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Российская армия не только с 
успехом отбивает попытки против-
ника штурмовать наши позиции, 
но и продвигается вперед. Так, на 
Купянском направлении штурмо-
вые отряды Западной группиров-
ки войск провели наступательные 
действия на широком фронте и за-
няли более выгодные позиции в 
ряде районов. Тем временем из-за 
нехватки квалифицированных спе-
циалистов противник перебросил 

на это направление иностранных 
наемников — поляков и англосак-
сов. По словам военного эксперта, 
главы Центра военно-политических 
исследований Андрея Клинцевича, 
наступление в районе Купянска явля-
ется крайне важным для нас: впереди 
Оскольское водохранилище, в битве 
за которое противник будет вынуж-
ден задействовать резервы с других 
направлений.
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Москвичи разделились на две ка-
тегории: одни говорят «о нет!», а дру-
гие — «о да!», услышав прогноз погоды 
на выходные. Воздух прогреется до 

+34 градусов, и тем, кто плохо пере-
носит жару, надо быть начеку. Впро-
чем, безвредным летний зной не мо-
жет быть ни для кого. Специалисты 

объяснили корреспондентам «МК», как 
пережить жаркие дни с наименьшими 
потерями. 

Читайте 4-ю стр.

А Я ИДУ ПОТЕЮ ПО МОСКВЕ
РОЖАТЬ, 
НЕЛЬЗЯ 
ПОМИЛОВАТЬ
Госсобрание Мордовии первым в России 

запретило склонять беременных женщин к 
абортам и пропагандировать искусственное 
прерывание беременности. Иначе штраф или 
уж сразу тюрьма?

Мордовия на данный момент — един-
ственный российский регион, перешедший 
от слов чиновников, что надо срочно восста-
навливать демографию, к делу. От пряников 
к кнуту. То есть к постепенному введению 
ограничений, наказаний и запретов, связанных 
с искусственным прерыванием беременности 
у россиянок. 

Здесь и запрет на продажу препаратов 
для ранних медикаментозных абортов, и вывод 
этой процедуры из системы обязательного 
медицинского страхования, и запрет на про-
ведение манипуляций в частных клиниках. 

Почему для пилотного проекта выбра-
ли именно Мордовию, находящуюся на 78-м 
месте по уровню жизни среди субъектов 
Федерации? Это как раз вполне логично и 
взаимосвязано. Уровень жизни, безусловно, 
влияет на падение рождаемости. Хотя и не 
только он.

В июне 2023 года в России родилось 
всего 105 тысяч новых россиян, что являет-
ся самым низким показателем с 1991 года 
и распада СССР. Даже в лихих 90-х рожали 
больше. Но дело не только в том, чтобы не 
плодить нищету.
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Жители челябинского 
поселка ополчились 

на девушку, проведшую 
в заточении 14 лет

Стали известны новые жуткие детали 
дела «смолинского маньяка». Житель челя-
бинского поселка Смолино Владимир Че-
скидов, напомним, обвиняется в том, что в 
течение 14 лет держал в плену одну девушку 
и за это время жестоко убил другую. Однако 
даже в этом триллере, очевидном с точки 
зрения закона и человеческой морали, есть 
свои странные моменты. Как выяснил «МК», 
жители поселка утверждают, что пленница 
Ческидова не только спокойно выходила из 
помещения, где ее прятали, но и… должна 
была получить этот дом в наследство!
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Как пережить волну зноя, накрывшую российскую столицу

В преддверии сражения 
за водохранилище противник 

перебросил на Купянское 
направление иностранцев
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В АПТЕКАХ ВСЕ 
ПО БЛАНКУ

С осени купить 
большинство лекарств 

можно будет строго 
по рецепту

Уже в начале осени российские 
пациенты столкнутся с серьезными 
проблемами при покупке рецептурных 
препаратов в аптеках. Согласно ново-
му постановлению, при приобретении 
препаратов, относящихся к рецептур-
ным (а таких в ассортименте аптечных 
пунктов — 70%), придется предъявлять 
выписанный доктором рецепт по всей 
форме — на бланке, с номером и печа-
тью. Назначения на листочках бумаги 
больше не пройдут. Ужесточатся и дру-
гие требования к отпуску препаратов. 
Обо всех нововведениях узнал «МК».

Как рассказывает директор СРО «Ассо-
циация независимых аптек», глава Альянса 
фармацевтических ассоциаций Виктория 
Преснякова, с 1 сентября аптечные орга-
низации ждет сразу несколько инноваций 
в системе работы. Во-первых, маркировка 
переходит из уведомительного режима, 
который действовал несколько лет, в обя-
зательный. «Кроме того, фармацевтам при 
отпуске рецептурных препаратов теперь 
нужно будет вносить данные рецепта: серию 
и дату, остальные реквизиты при наличии. 

Читайте 3-ю стр.
Владимир 
Ческидов.

ДРАКУ В ДОМЕ СВЕТЛАНЫ 
СУРГАНОВОЙ РАЗНЯЛИ В СУДЕ

Драка в загородном доме 
известной рок-певицы 
Светланы Сургановой ока-
залась выдумкой журна-
листов. К такому выводу 
пришел Хорошевский суд 
столицы. 

Как стало известно «МК», 
слух о скандале взбудора-
жил музыкальную тусовку 
в феврале 2021 года. Сам 
случай, по утверждению 
питерских телевизионщи-
ков (они первыми дали ин-
формацию об инциденте), 
произошел на даче Сур-
гановой во Всеволожском 
районе Ленинградской об-
ласти. К певице приехали 
в гости бизнес-коуч Ната-
лья Грэйс, две женщины-
режиссера, а также помощ-
ница Сургановой Наталья 
Самсонова. В частности, 
дамы собирались обсудить 
развитие You-Tube канала, 
продвижением которого 
как раз занималась Грэйс. 
Видимо, встреча прошла 
в недружественной об-
становке, но журналисты 
в своих предположениях 

зашли слишком далеко. На 
сайте одного из телекана-
лов появилась информа-
ция, что переговоры яко-
бы закончились дракой, 
в которой зачинщиком 
была психолог, а постра-
давшей — помощница хо-
зяйки. Причем сведения 
о конфликте подтвердила 
и директор знаменитости 
Елена Жукова.

Чтобы уличить журнали-
стов во лжи, Грэйс обра-
тилась в суд. В ходе раз-
бирательства выяснилось, 
что неким инцидентом в 
доме Сургановой все же 
занималась полиция. Од-
нако дознаватель пришел 
к выводу, что психолог не 
наносила удары помощ-
нице певицы, и вынес по-
становление о непривле-
чении Грэйс к уголовной 
ответственности. Поэтому 
суд решил удовлетворить 
иск бизнес-коуча. Теле-
визионщикам и директо-
ру Сургановой придется 
разместить в Интернете 
опровержение. 

ЗАПУГАВ СОСЕДЕЙ, 
ДЕБОШИР ДОБРАЛСЯ ДО ПОЛИКЛИНИКИ

Заложниками безумного 
посетителя стали в среду 
вечером медсестра и врач-
травматолог поликлиники 
на востоке Москвы. Воору-
женный пистолетом житель 
одного из соседних домов, 
как выяснилось, держал в 
страхе весь район.

Началось все с того, что 
в 18.45 в поликлинику №5 
на улице Стромынка об-
ратилась 82-летняя жен-
щина. У нее был зафикси-
рован ушиб левого плеча. 
Пенсионерка пояснила, 
что ее избил сын. Пока ей 
оказывал помощь врач-
травматолог, пациентке 
на мобильный телефон 
позвонил сам виновник 
инцидента, 52-летний 
мужчина, ранее судимый 
за применение насилия 
в отношении предста-
вителя власти. Его мама 
передала телефон врачу, 
который пояснил, что мед-
помощь женщине оказа-
на, и ее можно забрать из 

поликлиники. Через не-
которое время мужчина 
сам пришел в кабинет, до-
стал пистолет и приказал 
медсестре лечь под стол, 
иначе он ее убьет. Врача в 
этот момент в кабинете не 
было. Медсестра сумела 
позвонить ему, медик вер-
нулся и тоже оказался в за-
ложниках. К тому времени 
перепуганные посетители 
уже рассказали охраннику 
поликлиники о неадекват-
ном посетителе. Еще до 
приезда полиции медик 
смог уговорить психопата 
удалиться. Его задержали 
неподалеку от метро «Со-
кольники». У сумасбро-
да изъяли газобалонный 
пневматический писто-
лет, предназначенный для 
спортивной стрельбы. 

Как стало известно «МК», 
виновник переполоха давно 
доставлял массу проблем 
соседям. Когда-то он пы-
тался заняться бизнесом, 
но неудачно, в последнее 

время существовал на 
пенсию матери, регуляр-
но устраивал в квартире 
гульбища. По словам сосе-
дей, из помещения часто 
доносятся крики женщин 
и постоянно что-то падает. 
Мать-пенсионерка много 
раз обращалась за меди-
цинской помощью к врачам 
с побоями. Три года назад 
она сломала ногу, после 
чего сделала сыну дове-
ренность, дающую право 
распоряжаться счетами 
и имуществом (хотя не-
сколькими годами ранее 
мужчина судился с мате-
рью из-за жилплощади). 
Более года мужчина не 
платит за коммунальные 
услуги. Кроме того, скан-
далист судим за примене-
ние насилия в отношении 
представителя власти. В 
2016 году он в пьяном виде 
угрожал саперной лопат-
кой участковому, приехав-
шему по очередной жалобе 
соседей.

ПРОДАВЩИЦУ ОБРИЛИ НАЛЫСО 
ЗА ПОПЫТКУ РАЗВЕСТИСЬ

В семейном скандале 
предстоит разбираться 
правоохранителям из Но-
вой Москвы. 1 августа с 
заявлением в полицию об-
ратилась 37-летняя жен-
щина, обвинившая мужа, 
с которым планирует раз-
вестись, в пленении и из-
девательствах.

Как стало известно 
«МК», в июне прошлого 
года жительница Подмо-
сковья, которая работала 
продавцом в магазине, 
заявила 45-летнему мужу, 
уроженцу Азербайджана, 
что хочет развестись, так 
как нашла другого мужчи-
ну. Супруги вместе воспи-
тывают троих детей — 21-
летнюю дочь и сыновей 
22 и 9 лет от роду. Вскоре 
женщину возле ее дома 
встретили два брата мужа 
и под предлогом семейно-
го праздника предложили 
проехать к месту торже-
ства. По пути дама запо-
дозрила неладное, по-
просила выпустить ее из 
машины, но тут же получи-
ла удар рукояткой ножа по 
лицу. Родственники ста-
ли угрожать пистолетом. 
Пассажирка попыталась 
выпрыгнуть из машины 
на ходу, но ее затащили 
обратно в салон.

В недостроенном доме, 
куда привезли женщину, 
ее завели в подвал, где 
лежали черные пакеты для 
мусора и лопата, это была 
имитация подготовки к 
убийству. Здесь мужчины 
заявили, что никакого раз-
вода не будет, ее сейчас 
зарежут, расчленят и за-
копают. После угроз бра-
тья мужа стали избивать 
пленницу, затем обрили 
налысо. Вскоре приехал 

сам супруг, который стал 
колотить жертву головой 
о стену. Затем вся трои-
ца заставила несчастную 
целовать им ноги, чтобы 
вымолить прощение, что-
бы ее оставили в живых, 
так как она хотела опозо-
рить семью разводом. У 
пленницы из сумки забра-
ли зарплату, которую она 
получила в тот день — 70 
тысяч рублей, а также все 
документы и телефон.

Издевательства про-
должались до 5 часов 
утра, после чего даму от-
везли домой. Мучители 
поставили ей условие: 
женщина откажется от 
развода, забудет нового 
кавалера и будет все вре-
мя ходить лысой. 

На следующий день 
дама собрала вещи и сбе-
жала к ухажеру, а через 
три дня они вместе уехали 
в Республику Адыгея. Вер-
нуться ей удалось лишь в 
июле этого года. Отойдя 
от пережитого ужаса, она 
написала заявление в по-
лицию. С ее слов, на очной 
встрече в отделе полиции 
в адрес женщины на азер-
байджанском языке вновь 
посыпались угрозы.

Тем не менее после 
опроса родственников от-
пустили по домам. Детей 
глава семьи за это время 
успел настроить против 
родной матери — те увере-
ны, что она их предала, и 
не желают с ней общаться. 
Женщина надеется при-
влечь к ответственности 
супруга, а также забрать 
9-летнего сына. Также ей 
необходимо восстановить 
паспорт и другие докумен-
ты, так как без них сложно 
устроиться на работу. 

МОСКВИЧЕЙ ПРЕДУПРЕДИЛИ 
О НАШЕСТВИИ ПЛОСКИХ СТРЕКОЗ

В Москве наблюдает-
ся нашествие плоских 
стрекоз. Это произошло 
потому, что два года на-
зад были благоприятные 
условия для размножения, 
а теперь личинки превра-
тились во взрослых осо-
бей. 

Как выяснил «МК», спе-
циалисты Мосприроды 
отмечают возросшую чис-
ленность плоских стрекоз 
на столичных природных 
территориях. Древней-
шие летающие хищники, 
которые также известны 
как плоскобрюхи сжатые, 
заполонили берега во-
доемов. В частности, они 
встречаются в природном 
комплексе «Озелененная 
территория в долине реки 
Сетуни и ее притоков в 
Ново-Переделкине». Свое 
название плоские стре-
козы получили за рас-
ширенное и уплощенное 
брюшко. 

По словам специали-
стов, такое нашествие 
может быть связано с 
тем, что два года назад 
стрекозы активно раз-
множались. По всей веро-
ятности, для этого были 
благоприятные условия 
и не было недостатка в 
пище. Личинки данного 
вида развиваются в во-
доемах около двух лет. 
Сейчас те малыши пре-
вратились во взрослых 
крылатых особей и выле-
тели на свежий воздух. 

Рождение стрекозы из 
личинки — удивительный 
процесс, схожий с сюже-
том какого-нибудь фанта-
стического фильма. 

Личинка два года живет 
в воде: там она ползает по 
дну, при опасности под-
прыгивает, словно раке-
та, выбрасывая из брюшка 
воду и хватая свой корм. 
Как и ее родители, эта 
малышка — хищница. Ее 
меню составляют всевоз-
можные червячки и голо-
вастики. При виде жертвы 
личинка «выстреливает» 
в них длинной челюстью 
с захватами. А когда до-
быча в «капкане», челюсть 
шарнирно складывается, 
образуя на голове личинки 
«маску». 

Подросшая особь выле-
зает из воды на травинку. 
На ее спине лопается обо-
лочка, и оттуда, изгиба-
ясь, вылезает взрослая 
стрекоза. Вскоре она вы-
ходит на охоту, которая 
дается этим насекомым 
легко, ведь их крупные 
глаза обеспечивают прак-
тически сферический об-
зор. А строение крыльев 
позволяет совершать 
любые маневры: стре-
козы способны взлетать 
в любом направлении и 
зависать воздухе, вы-
сматривая жертву. При 
наборе скорости хищница 
с прозрачными крылыш-
ками буквально таранит 
добычу. При этом сама 
она не страдает от стол-
кновения: ее защищает 
прочный и эластичный 
хитиновый покров. 

ШКОЛЬНИК УТОНУЛ В РЕКЕ 
ВО ВРЕМЯ ПРАЗДНОВАНИЯ ДНЯ ВДВ

Восьмиклассник уто-
нул в реке Сестра в парке 
подмосковного Клина, где 
проходили празднования, 
посвященные Дню ВДВ. 
Полицейские выясняют, 
почему трагедию прогля-
дели спасатели, вышка 
которых располагалась 
неподалеку.

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла 2 августа около 15.30 
в прибрежной зоне, обо-
рудованной для купания. 
Семья местных жителей 
пришла в городской парк. 
Родители уселись на ла-
вочку на берегу реки вме-
сте с 4-летней дочкой, а 
старший 14-летний сын 
Ибрагим (все имена из-
менены) пошел купаться. 
Специальное место для 
купания было огорожено 
буйками, а неподалеку 
стояла спасательная вы-
шка. Подросток плескался 

в специально отведенной 
зоне, пока родители уде-
ляли внимание дочери. В 
какой-то момент Ибрагим 
пропал из вида, родители 
заволновались — на берегу 
лежали только его вещи. 
Подняв крик, отец маль-
чика бросился его искать. 
К поискам подключились 
и другие граждане, но ре-
зультата это не дало: ни в 
воде, ни на берегу обна-
ружить подростка не уда-
лось. Тогда мать Ибрагима 
обратилась к сотрудникам 
полиции, обеспечиваю-
щим порядок в парке в 
День ВДВ, а те вызвали во-
долазов. Спустя некоторое 
время тело нашли на дне, 
за пределами огорожен-
ной зоны для купания.

Мама погибшего маль-
чика рассказала, что сын 
умел плавать, но плохо 
знал это место, так как 
семья здесь была только 

второй раз. В семье еще 
воспитывается 13-летний 
сын и две дочери — 9 и 4 
лет от роду. Семья счита-
ется благополучной, оба 
родителя работают по-
варами.

Что могло стать причи-
ной трагедии, сейчас вы-
ясняют полицейские. Им 
также предстоит узнать, 
где в это время находи-
лись спасатели. Возмож-
но, их внимание отвлекли 
десантники, отмечающие 
свой праздник. В рассле-
довании помогут камеры 
видеонаблюдения, за-
писи с которых сейчас 
изучаются.

Как сообщили в ГСУ СКР 
по Московской области, по 
данному факту возбуждено 
уголовное дело по статье 
238 часть 2 «в» («Оказание 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности, 
повлекшее смерть»).

telegram:@mk_srochno
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Стрекозы — 
самые древ-
ние летающие 
хищные насе-
комые. Счи-
тается, что 

еще 350 млн лет назад, 
задолго до появления ди-
нозавров, их гигантские 
предки с размахом кры-
льев 75 сантиметров ле-
тали среди хвощей и па-
поротников высотой с 
десятиэтажный дом и ви-
дели первых четвероно-
гих животных на нашей 
планете. 
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Рядом с Москва-Сити 
построят новый пешеход-
ный мост. Также строители 
реконструируют автомо-
бильный Дорогомилов-
ский мост.

Как узнал «МК», проект 
реконструкции участка 
Пресненской набереж-
ной и строительство пе-
шеходного моста через 
Москву-реку одобрен 

специалистами. Длина 
переправы составит 453 
метра, а протяженность 
ремонтируемого участка 
Дорогомиловского моста 
— 294 метра. Кроме того, 
градостроители плани-
руют обустроить допол-
нительные пешеходные 
переходы, тротуары, све-
тофоры и другую инфра-
структуру. 

УСКОЛЬЗНУВШАЯ КРАСОТА
Не стало актрисы 
Ирины Мирошниченко 

Читайте 7-ю стр. Читайте 6-ю стр.

ПРОЩАЙ, 
НАШ 
ДЯДЯ 
ГИЛЯЙ!
Ушел 
из жизни 
обозреватель 
«МК» Лев 
Колодный
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Владимир Путин объявил кампа-
нию по пересаживанию чиновников 
на отечественные автомобили. На 
встрече с руководителями пред-
приятий президент заявил, что 
просьба министерств и ведомств 
продлить возможность закупать ино-
марки останется без ответа: «наше 
замечательное чиновничество», по 
его мнению, должно поддерживать 
российские бренды. Однако у про-
дукции автопрома пока есть суще-
ственные для потребителей изъяны: 
Герман Греф сразу не смог завести 
автомобиль, а Валентина Матвиенко 
удивилась отсутствию в нем АКПП. 
Впрочем, проблемы уже решают с 
помощью китайцев. 

В четверг у Владимира Путина была за-
планирована встреча с главой Минпромторга 
Денисом Мантуровым. Однако президент 
внезапно решил расширить состав участ-
ников: в Кремль по его просьбе слетелись 
представители промышленных предприятий. 
«Хочу, чтобы вы послушали доклад Дениса 
Валентиновича и уличили, если он что-то 
некорректно расскажет. В этом смысл нашей 
встречи», — заявил ВВП. 

Разговор сначала пошел об общих пока-
зателях развития обрабатывающей промыш-
ленности, которая в этом году растет опере-
жающими темпами — особенно отрасли, 
связанные с ВПК. Производство оптической 
и электронной продукции выросло на 30,4%, 
выпуск готовых металлургических изделий 
— на 29,7%, электрического оборудования 
— на 22% и т.д. 

«В среднем по итогам первого полу-
годия обрабатывающая промышленность 
выросла на 6,2%, так?» — уточнил Путин. 
«Так», — подтвердил Мантуров. И, поскольку 
никто из присутствующих спорить с этим не 
стал, президент вынес свой вердикт: «Это 
хороший результат». Другие показатели тоже 

внушают оптимизм — занятость сохраняется 
на уровне 2021 года, а средняя зарплата в 
номинальном выражении выросла почти до 
70 тыс. руб. И с этими оценками тоже никто 
спорить не стал. 

Директор обувного предприятия из 
Тамбовской области Светлана Андриано-
ва подтвердила слова Дениса Мантурова 
о том, что в «заметном плюсе» находятся 
также кожевенная продукция и одежда. Мощ-
ности фабрики и количество сотрудников, 
по ее словам, за последний год выросли 
вдвое, а зарплата аж на 75%. И людей все 
еще не хватает! Взяли бы 200–300 человек! 

Ассортимент своей продукции Андрианова 
не назвала, но его легко можно обнаружить 
на сайте — это берцы и другая обувь специ-
ального назначения, преимущественно для 
силовых структур. На нее сейчас действи-
тельно большой спрос. 

О работе на оборонку рассказали и дру-
гие участники встречи — в частности, судо-
строители (по их оценкам, выпуск военной 
продукции на предприятии вырос в три раза) 
и производители сельскохозяйственной тех-
ники. «С чего бы мы ни начинали, все равно 
получается автомат Калашникова», — с улыб-
кой прокомментировал Владимир Путин. 

По словам президента, оборонка и смеж-
ные с ней отрасли обеспечивают две трети 
спроса в обрабатывающей промышленности. 
Однако, по оценкам самих производителей, 
гособоронзаказ на их предприятиях дохо-
дит до 80% и более. А выпуску гражданской 
продукции мешают проблемы внутреннего 
рынка. Например, производство и прода-
жа сельхозтехники в этом году рухнули на 
20–25%. С одной стороны, причина в замет-
ном удорожании отечественных агрегатов. 

В Госдуме под эгидой Комитета по 
вопросам семьи, женщин и детей 
депутаты направили письмо Михаи-
лу Мишустину с просьбой выплатить 
родителям с детьми от 6 до 18 лет 
«первосентябрьский капитал». Речь 
о единовременном пособии, которое 
впервые выделили детным в ковидном 
2019 году. Тогда сумма госпомощи 
составила десять тысяч рублей. Ранее 
депутаты Нина Останина и Борис 
Чернышов настаивали, что размер 
помощи на «школьный портфель» был 
не ниже прожиточного минимума в 
регионе.

«Путинские» 10 тысяч россияне-родители 
получали трижды: в 2019, 2020 и 2021 годах. 
В прошлом году «деньги на детей», казалось, 
безвозвратно отменили. И пандемия кончи-
лась, и на федерально-муниципальном уровне 
«удалось выстроить полную линейку социаль-
ной помощи детным семьям с невысокими 
доходами».

И ныне Комитет Госдумы по труду, соци-
альной политике и делам ветеранов, например, 
идею возвращения денег к школе «вне крите-
риев нуждаемости» не поддержал. С похожей 
аргументацией предкомитета Светлана Бес-
сараб выступала и год назад. В общем, против 
первосентябрьских денег система соцвыплат, 
за — изменившаяся экономическая ситуация 
и предвыборная активность.

В том, что товары к школе подорожали, 
сомневаться не приходится. Намедни экспер-
ты крупного ретейла оценили минимальную 
стоимость школьного набора: потянул на 8,5 
тысячи рублей. В «портфель» входят школьная 
и физкультурная форма в одном экземпляре, 
сменка (с мешком) и обувь для занятий физ-
культурой, пенал, канцтовары и комплект те-
традей с обложками. В прошлом году подобный 

«джентльменский набор» оценивали в 5500 
рублей, в 2021 году — в 5000 рублей.

Впрочем, те же эксперты подчеркивают, 
что эта цена набора — теоретически мини-
мальная. Ведь никто не покупает детям только 
один комплект одежды в школу, например, 
одну рубашку и одни брюки. То же самое майки 
и шорты на физкультуру. Поэтому, по более 
взвешенным оценкам, «приданое» в школу 
для девочек тянет на 26 800, а для мальчика 
— 22 300 рублей. В 2021-м, по оценке Счетной 
палаты, сборы в школу мальчика составили 
19 335,38 рубля, девочки — 23 844,76 рубля. 
Канцтовары, особенно бумага, тогда сильно 
подорожали прямо под учебный год из-за вве-
дения санкций.

— Да, 25 тысяч на сборы — это ближе к 
истине, — говорит Александра Бороднико-
ва, мама двух учеников средней и старшей 
школы из Москвы. — Особенно одежда «взле-
тела». Поэтому я выдохнула, когда старший 
перешел в школу с эстетическим уклоном. 
Там никакой формы нет, ходи в чем хочешь. 
У любого подростка сейчас куча худи, джин-
сов, спортивных штанов. И это все хлопок. А 
форменные костюмы, если и стоят дешево, 
там полиэстер один. В лучшем случае 50 на 
50 с вискозой или шерстью. Найти недорогую 
модель с нормальной тканью, где «натуры» 
хотя бы 70%, — большая удача. Да и, честно 
говоря, мальчишки есть мальчишки. Влез куда-

то, испачкался — толстовку кинул в стирку и 
забыл, возьми другую. А форму после стирки 
надо еще в порядок привести — отпаривать, 
гладить... В Москве сейчас многие родители 
«выезжают» на секонд-хенде. Там формы не 
бывает, зато казуальной одежки полно.

Никто пока не знает, какой будет школьная 
форма — ГОСТ на нее утвердят в 2024 году. 
Сейчас в большинстве школ с дресс-кодом 
требуется не полное единообразие, а скорее 
спокойные тона и пастельность или одни и те 
же «фирменные цвета». Верх светлого оттенка 
без рисунка, низ серый, синий или черный.

Родители девочек говорят, что вариант 
«блузка и сарафан» для школы оптимальный: 
и светлое меньше пачкается, и не холодно. 
Хотя даже в таком случае зимой потребуется 
еще пиджак или кардиган, а в лютые зимы 
и брюки. Хороший сарафан с более-менее 
натуральным составом ткани «начинается» с 

отметки в 4–5 тысяч рублей. Платье — это уже 
6–7 тысяч, блузка — 1,5–2 тысячи, брюки и юбки 
— 3–5 тысяч минимум. В общем, получается, 
что форма, которую когда-то ввели в школах 
из-за послевоенной нищеты и неустроенности, 
нынче дорогое удовольствие.

— Я бы все-таки советовала подождать с 
покупками к школе до конца августа, — гово-
рит товаровед-маркетолог сети детских ма-
газинов Ангелина Коломийцына. — Многие 
считают, что лучше закупиться заранее, при-
выкли делать запасы. И даже советы такие 
я вижу от специалистов. Конечно, если уже 
сейчас нашлась качественная вещь, которая 
ребенку понравилась и выгодна родителю, 
стоит ее приобрести. Но вот оптовые закупки 
канцтоваров, тетрадок, обложек, наборов для 
рисования, рабочих тетрадей, учебных пособий 
и прочего лучше отложить до последней недели 
перед 1 сентября, когда многие магазины и 
маркетплейсы особенно устраивают сейловые 
распродажи. Тогда школьный набор, иногда он 
так и называется, дешевеет на 50–75%. Это 
же относится и к рюкзакам, форме и обуви, их 
стоимость накануне Дня знаний часто падает в 
разы. Дефицита сейчас никакого нет, и магази-
ны заинтересованы распродать остатки.

Также эксперт советует не брать готовые 
наборы, куда к нескольким действительно ка-
чественным позициям всегда докладывают 
дешевые, а то и одноразовые вещи, а набирать 
товары самим. Другая распространенная ошиб-
ка накануне 1 сентября — закупки в демпинго-
вых магазинах или точках с фиксированными 
ценами. Там есть позиции, стоимость которых 
завышена в надежде на покупательский ажио-
таж. И действительно, в пылу массовых заку-
пок люди часто и переплачивают в «дешевых» 
магазинах за товары, которые в другом месте 
много дешевле.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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ПОРТФЕЛЬ ПО ОСЕНИ СЧИТАЮТ
Сколько родители потратят 
к 1 сентября и будут ли 
«детские деньги»

«Чиновничество наше замечатель-
ное должно понимать, что нужно 
стремиться к развитию отечествен-
ных брендов, отечественных авто-
мобилей и другой отечественной 
продукции», — заявил Владимир 
Путин на совещании с промышлен-
никами в четверг. 

Председатель комитета Московской 
торгово-промышленной палаты по вопросам 
развития транспорта Богдан Коношенко под-
держал идею главы государства, но отметил, 
что замена правительственного автопарка 
должна растянуться на годы.

— Политически предложение абсолютно 
верное, посыл правильный. Но это нельзя де-
лать за один день. Мы все помним историю, 
как Борис Немцов попытался чиновников 
пересадить на «Волги». Известно, чем она 

закончилась, — говорит Коношенко.
В 1997 году с подачи Немцова, зани-

мавшего тогда пост вице-премьера, и по 
распоряжению Бориса Ельцина с аукциона 
были проданы семь импортных автомобилей 
из президентского гаража. На этом экспе-
римент заглох. Эксперт уточняет, что одно-
моментная продажа всего ведомственного 
автопарка в нынешних реалиях также неце-
лесообразна и может обернуться потерями 
для бюджета.

— Пока чиновники ездят на иномарках, 
пусть ездят. Их надо «добить» до окончания 

срока эксплуатации, а на замену закупать 
только отечественные автомобили либо им-
портные, но с локализацией производства в 
России. Желательно, чтобы бренд при этом 
тоже был российским. По этому пути пошел, 
например, завод «Москвич». Его удалось 
сохранить. Да, технологии там сейчас китай-
ские, но производство — наше, — говорит 
Богдан Коношенко.

Замену импортных автомобилей чинов-
ников на отечественные эксперт предложил 
проводить по специальному графику. По его 
подсчетам, максимум через 10 лет от ино-
марок в государственном секторе ничего 
не останется. 

Правда, для реализации идеи Путина 
придется перекрыть чиновникам обходной 
путь. Как отметил вице-президент Нацио-
нального автомобильного союза Антон Ша-
парин, ведомства часто не закупают машины 
зарубежного производства, а берут их в 
аренду. И это уже совсем другая история.

Татьяна АНТОНОВА.

Неурожаи из-за капризов погоды — 
удел не только российских крестьян, 
как думают многие наши сограждане. 
От дождей или засух не застрахо-
ван никто на свете. Вот и европейцы 
забеспокоились: из-за нынешнего 
неурожая оливковое масло может 

резко взлететь в цене. Оптовики уже 
отгружают местным торговым сетям 
продукт на 50% дороже. Как это 
может отразиться на ценах в России, 
где пикантные ягоды продолжают в 
основном использовать в качестве 
деликатеса?

До московских магазинов волна подо-
рожания на этот продукт пока не докатилась. 
Пол-литровая бутылка стоит 389 рублей — с 
существенной, 40-процентной, скидкой. А 
рядом другая марка оливкового масла: 250 
граммов (стакан) — без скидки — 400 рублей. 
Признаться, цены не для среднестатистиче-
ского россиянина.

Конечно, можно посыпать голову пеплом 
и кричать, что все пропало. Если в Европе этот 
продукт подорожает на 50%, то в России — на 
все 100%. Вспомним, что с июня нынешнего 
года курс рубля здорово просел, и когда по-
купаешь товар на внешнем рынке за валюту 
(своих оливковых плантаций в России нет), 
то он неслабо возрастает в цене.

Но давайте успокоимся: где Европа с ее 
традиционными ценностями, а где мы? По-
требление оливкового масла в России хоть 
постепенно и увеличивается, но нашему под-
солнечному оно никакой не конкурент. Судите 

сами: в среднем в нашей стране продается 
около 30 тысяч тонн оливкового масла. А под-
солнечного россияне потребляют 2–2,3 мил-
лиона тонн. При таких пропорциях мы можем и 
не заметить, что где-то там масло подорожало 
в разы. Мы его практически не едим.

Но это только на первый взгляд. Оливко-
вое масло для приготовления салатов и раз-
ных блюд легко заменяется подсолнечным и 
наоборот. И понятно, что при дефиците одного 
масла страны, пострадавшие от неурожая 
оливок, станут его возмещать подсолнечным. 
Возможно, даже в ущерб своим европейским 
ценностям. Вот здесь мы и подходим к росту 
цен в России не на оливковое, а на подсолнеч-
ное масло. Наши производители уже заявили, 
что урожай подсолнечника в нынешнем году 
ожидается хорошим — порядка 16 миллионов 
тонн. И что они намерены поставить рекорд в 
экспорте подсолнечного масла, отправить за 
границу не менее 4 миллионов тонн. Оставив 
для внутреннего потребления те самые 2–2,3 
миллиона тонн, о которых мы уже сказали.

Конечно, если так оно и будет, то рез-
кого подорожания подсолнечного масла на 
внутреннем рынке нам с вами ожидать не 
стоит. Наши торговые сети, поднаторевшие 
в ценообразовании, знают, как это делать, 

не возмущая население. По чуть-чуть и еже-
недельно. Но может произойти и обвал. Экс-
портеры, увлекшись высокими мировыми 
ценами, все погонят на внешний рынок. В 
наших магазинах подсолнечное масло стоять 
будет — только по какой цене? Мы ведь любим 
внутренние цены подтаскивать к мировым 
и говорить, что «везде так». По мнению не-
которых экспертов, такой вариант исклю-
чать нельзя. Ведь Украина, которая ранее 
была мировым экспортером подсолнечного 
масла, прежние объемы продать не сможет. 
Тут в мире вся надежда на Россию. А мы, в 
свою очередь, постараемся не подкачать и 
оправдать доверие.

Социальные сети полны советами и ре-
комендациями россиянам: запасайтесь под-
солнечным маслом! Каждая домохозяйка 
знает, что оно лишним не бывает, особенно 
сегодня, когда зелень, овощи и приготовление 
салатов. А еще выпечка, зимние заготовки — 
лечо и кабачки… Запас карман не тянет. На 
ажиотаже может повториться декабрь 2020 
года, когда как на дрожжах росли цены на этот 
продукт. Сам Владимир Путин дал указание 
остановить их рост, на подсолнечное масло 
повесили «тормоз» в 110 рублей за литр. Кста-
ти, наш товар, в отличие от оливкового, стоит 
от 100 рублей за литр до 150 — почувствуйте 
разницу. Но ведь на волне повышения миро-
вых цен на масло может повториться история 
3-годичной давности. Как мы знаем из трудов 
Карла Маркса, «нет той силы, которая оста-
новит капиталиста в погоне за прибавочной 
стоимостью».

Владимир ЧУПРИН.

ОЛИВКИ РАЗБАВЯТ ПОДСОЛНЕЧНЫМ МАСЛОМ
Рекордный экспорт масличных обойдется россиянам 
в кругленькую сумму

ДЕСЯТЬ ЛЕТ НА ПРАВО ПЕРЕСАДКИ
Автоэксперты оценили идею 
Путина о запрете иномарок 
для чиновников

Чиновники поездят 
на отечественных авто

С другой стороны, на снижение спроса по-
влияли доходы аграриев, которые не могут 
заработать на рекордном урожае. «Цены на 
зерно сегодня ниже, чем по результатам про-
шлого года», — сообщил Мантуров. 

Кроме производства сельхозтехники 
в «отрицательной зоне» оказались фарма-
цевтика, автопром и деревообработка. Гла-
ва Минпромторга пояснил, что в прошлом 
году с учетом ковидного и постковидного 
периода в фарме сложилась «высокая база». 
И теперь по отношению к ней показатели 
ушли в минус. «Это просто агрегированные 
показатели», — успокоил он президента. В 
деревообработке основная проблема, по 
его словам, связана с логистикой. Раньше 
продукцию везли на Запад, а теперь потоки 
перестраиваются в дружественные страны. 
«Это не только Восток, это Латинская Америка 
и Африка», — заявил Мантуров, отметив, что 
на саммите с африканцами были получены 
«дополнительные заказы от наших друзей», 
и скоро картина исправится. 

Ситуацию в автопроме министр опи-
сал словами «определенное оживление». 
По сравнению с июнем прошлого года, когда 
конвейеры практически не работали, в июне 
2023-го производство выросло на 52%, до 42 
тыс. штук. Но если сравнивать с периодом 
до СВО, то провал становится очевиден. В 
2021 году за этот месяц было произведено 
114 тыс. автомобилей. А в 2019 году — 127 
тыс. Владимир Путин полагает, что разви-
тию автопрома необходимо содействовать 
через госзакупки. «Все чиновники страны 
должны ездить на отечественных автомоби-
лях. Где-то будет поскромнее, чем раньше, 
ничего страшного. Наоборот, даже хорошо», 
— заявил президент. 

В 2020 году правительство уже ввело 
полный запрет на госзакупки автомобилей, 
произведенных не в России. Теперь под за-
прет, по всей видимости, попадут и выпущен-
ные на отечественных мощностях иномарки 
(китайские). Впрочем, отечественные бренды, 
как известно, также являются лицензионными 
копиями китайских автомобилей либо соби-
раются из китайских комплектующих. Но при 
этом стоят в 1,5–2 раза дороже. 

Елена ЕГОРОВА.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Сыр начо, высыпавшийся на автомагистрали 30 в Арканзасе, превратил 
шоссе в «липкую ленту». Автомобилям, вставшим в пробке из-за ДТП с грузо-

виком, перевозившим сыр, пришлось дожидаться, пока трассу отчистят.

Фальшивые археологические артефакты 
создает художник из Техаса Джошуа Гуд. 
Однако делает он не для того, чтобы вве-
сти в заблуждение исследователей, а ис-
кусства ради. В конце концов, все его тво-
рения имеют ярко-выраженные детали, 
соотносимые с поп-культурой. Ни одного 
ученого его «сокровища» не смогут обма-
нуть. Да и цели такой не стоит. 

КАДР

SOSЕДИ

ОПРОС

В момент демонтажа со-
ветского герба со щита 
«Родины-матери» в Киеве 
внезапно выяснилось: 
меч, который держит в 
руках скульптура, тоже 
требует «декоммуниза-
ции». Во время работ на 
щите «Родины-матери», за 
которыми многие пристально 
следили практически в «жи-
вом» эфире, зрители увидели 
еще одну «зраду»: на рукояти 
меча также красуется за-
прещенная звезда. Будут ли 
спиливать и ее или придума-
ют иной вариант? По оценкам 

политолога Александра 
Дудчака, со звездой навряд 
ли будут что-то делать. «На 
звезду тоже нужны время 
и деньги. Может, завесят. 
Может, украинцы на нее 
посмотрят с разных углов и 
решат, что, в принципе, ее и 
не видно». Политолог также 
отметил, что для начала им 
нужно хотя бы нормально 
повесить трезуб, ведь это 
«будет не так уж просто». 
Дело в том, что при возведе-
нии монумента использовали 
точный математический 
расчет: все элементы в руках 

«Матери» уравновешивали 
друг друга. Если трезуб ока-
жется чуть тяжелее снятого 
герба, то всю композицию 
может «повести». 

СТРАНЫ, ГДЕ ЖИТЕЛИ БОЛЬШЕ ВСЕГО УДОВЛЕТВОРЕНЫ СВОЕЙ РАБОТОЙ
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Кража произошла в тот 
момент, когда российская 
пара проходила регистра-
цию на рейс в Дубай в аэ-
ропорту Барселоны. Воры 
покусились на дорогую сумку 

Hermеs Birkin, прикрепленную 
к чемодану. В ней находились 
бриллианты на сумму около 
двух миллионов долларов, 
десять тысяч долларов налич-
ными, часы Bulgari, два коль-

ца с бриллиантами за четыре 
с половиной миллиона евро, 
браслеты, броши и колье. 
Главное, что воров удалось 
задержать, а украденное — 
вернуть владельцам. 

украли у российских 
туристов в ИспанииДрагоценностей на 8,5 млн евро

ЦИФРА
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В моомеменнт демонтажа со-
ветского герба со щита 
«Родины-матери» в Киеве

политолога А Александра 
Дудчака, со звездой навряд 
ли будут что-то делать «На

«РОДИНА-МАТЬ» ПОДКИНУЛА ВЛАСТЯМ КИЕВА ЗВЕЗДУ

ЧП

ПАМЯТЬ

ГОРЯЩИЕ АККУМУЛЯТОРЫ НАПУГАЛИ 
ЖИТЕЛЕЙ ВОСКРЕСЕНСКА
Предварительной 
причиной возникнове-
ния пожара на заводе 
аккумуляторов в под-
московном Воскресен-
ске названо нарушение 
правил противопожарной 
безопасности. Такую вер-
сию озвучил глава города 
Алексей Малкин, прибыв-
ший на место ЧП. Напом-
ним, в четверг днем в одном 
из цехов завода произошло 
возгорание. При этом рядом 
находился кислородно-

аккумуляторный склад, но 
взрыва удалось избежать. 
«Произошло обрушение 
кровли. По предваритель-
ной информации, постра-
давших нет», — следует из 
сообщения МЧС. Так же 
там говорится, что площадь 
пожара составила 400 ква-
дратных метров. С завода 
успели эвакуировать семь 
человек. По предваритель-
ным данным, ухудшения 
экологической обстановки 
не зафиксировано. 

В Великобритании завершается работа 
над памятником королеве Елизавете II в 
окружении ее любимых собак корги. На 
данный момент в стране восемь памятников 
королеве, но это будет первый, который 
установят после ее смерти. Как сказала 
инициатор проекта доктор Сара Фернесс, 
лорд-лейтенант Ратленда, «мы хотели 
сделать скульптуру, которая отражала бы 
теплоту и человечность королевы». Устано-
вить монумент планируют возле библиотеки 
административного центра графства Ратлен 
— городе Окем.

ПАМПАМПАМЯТЬЯТЬЯТЬ

ВВВ ВВеВели окобббрбритаании з зааверер ашаеетсся р р ббабабоотаа 
над памятником королеве Елизавете II в 
окружении ее любимых собак корги На

КОРОЛЕВУ УВЕКОВЕЧАТ ВМЕСТЕ С КОРГИ

НОУ-ХАУ
Новосибирская научная компания планирует 
запустить серийное производство высоко-
белковой муки и кормов из сверчков для по-
ставок за рубеж в 2025 году. Муку, на которую 
имеется повышенный запрос в странах Востока 
и Запада, будут производить из специально выра-
щенных сверчков. Российская технология пред-
полагает особые условия температуры и влаж-
ности, а также специальный корм для сверчков, 
который способствует увеличению их продуктив-
ности. «Насекомые обладают гораздо большей 
продуктивностью, чем классическое животно-
водство, они имеют минимальное антропогенное 
воздействие. Плюс такое производство экологи-
чески безопасно», — утверждают разработчики.

НОУ ХАУ
Новоси
запусти
белково
ставок 
имеется
и Запад
щенных

СВЕРЧКОВ БУДУТ КОРМИТЬ 
«НА УБОЙ»
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Идею пересадить чиновников 
на российские авто продвигал 
еще Борис Ельцин.

НЕ НА ТО СЕЛИ



Связав эпизоды давних, древних лет с 
сегодняшними топ-новостями, я опубликовал 
здесь немало очерков. Но впервые пред-
ставлю две соседствующие главы «Истории 
российской цивилизации» в двух «Свободных 
темах». Итак (кашлянув с воображаемой ка-
федры): «Прошлую лекцию закончили на том, 
что болезненный, слабый, единственный из 
русских монархов взятый в плен, Василий 
II Темный в войне против дядьев, кузенов, 
богатырей, супервояк был поддержан на-
родом. И оставил твердо стоящий трон сыну, 
одному из лучших правителей России, Ивану 
III… Эпизод царствования которого явно на-
помнит ход СВО».

За 43 года правления Иван III собрал 
почти все земли тогдашней Руси. Главными 
противниками объединения были даже не 
князья, терявшие самостоятельность (мно-
гие перешли под власть Москвы абсолютно 
мирно), но окружавшие державы: Золотая 
Орда, Литва, Швеция. Величественный Иван 
III в летописях именовался «Иван Грозный» 
(внук его, Иван IV, был «Грозный-2»). Встре-
тившись с ним взглядом, многие немели, 
падали в обморок. 

Характер эпохи и государя ярко проявил-
ся в 1492 году, 7000-м по принятому тогда 
исчислению от сотворения мира. Календарь 
вела Церковь, Пасхалии были рассчитаны до 
7000 года, плюс по многим рукописям гуляла 
приписка: «Сие лето на конце явися, в онь-
же чаем всемирное торжество пришествие 
Твое». Что ж, многие и более просвещенные 
(?) наши современники вдруг почувствова-
ли себя древне-индейцами, запаниковав в 
декабре-2012: «Конец календаря майя!» 

Так что извиним незнакомых с достиже-
ниями А.Фурсенко, не сдававших ЕГЭ, про-
стых крестьян, весной 1492 года не ставших 
засевать рожь. «Концы света» вообще из ряда 
т.н. «самосбывающихся прогнозов». Слух, 
страх, и вот уже реальный «Всадник Апока-
липсиса» на вороном коне — голод.

Но Иван III тогда более думал об уяз-
вимости выхода к Балтике, обретенного с 
присоединением Новгорода. На Ливонском 
берегу граничной реки Наровы — мощный 
замок, город Нарва, порт. На русском — голый 
Девичий холм. И весной 1492-го с огромной 
скоростью, энергией там начали строить 
крепость Ивангород. Важнейшая русская 
твердыня. Именно от сего пункта начиналась 
Ливонская война Ивана Грозного-2 и Север-
ная — Петра Великого. Приказ государя — и 
всем стало не до… Как сказал через 500 лет 
Рональд Рейган: «Есть вещи и пострашнее 
конца света». Кстати, в его стране тот 1492 год 
обернулся для коренного населения реаль-
ным Апокалипсисом — см. Колумб, геноцид 
индейцев. (Боялись индейцы, получается, 
совсем не того года!)

Но к лету-2023 явственно тянется другая 
историческая параллель. Стояние на Угре. 

Итак, послание хана Большой (наслед-
ница Золотой) Орды порвано. Война. В 1480 
г. армия хана Ахмата подошла к реке Угре, 
примерно на границе Московской и Калуж-
ской областей. Поведение Ивана III некоторые 
историки живописуют: трусость. Действи-
тельно, отъезжал с Угры в Москву, где был 
сильно, но за глаза порицаем. 

Известный «любитель» России Карл 
Маркс удивлялся: «Каким образом Ивану уда-
лось совершить все эти великие дела? Сами 
русские историки изображают его заведомым 
трусом». Упомянутые Марксом «историки» 
— это Костомаров: «Иван III не отличался 
ни отвагою, ни храбростью, зато умел пре-
восходно пользоваться обстоятельствами». 
Забавно сие пошаговое сгущение красок. 
Местный Костомаров соврал чуть-чуть: «не 
отличался отвагой», а политолог из Лондона: 
«Я не выдумал, это сами русские!» Но ступил 
еще на шаг: «заведомый трус». 

В действительности Иван III с юности — 
«в действующих армиях» отца, в стократно 
более опасных сражениях, чем Угра-1480. 
Именно он с воеводой Федором Басенком 
и татарским царевичем Касимом, ставшим 
верным русским воином, основателем Каси-
мовского ханства на Рязанщине, переломили 
тренд эпических фэйлов Василия Темного. 

Первый ответ Марксу–Костомарову, так 
сказать, упредительный. За 400 лет до них 
современник Ивана III господарь Стефан 
Великий (Стефан чел Маре, величайший из 
правителей Молдовы, непобедимый полково-
дец, выдавший дочь Елену за сына Ивана III), 

по свидетельству Герберштейна, «на каждом 
пиру удивленно говорит: вот Иван, сидя дома, 
предаваясь сну, умножает свою державу, а я, 
Стефан, ежедневно сражаясь, едва защищаю 
свои границы».

В отъезд с Угры Иван III заключил мир с 
братьями Андреем и Борисом, грозившими 
развязать вторую гражданскую войну, по-
добно недавней, едва не погубившей державу 
его отца. Ахмат в то время ожидал союзника, 
польско-литовского короля Казимира. Но… 
войска подошли к русским: бывше-мятежные 
братья Андрей и Борис с отрядами, что по 
ахматовским планам должны были завладеть 
Москвой, ударить по Ивану с тыла. А на Ка-
зимира напал крымский хан Менгли-Гирей: 
еще один крупный дипломатический успех 
Ивана, все его царствование Менгли-Гирей 
был верным союзником.

Забавней, чем ступеньки Маркса–
Костомарова, был бы кивок: «Эк он тянет 
объявленную аналогию с летом-2023, даже 
передумавших мятежников нашел!» Что ж, 
не обязательно (хотя и желательно) знать 
отечественную историю, но это все самые 
заурядные факты из Карамзина, Соловье-
ва. Я другому поражался, завершая свою 
книгу: никто до сих пор не заметил потря-
сающей аналогии с другим Великим Стоя-
нием, практически на том самом месте, тоже 
осенью, стоял в 1812 году Кутузов. Правда, 
Иван фронтом на юг, а Кутузов — на север. 
Главное сходство: мудрость, выдержка. 

Иван видел: армия Ахмата с наступле-
нием холодов слабеет. Монгольские лошади 
приучены добывать траву из-под снега (глав-
ный сюрприз Батыя), но тогда они атаковали, 
двигались, а Ахмат стоял, армия выела весь 
корм в округе. Летопись: «бяху бо татарове 
нагы и босы, ободралися». Далее: у Кутузова 
коммуникации французов перерезали отряды 
Дениса Давыдова, Дорохова, Бенкендорфа, 
Сеславина, а Иван отправил в тыл Ахмату 
отряды князя Ноздреватого и крымского ца-
ревича Нур-Девлета. Спустившись по Оке, 
Волге, они сожгли Сарай, столицу хана.

Кутузова современники, некоторые исто-
рики обвиняли в нерешительности, долгом 
стоянии, потом «упущении Наполеона, кото-
рого можно было отрезать, поймать». Здесь 
разница: ранг Великих русских Медлителей. 
Самодержавный Иван своих оппонентов, как 
сказано, мог взглядом опрокинуть в обморок. 
А к Кутузову Александр I приставил надсмот-
рщика, погонщика — английского генерала 
Вильсона. Которому Кутузов якобы ответил: 
«Ты подгоняешь меня «ради чести русской 
армии»? Ради Англии! А по мне твой остров 
хоть завтра весь провались под воду». (Увы, 
климат в Ставке, царские полномочия Виль-
сону были таковы, что Кутузов мог сказать эту 
гуляющую в истории фразу лишь в близком 
окружении.) 

Так отчего с марксовых времен гуляет 
«заведомая трусость» Ивана III? У Косто-
марова еще и: «Его (Ивана III) безмерная 
алчность способствовала не обогащению, а 
обнищанию русского края». Но тут уж столько 
свидетельств, в том числе иностранцев, о 
взлете экономики в ту эпоху, что именно 
Николая Ивановича Костомарова можно 
счесть не только архитектором украинства 
и бредовой всеславянской конфедерации, 
но и прародителем мема «Лучше б отдал 
пенсионерам».

Карамзин: «Осторожность Ивана III ино-
гда кажется боязливостью, но подсказана 
благоразумием. Он оставил государство, 
удивительное пространством, сильное наро-
дами, еще сильнейшее духом правления».

Соловьев: «Иоанну III принадлежит почет-
ное место среди образователей Московского 
государства. Расчетливость, медлительность. 
Стойкость в доведении до конца начатого, 
хладнокровие».

Иловайский: «Иван III основатель госу-
дарственного строя, которому подчинилась 
вся Русская земля. Суровый, деспотичный, 
крайне осторожный, малопривлекательный 
характер этого первого московского царя 
сложился под тяжелым впечатлением кня-
жеских междоусобиц».

Здесь, в общем, и ответ. Иван III — соз-
датель государства, в котором мы прожи-
ваем, ругают его те, кому это государство 
мешает. 

А прочие «Все совпадения…» — в анно-
тациях к фильмам пишут: «…случайны», а вы, 
уважаемые читатели, решайте сами.

ВЕЛИКИЕ РУССКИЕ МЕДЛИТЕЛИ
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Какое сходство между стоянием на Угре и СВО

«Украина имеет право атаковать террито-
рию России, но только оружием отечественного 
производства», — заявил секретарь Совета на-
циональной безопасности и обороны Данилов. 
Мол, между Киевом и странами-партнерами 
есть договоренности о неиспользовании их 
вооружения в России — чтобы их не обвиняли 
в причастности к войне. Здесь напрашивается, 
во-первых, классический вопрос «чей Крым?», 
а во-вторых, выводы о наших возможных от-
ветных действиях.

Данилов, конечно, лукавит. «ОПК скоро 
вообще перестанет существовать украинский. 
Что они производят? Боеприпасы им привозят, 
технику привозят, орудия привозят, все при-
возят. Так долго не проживешь, не протянешь», 

— сказал Путин на встрече с военными корре-
спондентами в середине июня. Проще говоря, 
если бы соблюдались озвученные Даниловым 
условия про «оружие отечественного произ-
водства», никаких атак территории России 
просто не было бы.

Впрочем, здесь все упирается в вопрос 
о территории России. Для нас Крым — наш. 
Территории, по которым сейчас проходит линия 
фронта, — наша земля, Россия. С западной 
точки зрения это не так. У них вообще очень 
широкие взгляды в этом плане. Если помните, 
в бытность свою главой МИД Великобритании 
Лиз Трасс на переговорах с российским кол-
легой Сергеем Лавровым вообще отказалась 
признавать суверенитет России над Воронеж-
ской и Ростовской областями. А значит, «дого-
воренности о неиспользовании их вооружения 

в России» — это так, плюнуть и растереть. 
На очевидную «причастность к войне стран-
партнеров Украины» это никак уже не повлияет. 
Холодно им от этого или жарко?

Так почему, когда у России развязаны 
руки, все еще продолжается игра в «мы не 
такие»? Тем более что после того, как Путин 
«обнародовал» стамбульские договоренности, 
выброшенные Киевом в мусорную корзину 
под давлением Запада, он заявил: тогда нас 
это устраивало, а сейчас ситуация поменя-
лась. Нетрудно догадаться, что программа-
минимум — освобождение наших земель. 
Про программу-максимум говорить не буду, 
чтобы не сглазить. А в одной обороне все-
го этого не добиться. Нужны нам для реше-
ния наших задач, условно говоря, иранские 
дроны, оперативно-тактические ракеты или 

артиллерия и РСЗО Северной Кореи? Нужны 
ли нам интербригады из стран Латинской Аме-
рики, Африки, Востока? Антиколониальный ин-
тернационал? Там ведь желающих поквитаться 
с мировым империализмом хоть отбавляй.

Когда год назад стало очевидно, что в 
России нужно вооружать отряды самообороны 
в приграничных областях, да даже когда вес-
ной этот вопрос встал остро — я очень сильно 
сомневался, что сопротивление бюрократов-
охранителей «как бы чего не вышло» будет 
сломлено и народу дадут оружие. Но вот это 
произошло.

Этот факт дает надежду на то, что на-
стоящие интербригады у нас будут. А в эфир 
выйдет Медведев и скажет: «Военнослужащие 
и вооружение дружественных стран не исполь-
зуются на Украине». И ведь не соврет.

РУССКИЙ АНТИКОЛОНИАЛЬНЫЙ ИНТЕРНАЦИОНАЛ

Британский журнал Economist вышел 
с сенсационной новостью: Украина 
начала печатать боеприпасы для 
ВСУ на 3D-принтере. В неделю «из 
печати» выходит до тысячи пластико-
вых корпусов для этих боеприпасов, 
которые получили название «конфет-
ные бомбы». Издание сообщает, что 
хотя они и не могут стать полноцен-
ной заменой боеприпасам заводско-
го изготовления, но обладают одним 
очень важным свойством — они 
дешевые. 
Насколько они опасны и как бороться 
с такими «конфетными бомбами», на 
условиях анонимности «МК» расска-
зал один из действующих специали-
стов боеприпасной отрасли.

Западное издание пишет, что оболоч-
ка для таких боеприпасов поставляется на 
Украину из-за рубежа, проходя через таможню 
под видом детских игрушек и других вещей 
типа подсвечников. Правда, непонятно, для 
чего это делать, когда более серьезное воору-
жение — танки, ракеты, бронемашины — идут 
на Украину вполне легальным потоком. При 
этом британцы сетуют, что Киев испытывает 
серьезные трудности с цепочками таких по-
ставок, так как материалы и сырье для такого 
производства прибывают из разных точек 
мира. 

— Такие боеприпасы, — рассказал «МК» 
специалист боеприпасной отрасли, — де-
лают не только украинские, но и наши воен-
ные для снарядов малых калибров, которые 
применяются с беспилотников. В основном 
на 3D-принтере печатаются стабилизаторы. 
Хотя корпуса тоже делают. Для кумулятивных 
и других снарядов.

— Тысяча штук в неделю — это боль-
шой объем? 

— Знаете, тут как посмотреть... Насколько 
я знаю, у украинцев непосредственно побли-
зости от переднего края есть мастерская, 
где, как говорят мои коллеги, такую работу 
выполняют порядка тридцати 3D-принтеров. 
В среднем, чтобы напечатать целиком один 
корпус боеприпаса, требуется где-то два 
часа. Вот и считайте. С учетом того, что они 
работают непрерывно, количество таких бое-
припасов, может быть, делается и немалое. 
Но про изготовление боеприпасов больших 
калибров я не слышал. А вот мелочи всякой 
они делают много. 

— Но ведь для таких «конфетных бомб» 
требуется еще и начинка — взрывчатка? 
Ее делают на Украине? 

— Там в основном используется пластит, 
который берут из старых танковых блоков 
динамической защиты. Кроме того, у них по-
ставки идут из-за рубежа, из той же Польши. 
У самих украинцев уже почти ничего своего 
нет. Все, что они используют, это в основном 
привозное. Хотя в свое время у них оружей-
ные арсеналы были большие. Один из них 
Балаклеевский. 

— Этот огромный склад сейчас у них 
в руках остался? 

— Да, в Харьковской области. Если вспом-
нить Советский Союз, то там же три военных 
округа было — Прикарпатский, Киевский, 
Одесский. Склады и арсеналы огромные. 
Оружейный склад в Приднестровье — это 
один из них.

— И как мы можем бороться с произ-
водством таких «конфетных бомб»? Взры-
вать эти мастерские с 3D-принтерами? 
Или сбивать беспилотники на большой 

дальности, чтобы они не подлетали к на-
шим позициям?

— В принципе, да. Но те мужики, кто 
приехал оттуда, говорят, что если системы 
радиоэлектронной борьбы (РЭБ) включены с 
обеих сторон, то вся эта мелочь беспилотная 
вообще не летает. А такие аппараты «гасят» в 
основном средствами РЭБ, так как сбить их 
очень трудно. Они мелкие и малозаметные. 
РЭБ — это активный метод, но применяют-
ся еще и пассивные средства, когда «гасят» 
каналы их управления и они просто падают. 
Есть и другие способы.

Причем каналы управления и частоты из-
лучения массовых беспилотников китайского 
производства известны. С ними уже научились 
легко бороться. Но сейчас и с нашей, и с той 
стороны появились специализированные си-
стемы управления, у которых частоты другие. 
Вот их погасить сложно. 

— В принципе, производство таких, 
пусть даже мелких, боеприпасов в ко-
личестве тысячи единиц в неделю пря-
мо на линии фронта — вещь очень ведь 
неприятная.

— Безусловно, для нас ничего хорошего. 
Сейчас специалисты склоняются к тому, чтобы 
приравнять эти мелкие дроны-камикадзе к 
управляемым боеприпасам. Все чаще можно 
слышать такую трактовку. Эта классификация 
пока еще не отработана, но в целом, если 
подумать, чем этот дрон с таким боезарядом 
отличается от того же нашего управляемо-
го снаряда «Краснополь»? По сути своей, 
почти то же самое. В результате мы будем 
вынуждены идти по пути усовершенствова-
ния и обновления методов борьбы с такими 
боеприпасами. 

Ольга БОЖЬЕВА.

«КОНФЕТЫ» 
ПО-КИЕВСКИ
Эксперт подсказал способы 
борьбы с опасными 
боеприпасами

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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Напомним, что еще 2 августа 
появилась информация о пере-
ходе нашей армии в наступление 
на Купянском направлении. Уже 

на следующий день эти сведения подтверди-
лись локальными победами, которые мы одер-
жали на этом направлении. По некоторым 
данным, в результате наступления Российская 
армия заняла более выгодные позиции в райо-
нах населенных пунктов Ольшана, Першотрав-
невое Харьковской области и Куземовки ЛНР. 

По данным Минобороны России, кроме 
того, успешно была отражена атака подразде-
лений 25-й воздушно-десантной бригады ВСУ 
в районе населенного пункта Новоселовское 
ЛНР. Поражение также было нанесено ско-
плениям живой силы и техники противника в 
районах Синьковки, Петропавловки, Котляров-
ки Харьковской области и Стельмаховки ЛНР. 
Всего за сутки, сообщили в военном ведомстве, 
было уничтожено до 150 военнослужащих ВСУ, 
две боевые бронированные машины, три авто-
мобиля, польская самоходная артиллерийская 
установка Krab, а также гаубица Д-30.

«Русские войска активизировались вос-
точнее и северо-восточнее Купянска. Это вновь 
заставит противника шевелиться, напрягаться 
и расходовать свои силы. В худшем случае мы 
просто отвлечем противника на Оскол», — со-
общил Telegram-канала «Zаписки Vетерана».

Противник действительно вынужден 
расходовать дополнительные силы, чтобы 
сдержать наш натиск. Для будущих операций 
в Харьков пригнали иностранцев, которых, в 
отличие от украинцев, держали подальше от 
первой линии.

«В основном англоязычные и поляки. Есть 
латиноамериканцы. Расселяют небольшими 
группами в городе», — рассказал местный 
житель. 

Военный эксперт Андрей Клинцевич в 
беседе с «МК» напомнил, что периодически 
противник «немного нас продавливает». Од-
нако Российская армия, используя глубоко 

эшелонированную оборону, отходит на другие 
рубежи, уничтожает противника, а потом снова 
переходит в контратаку. На каких-то этапах 
Российская армия создает более серьезные 
противодействия — концентрирует силы и 
средства на определенных участках фронта, 
каковым и стало Купянское направление.

— Сватово-Кременное направление 

(Купянск) очень важное, потому что мы вы-
ходим на рубеж огромного водохранилища. 
Там река Оскол и Оскольское водохранилище, 
которое в некоторых местах в ширину достигает 
пяти километров. И мы вынуждаем Украину 
снимать резервы с южного направления, где 
они пытаются наступать. Купянск еще важен 
тем, что это практически узловой город. Он 
находится в устье Оскольского водохранилища, 
где есть мост. Дальше по водохранилищу еще 
два моста. И сейчас мы как раз продвигаемся 
в направлении этих мостов.

Что касается наемников, которых пере-
бросили на этот участок фронта, то они, по 
словам Клинцевича, не будут участвовать в 
качестве штурмовиков — уж слишком штучные 
специалисты:

— Наемников используют не как штурмо-
вую пехоту, а как подготовленных специалистов 
с узкими задачами. Задачи могут быть самыми 
разными: где-то это целеуказание и работа с 
беспилотниками или указание для артиллерии, 
снайперские группы, работа с натовской техни-
кой, разминирование и т.д. Украина использует 
наемников, которые обходятся ей по деньгам 
дороже, чем свои собственные солдаты. Но 
выбора у нее нет. Это те специалисты, которых 
нужно учить очень долго, и у Украины их про-
сто нет. Особенно заточенных на западную 
технику... Поэтому факты их перекидывания 
с одного места на другое — это стандартная 
история и на самом деле ровным счетом ничего 
не обозначает. Потому что полностью больших 
иностранных соединений еще нет. Есть неболь-
шие группы наемников, но, как я уже сказал, они 
действуют по специальным задачам.

Дарья ФЕДОТОВА.

БИТВА ЗА ОСКОЛ

боеприпасами
Украина 
начала 
печатать 
боеприпасы 
для ВСУ на 
3D-принтере. 
Они получили 
название 
«конфетные 
бомбы».
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Пока нет разъяснений, как это 
делать, но оператор системы 
МДЛП (Мониторинг движения 
лекарственных препаратов) за-

явил, что в ближайшее время пройдут вебинары 
по данному вопросу. Это означает, что паци-
ентам теперь следует с большей серьезностью 
отнестись к покупке рецептурных препаратов, 
поскольку ужесточение контроля аптек не даст 
возможности требовать или упрашивать про-
дать препарат без надлежащего рецепта. Что-
бы приобрести такой препарат, нужно будет 
непременно посетить врача. Различные вари-
анты выписки препарата на клочке бумажки и 
тому подобное, как это распространено сейчас, 
постепенно уйдут в прошлое. Это нововведение 
положительно отразится на показателях здо-
ровья, так как люди будут чаще обращаться к 
врачам, не допуская безответственного само-
лечения», — говорит Виктория Преснякова.

В то же время пациентские сообщества 
данным нововведением сильно обеспокоены. 
Сегодня лишь 10% от всех рецептурных препа-
ратов в стране (эту цифру постоянно называют 
на профильных конференциях) отпускается 
действительно по рецепту. Остальные прода-
ются по бумажкам, назначениям или просто за 
красивые глаза. «Как быть хроническим пациен-
там, которые, например, постоянно принимают 
препараты для снижения давления, которые 
являются рецептурными? Это может привести к 
тому, что люди будут устраивать перерывы в ле-
чении, что в случае артериальной гипертонии, 
да любого хронического заболевания, может 
привести к хроническим последствиям. Стоит 
ли говорить, что попасть к врачу в оперативном 
порядке сегодня чрезвычайно сложно. Да и 
сами медицинские учреждения, разумеется, не 
готовы к новой нагрузке — они и так не справ-
ляются с потоком пациентов», — рассказывает 
правозащитник Илья Воробьев.

В Ассоциации аптечных учреждений «Со-
юзФарма» отмечают, что к ним уже поступают 
обращения от аптечных организаций, которые 
связаны со вступлением в силу с 1 сентября 
нового постановления правительства РФ №468 
(как раз в нем говорится о необходимости при 
продаже рецептурных лекарственных препа-
ратов предоставлять в систему мониторинга 
реквизиты рецепта). Однако в ассоциации ука-
зывают, что в стране продолжают действовать 

другие правила, предусматривающие иной 
порядок передачи сведений в систему мо-
ниторинга, который согласован со всеми ве-
домствами. Эксперты опасаются, что чисто 
технически при таком раскладе новые прави-
ла исполнять будет невозможно, что создаст 
еще одну проблему для аптечников. «Союз-
Фарма» направила обращение в несколько 
профильных министерств с просьбой дать им 
исчерпывающие разъяснения, как применять 
новое постановление на практике. «Требуется 
ли переделывать текущую интеграцию и осу-
ществлять перенастройку, обновление про-
граммного обеспечения, кассовых аппаратов? 
Действительно ли внесение сведений в систему 
МДЛП обязательно для всех утвержденных 
форм рецептов? Является ли заполнение рек-
визитов рецепта в чеке обязательным для всех 

препаратов рецептурного отпуска? Что делать, 
если форма рецепта в соответствии с законо-
дательством РФ не предусматривает наличие 
номера и серии? Например: на рецептурных 
бланках формы №107-1/у номер и серия ре-
цепта отсутствуют, есть только дата рецепта. 
Различается ли порядок и (или) формат пере-
дачи сведений в систему МДЛП реквизитов 
бумажных и электронных рецептов?» — во-
прошают в профильной ассоциации.

Конечно, пациентам все эти тонкости мало 
интересны. Однако они коснутся их самым 
непосредственным образом. Некоторые со-
трудники аптек на условиях анонимности рас-
сказывают, что требование о внесении данных 
рецепта в систему МДЛП повлечет за собой 
жесточайший контроль за отпуском рецеп-
турных лекарств. А это, в свою очередь, очень 

серьезно отразится на доступности препаратов 
для огромной армии пациентов, возможно, 
даже вызовет коллапс. «Вот пример: у человека 
гипертонический криз, родственники вызывают 
ему «скорую», а она не может быстро приехать, 
и врач советует по телефону немедленно дать 
пациенту моксонидин или каптоприл. Родствен-
ники больного бегут в аптеку, а их отправляют 
в поликлинику за рецептом. А в поликлинике 
талонов к участковому на ближайшие дни нет. 
И что делать?» 

Аптечники говорят, что наступит ужас и для 
них, и для пациентов, а уж если рецепты будут 
выписаны неправильно (что случается частень-
ко), начнется настоящий кавардак. Законода-
тельные изменения некоторые представители 
отрасли называют поспешными, способными 
усложнить жизнь миллионам граждан. «У нас 
нет доступной медпомощи, и в таких условиях 
вводить такие инновации просто безумие», 
— сказал «МК» представитель фармотрасли 
анонимно.

Это еще не все потрясения, которые ожи-
дают аптечную отрасль. Многие предприятия 
уже сегодня сообщают об участившихся про-
верках по отпуску препаратов предметно-
количественного учета (ПКУ) — это препараты 
строгого отпуска, сведения о продаже которых 
должны храниться в аптеках. А с 1 сентября их 
перечень расширяется: по мнению чиновников, 
теперь к таким препаратам будут относиться 
такие популярные лекарства, как андипал, 
бронхолитин, валокордин, валосердин, кор-
валдин, корвалол, номигрен, паглюферал и пр. 
Ужесточились и правила отпуска ПКУ (участ-
ники рынка характеризуют их как «идиотские» 
— например, нужно вручную вносить приходы с 
расходами). Прежде всего, аптечные предпри-
ятия, ими торгующие, теперь будут относиться 
к предприятиям высокого риска. Это значит, что 
надзор за ними усиливается, штрафы за нару-
шения повышаются. Мораторий на плановые 
проверки для предприятий категории высокого 
риска не распространяется, и Росздравнадзор 
уже проинформировал, что поставил их в план 
проверок следующего года. 

Многие аптечники отмечают, что уже се-
годня отказываются от продажи ПКУ — поэтому 
с их дефицитом пациенты столкнутся очень 
скоро. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

В АПТЕКАХ ВСЕ ПО БЛАНКУ
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1 октября вступают в силу поправки в 
Гражданский кодекс, которые окажут 
существенное влияние на жизнь 
дачников. Они касаются двух вещей, 
которые наиболее часто вызывают 
жаркие дискуссии между членами 
СНТ. Первое — как использовать 
общее имущество садоводческого 
товарищества, второе — как вести 
учет голосов на общем собрании. 

С октября начнут действовать принятые 
в июле поправки в Гражданский кодекс, со-
гласно которым будет запрещено привати-
зировать общее имущество СНТ.

«С одной стороны, это хорошо, — говорит 
лидер общественного движения «Народный 
сад» Федор Мезенцев, — теперь нечистый 
на руку председатель не сможет, например, 
продать участок земли, на котором СНТ пла-
нировало построить детскую или спортивную 
площадку. Нельзя будет прирезать немножко 
землицы за счет ширины внутренних дорог. 
Однако после вступления в силу поправок в ГК 
садоводы не смогут оформить земли обще-
го пользования в долевую собственность. 
От этого и муниципалитету будет плохо, раз 
право собственности не оформлено, значит, и 
налоги поступать в местный бюджет не будут. 
И самим садоводам тоже мало хорошего: 
вроде бы земля числится за СНТ, но кому она 
принадлежит, непонятно!» 

Напомним, что сейчас все общее имуще-
ство товарищества может принадлежать либо 
СНТ как юридическому лицу, либо всем его 
членам на правах общей долевой собствен-
ности. Чем больше соток, тем больше доля.

По словам эксперта, поправки в ГК не 

только не добавили ясности в этом спорном 
вопросе, но еще больше всех запутали. То же 
самое касается и второго вопроса — голосо-
вания на общем собрании. Сейчас каждое 
СНТ решает самостоятельно, как голосовать: 
один участок — один голос или же считать 
голоса пропорционально количеству членов 
СНТ, а где-то — в зависимости от размеров 
участка, то есть у кого участок больше, у того 
и голос весомее на собрании. С 1 октября 
законодатель ставит количество голосов в 
прямую зависимость от размеров участков. 

«Сейчас мы советуем нашим садоводам 
закреплять порядок голосования в тексте 
устава СНТ. В принципе так же можно голо-
совать и после вступления в силу поправок 
ГК. Но что, если кто-нибудь из владельцев 
больших земельных наделов не согласится с 
таким решением и скажет: давайте по закону. 
На чью сторону встанет суд? Пока что это 
вопрос открытый. Если же получится так, что 
всех садоводов обяжут подчиниться новым 
правилам голосования, то не исключено, что 
в отдельных случаях могут нарушаться права 
коренных дачников, которые получали свои 6 
соток еще в советское время. Появится у них 
в СНТ один крупный землевладелец — и будет 
всем остальным диктовать свои правила жиз-
ни, и ничего с ним не сделаешь. Закон на его 
стороне», — предостерегает Мезенцев.

Эксперт считает, что это не последние 
нововведения, касающиеся жизни дачников, 
уж больно много в них спорных моментов. 
Так что если кому-то они не очень нравятся, 
поспешите оформить землю общего поль-
зования в долевую собственность на членов 
СНТ и закрепите в уставе товарищества тот 
порядок голосования на общем собрании, 
который вам больше нравится. До 1 октября 
время для этого всего еще есть. А закон, к 
счастью, обратной силы не имеет.

Елена БЕРЕЗИНА.

ГОЛОВОЛОМКА ДЛЯ ДАЧНИКОВ
Новые поправки 
в Гражданский кодекс 
еще больше всех запутали
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Расплата
Поразительные — несоответствие? 

алогизм? противоречие? — которые никого 
не удивляют: судят человека, умыкнувшего 
миллион, и он, чтобы избежать пребывания 
в тюремной камере, чтобы перевели под 
домашний арест, вносит залог — немалый! 
— то есть — платит за комфорт им же укра-
денными деньгами!

Пророки

Победители — удачливые пророки соб-
ственных триумфов — но это в случае, если 
сражение ими выиграно, а если терпят пора-
жение, никто не помнит, о чем они говорили 
и что предсказывали.

Не поверят

Вольготно было Вовану и Лексусу па-
стись на лугах мирового доверия: куда 
ни звякнут, их хохмачество принимали 
за чистую монету. Теперь не разгуляешься: 
кончился кредит потворства — миновала 
пора разгульной вседозволенности. Уже 
не поверят.

Уважение

Уважение означает: продолжу делать 
по-своему, хотя индивида, который посту-
пает по совести, — ценю высоко.

Дружба

Кто задумался над исторгнутой Цезарем 
фразой: «И ты, Брут?!», имеет полное пред-
ставление о сущности дружбы.

Маечки

Можно устраивать широковещательные 
акции в защиту русского языка и во имя 
патриотической направленности, но доста-
точно пройти по улицам, чтобы убедиться: 
маечки, обычные непритязательные ма-
ечки пестрят столь же непритязательной, 
не агрессивной, бытовой и тем не менее 
не отечественной, а зарубежной визуально-
стью. Простенькой, без затей: «Париж». Что 
на это скажешь? С чем поспоришь?

Байкеры на «Харлеях» стекаются ар-
батскими переулками в облюбованное 
кафе и слушают не «Подмосковные вече-
ра» и не «Сделан я в СССР», а западных 
охмурителей.

Что прикажете (в прямом смысле слова) 
делать с раскрепощенностью? 

Страх

Львы, слоны, прочие пекущиеся о буду-
щем вожаки уничтожают потомство (мужского 
пола) из опасения соперничества. Устраняют 
возможных конкурентов-производителей — 
из страха быть оттесненными, поверженны-
ми, изгнанными за ненадобностью.

Истребление «врагов народа», про-
исходившее на протяжении послерево-
люционного периода, когда гражданская 
война затихла, не подразумевало ли ту 
же мотивацию?

Качества

Какие человеческие качества — на про-
тяжении истории — требовались от граждан 
и находили приятие, встречали поощре-
ние со стороны власти? Инициативность, 
деловитость, независимость суждений 
и поведения? Или, напротив, сгорбленная 
покорность, приниженность, пассивность 
— во всем, что касается государственных 
и общественных проявлений?

Получили наследственный генотип угод-
ливого приспособленца.

От лампочки до фонаря 

Россия лишь внешне на короткий пе-
риод зажила одинаково с Европой. Попро-
буйте объяснить европейскому зрителю 
и читателю, о чем толкуют популярнейшие 
советские (да и нынешние) книги и пьесы, 
например, легкие для восприятия комедий-
ные ленты: адаптированная для широкого 
просмотра булгаковская «Иван Васильевич 
меняет профессию», искрометная «Берегись 
автомобиля» или убаюкивающая неувядаемо 
патриархальная «Гараж»... Говорим с миром 
на разных языках. За неимением общих тем. 
То, что занимает нас, им до лампочки. То, что 
волнует их, нам до фонаря.

Отменим Христа 
и заживем

С необычайной легкостью (и напускной 
важностью) авторитетные комментаторы 
рассуждают: настал конец эры гуманизма, 
потерпели крах и устарели христианские за-
поведи, перед нами распахнулись горизонты 
новой, соответствующей сегодняшним за-
просам морали. Отдают ли отчет, что прокла-
мируют? Гуманизм, то есть человеколюбие 
— на излете? Чем заменим Новозаветную 
доктрину? Антигуманизмом (если тракто-
вать посыл о смене нравственных ориен-
тиров буквально) — противоположностью 
человеколюбия? Грянула ротация? Каковы 
будут следующие ступени, следующие эта-
пы? Коли заповеди Христа «не работают», 
значит, позволено их нарушать, красть, 
убивать? Давайте вовсе их отбросим и с 
легким сердцем предадимся ненавистниче-
ству? Прелюбодеяние — норма? Гуляй без 
оглядки, а искупленные Спасителем грехи 
бросим под ноги Ироду, пожирателю мла-
денцев. Но такие попытки предпринимались 

в предыдущие времена, «Бесы» Достоевско-
го запечатлели картинку. 

Строго говоря, образец поведения тре-
тированного и распятого Сына Божия не стал 
и никогда не был стопроцентно расхожим 
рецептом для каждодневного применения 
большинством двуногих, превалирует (и 
превалировал) перевес противников Мес-
сии, конечно, не явных, а тайно полагаю-
щих: жертвенность аскета излишня, объ-
ективно напрасна, подвиг агнца на Голгофе, 
которым одушевлялось, будто путеводной 
звездой волхвов, поколение за поколением, 
нерационален...

Но, может, речь в нашем случае всего-
навсего об очередной угодливой социальной 
трактовке — такую подмену понятий, под-
тасовку проходили применительно к про-
летарскому гуманизму, когда расстрели-
вали за социальное происхождение или 
похищенный с колхозного поля колосок: что 
полезно и удобно в данный момент обществу, 
то и хорошо, невзирая на постулат извечной 
борьбы добра со злом.

Тетушка безнаказанность

Никакой стабильности в якобы демо-
кратическом, либерального толка западном 
обществе. Борис Джонсон ушел в отстав-
ку из-за некорректного поведения своего 
коллеги. Чем продемонстрировал полную 
неприспособленность к политической борь-
бе. Брал бы пример с нашего парламента. 
Коммуниста Рашкина лишили (за брако-
ньерство) депутатского мандата. А Зюганов 
в отставку не подал. 

«Уходя уходи» — учит русская народная 
пословица. А проштрафившиеся депутаты, 
лишенные возможности участвовать в вы-
борах в связи с вынесенными им пригово-
рами, выдвигают на свои парламентские 
места кандидатуры собственных жен или 
жен своих соратников по партийной стра-
де. (Вспоминаются еще и отечественная 
цитата: «и щуку бросили в реку» и фоль-
клорный Братец Кролик, умолявший Братца 
Лиса не бросать его в терновник, откуда 
длинноухому легко убежать.) Тянет затеять 
тест на сообразительность, напрашивается 
выбрать правильный вариант ответа: две 
сатаны (исходя из пословицы «муж и жена 
— одна сатана») в данном случае — норма 
или сатана уполовинивается?

Надо думать, сменщицы воздадут 
мужьям должное за рыцарский поступок. 
И общество в целом зааплодирует: уступают 
дамам почетную миссию. Моральные стра-
дания бывших депутатов с лихвой окупятся 
и компенсируются домашней и коллективной 
благодарностью. Вместо условного нака-
зания Дон Кихоты нашего времени получат 
осязаемую выгоду. И гармоничная жизнь 
державы окончательно наладится. 

Если бы кому-нибудь в недавнем совет-
ском и постсоветском прошлом рассказали 
о возможности подобной рокировки, по-
дозреваю, слушатели онемели бы в вос-
торге, закочумали бы в замешательстве, 
восхитились бы прирожденной наглостью, 
умилились бы торжеству абсурда. Вооб-
разите, что началось бы в СССР, если бы 
вместо свергнутых и отвергнутых, скажем, 
Троцкого, Берии, Маленкова, Шелепина из-
гнанники из власти делегировали бы на свои 
освободившиеся должности законных и не-
законных подружек! А РАО «ЕЭС России» (или 
администрацию Ельцина) претендовала бы 
возглавить вместо, скажем, Чубайса киноре-
жиссер, скажем, Авдотья Смирнова? Какой 
ажиотаж бы возник, какой визг поднялся!

Аналогичный, как говорится в известном 
анекдоте, случай вряд ли сыщем в Вели-
кобритании, где простые англичане путем 
всенародных выборов упразднили аж самого 
Уинстона батеньку Черчилля, сплотившего 
нацию перед угрозой гитлеровской экс-
пансии и приведшего Туманный Альбион 
к военному триумфу во Второй мировой. 
Загадка: почему обстоятельные консерва-
тивные англичане не проголосовали за умня-
гу, гроссмейстера дипломатии, стратега, 
бойца, победоносно восторжествовавшего 
над Гитлером? Тончайшего эстета, лауреата 
Нобелевки? А просто — надоел! Слишком 
умный, подавляющий интеллектом, хариз-
матичный лидер — и его отбросили. Нужен 
тот, кто попроще, без зауми и мирового 
размаха.

Вопрос на засыпку: ошибается ли народ 
и надо ли за него думать тем, кто присво-
ил монополию думать? Монополия решать 
за народ ведь может извернуться хуже, чем 
ошибки самого народа.

Печальная участь настигла Маргарет 
Тэтчер: провалилась на выборах, а казалось, 
невообразимо популярна и много сделала 
для своего народа. Но население изнемога-
ло под ее жесткими табу, хотя без них страна 
пришла бы в упадок. На смену «железной 
леди» Тэтчер и вкрадчивой Ангеле Меркель 
пришли те, кто в подметки им не годился, 
зато нерешительностью и недалекостью 
близкие населению. Избрали-назначили 
следующих гораздо более слабых, чем спро-
важенные, премьеров и канцлеров. И ничего 
страшного в общегосударственном и миро-
вом масштабе не произошло. Впоследствии 
о Тэтчер сняли замечательное кино, ее роль 
исполнила Мерил Стрип. 

Чуть что не так — уходят с престижных 
постов. Нарушают размеренное течение 
жизни, раскачивают лодку. Сместили Бо-
риса Джонсона, и взошла недолгая звез-
да Лиз Трасс. Наступило время и ей, как 
Маргарет Тэтчер, сдать вахту, и безропотно 
уступила лидерство. И опять — ни трагедии, 
ни притормаживания жизни. Наоборот: дви-
жуха, электорату интереснее наблюдать 
за интригами в верхах, а избраннику лег-
че от сознания, что взвалил на себя бремя 
не навсегда. 

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

УПОЛОВИНИВАНИЕ САТАНЫ 
ДОЖДЛИВЫМ ЛЕТОМ 2023-го

Конспект мыслей одного дня
Читаю о симптомах ковида (от которого опять намерены прививать 
принудительно) — повышенная тревожность, чувство обреченности… 
И понимаю: ведь заболел этой хворью задолго до эпидемии!

СЕГО ДНЯ

ПОГОДА

ЗЛОБА ДНЯ

c 1-й стр.
Жителям столицы хватит време-
ни, чтобы насладиться жарой, 
если они этого захотят. В пятни-
цу, 4 августа, воздух прогреется 

до +29, а в субботу и воскресенье еще сильнее 
— до +32…34 (при том, что будет ясно, сол-
нечно, и облаков на небе не обещают). Тут нет 
никаких природных аномалий, вполне нор-
мальная погода для августа. Однако напом-
нить правила поведения в жару будет 
нелишним. 

— Когда мне рассказывают, что кто-то 
получил солнечный или тепловой удар, я 
обязательно спрашиваю: во что человек был 
одет? А иногда и спрашивать не надо, я сама 
вижу. И вот что хочу сказать: любительницы 
мини-юбок, микрошортиков и топов на тонень-
ких бретельках оказываются в зоне риска по 
сравнению с теми, кто надевает свободный и 
продуваемый балахон из светлой натуральной 
ткани. Для жары нет ничего лучше, чем хлопок 
или тонкий лен. Длинное платье с закрытыми 
плечами убережет вас от солнечных ожогов, а 
под ним будет свободно циркулировать воз-
дух, — объясняет в беседе с корреспондентом 
«МК» врач-терапевт Татьяна Чарушина. — По-
пробуйте одеться именно так, будете приятно 
удивлены. Еще один важный вопрос — выбор 
шляпы. Прикрыть голову нужно обязательно, 
но дешевые шляпы часто бывают синтетиче-
скими. В результате у вас вспотеет голова, и 
вам будет еще жарче. Не пожалейте денег на 
шляпку из натуральной соломки или хотя бы 
на тканую шляпу из хлопка. Если это вам не по 
карману, лучше замотать голову платком.

Также доктор настоятельно рекоменду-
ет не оглядываться на правила приличия (в 
разумных пределах!) и не думать о том, кто и 
что о вас подумает — в моменты, когда надо 
спастись от жары, это не имеет значения.

— Если вы чувствуете, что вам станет 
легче, если вы выльете себе на темечко бу-
тылку холодной минералки, значит, надо ее 
вылить. Даже посреди Тверского бульвара в 
Москве, не страшно. Главное — после этого 
не спускаться в метро под кондиционер, вас 
продует. Но вот что подумают о вас случайные 
прохожие, вообще неважно, — продолжает 
Чарушина. — У меня однажды была на приеме 
девушка-подросток, которая отказывалась 
надевать шляпу, потому что одноклассники 
считали ее «бабушкиной». Ерунда! Тут действу-
ет тот же принцип, что в нежелании надевать 
шапку в мороз. 

Есть и другие рекомендации врачей, кото-
рые не стоит игнорировать. Ходите по теневой 
стороны улице, всегда носите с собой бутылку 
с водой (пить нужно периодически, небольши-
ми порциями), носите головные уборы — такие 
меры помогут избежать не только солнечного, 
но и теплового удара, который можно получить 
даже не под прямыми лучами солнца.

Жаркий воздух опасен для людей с 
хроническими заболеваниями: сердечно-
сосудистыми, эндокринными, бронхо-
легочными, онкологическими. Главная 
рекомендация врачей: ни в коем случае не про-
пускать приема назначенных врачом препа-
ратов, даже если вы хорошо себя чувствуете. 
Следите за состоянием, и если почувствуете, 

что что-то не так, проконсультируйтесь с док-
тором: возможно, нужно скорректировать 
схему лечения.

При высокой температуре воздуха, кото-
рая сопровождается повышенным атмосфер-
ным давлением и сухостью, растет риск обра-
зования тромбов из-за небольшого сгущения 
крови. В группе риска: пациенты с сердечной 
недостаточностью, варикозной болезнью вен, 
артериальной гипертензией, атеросклерозом. 
Таким пациентам при аномальной жаре следу-
ет как можно больше находиться в помещении 
с кондиционером или хотя бы вентилятором, 
избегать солнца, лишних физических нагрузок. 
Рекомендовано соблюдать низкокалорийную 
диету, употреблять больше жидкости.

В жаркую погоду человек интенсивно 
потеет, а вместе с потом теряется не только 
вода, но и электролиты. Это повышает риски 
не только тромбозов, но и аритмий сердца. 
Восполнять потерянную жидкость лучше с 
помощью минеральной воды — в ней есть 
минимальный набор электролитов. От кофе 
и алкоголя в жару следует отказаться.

Чрезмерное излучение солнца может 
привести не только к солнечному удару или 
ожогам кожи, но и к появлению аллергических 
дерматитов. Например, в такую погоду к вра-
чам часто обращаются люди с аллергией на 
солнце. Первые ее симптомы проявляются 
уже через 1–2 часа непрерывного пребывания 
на солнце и внешне напоминают солнечный 
ожог — человек краснеет, на коже появляются 
высыпания, волдыри и отеки. При такой реак-
ции от солнца придется прятаться. По крайней 
мере, в период с 11 до 16 часов. Ну и важно 
напомнить, что переизбыток солнечных ванн 
приводит к преждевременному старению кожи 
— если вы любитель позагорать, не забывайте 
наносить солнцезащитные средства с высокой 
степенью защиты (от 30 SPf) и обновлять их 
каждые два часа. 

Модный приговор

Свободные наряды из светлого 
льна и хлопка, а также из тонкого шелка 

— беспроигрышный вариант, но немного кон-
сервативный в нашу эпоху новых технологий. 
Современные ученые работают над создани-
ем тканей, которые будут охлаждать тело, а 
также тех, которые смогут отражать солнечные 
лучи. Это станет возможно благодаря исполь-
зованию специальных волокон. Впрочем, стои-
мость такой одежды явно будет немалой. Как 
рассказал «МК» опытный дизайнер-портной 
Владимир Каменов, у этой одежды большой 
потенциал.

— Спрос на такие вещи будет расти в свя-
зи с изменениями климата: вон, пожалуйста, 
на юге Европы сейчас +38…43, а где-то даже 
жарче. Это востребованные технологии. Но я 
сомневаюсь, что российское производство с 
ними справится, у нас нет нужных мощностей. 
И, конечно, это не может быть индпошив. Бу-
дущее такой одежды скорее в спортивных ма-
газинах, там же, где сейчас покупают одежду 
для тренировок. 

Еще одно новшество недавно презенто-
вали в Японии — это сверхлегкий портатив-
ный кондиционер, который следует носить на 
талии на манер пояса. Этот девайс оснащен 
множеством вентиляторов, которые через 
специальные отверстия подают струи холод-
ного воздуха на тело владельца. Воздух про-
гоняется со скоростью до 5 м/с, так создается 
охлаждающий эффект. Управлять им можно 
будет с помощью приложения на смартфоне. 
Ожидается, что новинка будет стоить пример-
но 250 долларов, но для россиян эта информа-
ция вряд ли актуальна — санкции и объявление 
Японии недружественной страной наводят на 
мысли, что к нам эта обновка, как и многие 
другие, не доедет. Ну а в Китае уже не первый 
год популярны специально разработанные 
шляпы со встроенными вентиляторами. 

Береги автомобили!

Когда температура переходит отметку 
в 30 градусов, приходится насторожиться 
и автомобилистам — даже современные 
машины могут оказаться подвержены заки-
панию в пробках. Особенно если находятся 
не в оптимальном «состоянии здоровья». 
Автомобиль в возрасте от 10 лет, пусть он и 
вполне современной конструкции (не «Жигу-
ли» же, не «Волга»!) — может в жару отказать 
прямо на дороге, напоминают специалисты 
автотехцентров.

— Если на панели зажглась контрольная 
лампа перегрева масла или охлаждающей 
жидкости, немедленно останавливайтесь в 
ближайшем разрешенном месте и остужайте 
автомобиль, — советует Николай Богданов, 
мастер сервисного центра, специализирую-
щегося на европейских марках. — Хотя опти-
мальным вариантом будет свернуть на боковую 
дорогу или дублер, чтобы медленной разме-
ренной ездой остудить двигатель до рабочей 
температуры. Но так можно делать только если 
у вас есть указатель температуры масла или 

антифриза на панели, если же только кон-
трольная лампочка, это будет рискованно.

По словам мастера, закипанию подвер-
жены прежде всего автомобили старше 10 
лет, в которых система охлаждения загряз-
нена отложениями. Возможно, необходимо 
ее промыть, однако эта операция занимает 
несколько часов — поэтому к нынешней жаре 
автовладельцы с этой проблемой, скорее 
всего, «опоздали». Езда с перегретым дви-
гателем свыше 3–5 минут практически на-
верняка влечет за собой капремонт мотора, 
подчеркнул Богданов.

Из тех мер, которые можно экстренно 
предпринять перед периодом жары, одна 
из самых эффективных — это дозаправка и 
мелкий ремонт кондиционера. Как прави-
ло, климатические установки автомобилей 
«стареют» медленно, теряя эффективность 
не сразу — и в умеренно теплые дни этого не 
замечаешь. А вот в жаркие дни оказывается, 
что кондиционера очевидно «не хватает».

— Дозаправка фреона требуется прак-
тически всем автомобилям, — признается 
владелец автосервиса в Москве Сурен Ба-
блоян. — Но если нехватка серьезная, нужно 
сразу же проверить систему на герметичность. 
Может быть, нужен небольшой ремонт — за-
мена прокладок, протяжка соединений — а 
может быть, все серьезно, и климат нужно 
ремонтировать полностью. Небольшой ремонт 
до жары вполне можно успеть сделать.

В жаркие солнечные дни из-под стекол 
автомобилей следует убрать все предметы, 
которые могут расплавиться или повредить 
материал панели (в том числе пластиковые 
карты и кошельки, любые пластиковые и ме-
таллические предметы). Лучше всего закрыть 
салон солнцезащитными отражающими штор-
ками — так в нем будет не настолько жарко, 
советуют сервисмены. А любителям держать в 
колесах повышенное давление стоит помнить, 
что в жару оно еще возрастает — и может до-
стигнуть опасных значений. Ведь никому не 
нужен взрыв баллона в пути?

Напоследок простой вывод — умный 
человек найдет выход из любой ситуации, 
а мудрый никогда в нее не попадет. Поэтому 
важно помнить: высокая температура воз-
духа — стресс для организма даже самых 
здоровых людей. И в больших городах жара 
переносится гораздо хуже, чем за городом, 
— поэтому если есть возможность уехать на 
этот период из столицы, не упустите ее.

Екатерина ПИЧУГИНА, 
Дарья ТЮКОВА, 

Антон РАЗМАХНИН.

А Я ИДУ ПОТЕЮ ПО МОСКВЕ

c 1-й стр.
Самый загадочный персонаж в 
этом деле — даже не маньяк 
Ческидов (приговор еще не ско-
ро, но в том, что этот человек не 

вполне нормален, никто не сомневается), а 
его мать. Валентина, с одной стороны, вы-
гораживала сына все эти годы, с другой — по-
могла пленнице бежать. Мы узнали, что рас-
сказывают близкие знакомые немолодой 
женщины. 

Ческидову часто видели в местном храме. 
Не как прихожанку — скорее как доброволь-
ную помощницу в трапезной. «Я вижу, что 
она помогает: картошечку чистит, лук режет, 
— вспоминает одна из прихожанок. — Я-то с 
ней вообще ни разу не общалась. На оста-
новке как-то поздоровались, и все. Больше 
всего она разговаривала с Ольгой, которая 
там поваром трудилась».

Характеристика Ольги позволяет соста-
вить портрет мамы обвиняемого. Уравно-
вешенная, спокойная женщина, очень до-
брожелательная, всегда предлагала билеты 
на бесплатные городские мероприятия. О 
проблемах дома, о каких-то скелетах в шкафу 
(в прямом и переносном смысле) она не упо-
минала. Правда, как-то пару месяцев назад 
женщина переодевалась в прачечной и, оголив 
спину, случайно продемонстрировала синяки. 
«Я упала дома, в огороде», — ответила она на 
немой вопрос. Но женщины сделали свой вы-
вод из увиденного: скорее всего, Валентину 
избил сын.

О личной жизни Валентина рассказывала 
немного, но даже эти скупые откровения сей-
час вызывают особый интерес. В частности, 
Ческидова обмолвилась, что с сыном живет 
девушка. Рассказывает Ольга:

— Я спросила: молодая? «Да, молодая. 

Я отпишу ей завещание, всё для нее. Лишь 
бы она доходила меня. Чтобы она меня не 
бросила. Она очень хорошая. Что ни скажу ей, 
всё приготовит, помоет, уберет везде. Очень 
чистоплотная». На сына Валентина почему-то 
не надеялась никогда, а всегда говорила: «У 
Вовки одно легкое, Вовка долго жить не будет. 
Он всю дорогу болеет». 

Недавно Ческидов действительно за-
болел — сильно простудился. Об этом тоже 
рассказала Валентина, жалуясь, что ей вместе 
с его девушкой приходилось затаскивать во 
двор купленные накануне доски. Значит, как 
минимум пленница могла выйти на улицу.

Ческидова нахваливала заложницу сына, 
при этом никогда не называя ее по имени (не-
счастную, напомним, зовут Екатерина). «Она и 
подарки постоянно ей покупала. Зайдет к нам, 
похвалится: «Вот какое я ей платье купила. А 
вот сапожки…» Правда, подруги скептически 
относились к этим комплиментам, а новость 
о завещании и вовсе ввергла их в ступор. 
Вспоминает Ольга: «Я ей сказала — Валя, не 
вздумай делать никакие завещания, ничего не 
отписывай. Ты останешься на поле».

Женщины запомнили, что Ческидова по-
стоянно моталась за покупками — брала с 

собой сумку на колесиках и ездила по мага-
зинам. «Брала и рыбу, и мясо, и сыр, торты, — 
вспоминает Ольга. — Я говорю: «Валь, зачем 
тебе столько много?» Она говорила: «Так мы 
съедаем всё». И на центральный рынок она 
ездила за фруктами дорогими, и нас угощала. 
Холод, дождь — неважно, она за продуктами 
едет».

Сразу возникает вопрос: на что жила эта, 
с позволения сказать, семья? Те, кто знал Че-
скидовых, утверждают, что Валентина сдавала 
квартиру и подрабатывала в местном секонд-
хенде. Определенных затрат требовали и ле-
карства для сына: если верить Валентине, 
он действительно жил без одного легкого. 
И этот факт в случае подтверждения, воз-
можно, послужит основанием для смягчения 
наказания. 

О сыне Валентина рассказывала неохот-
но. Как-то обмолвилась, что он долгое время 
жил в Москве с женой, затем переехал в Ека-
теринбург, а два года назад обосновался у 
матери. «Сынок у меня голый-босый приехал, 
оставил все своей первой жене», — так опи-
сывала мать развод Ческидова. 

Ни одна из женщин, общавшихся близко 
с Ческидовой, не смогла даже предположить, 

кем была та несчастная, чьи кости нашли при 
осмотре дома. Зато в отношении Екатерины 
они до ужаса категоричны. «За 14 лет она не 
могла сбежать, скажите мне? Вовка уезжал, 
везде ездил, спокойно уйти она могла. И во-
обще, ей сейчас 34 или 35. Ей 19 лет было. 
Зачем она пошла с мужчиной? Она не думала 
головой?»

Страшная, извращенная логика — даже 
в такой ситуации находить оправдания для 
маньяка и, возможно, убийцы. Но если следо-
вать сухим фактам, получается, что Екатерина 
действительно не была заложницей. Еще одна 
жительница поселка, Татьяна Дмитриевна, 
принимавшая активное участие в следствен-
ных действиях (она дала лопаты для раскопок 
во дворе дома Ческидовых), утверждает, что 
видела Екатерину в магазине! Причем было 
это якобы полгода назад. Она даже спросила 
девушку: почему ты такая худенькая? Та от-
ветила: мол, тоскую, не нравится мне тут. «А 
почему не уезжаешь? Почему тут живешь?» 
— «А мне идти некуда». 

То есть получается, что Екатерина жила 
у Ческидовых добровольно?

Ответы на все эти вопросы, возмож-
но, уже есть у следователей. Думается, 
истина, как это часто бывает, где-то по-
середине. Первое время Екатерина дей-
ствительно была пленницей Владимира 
— в прямом смысле этого слова. А по-
том… привыкла. И это не пресловутый 
«стокгольмский синдром»: скорее, просто 
непонимание того, что есть норма, а что 
извращение. К своим 19 годам Екатерина 
не успела понять, что такое нормальное 
отношение. И кромешный ад в семье Че-
скидовых воспринимала как само собой 
разумеющееся течение жизни. 

Виктория ЧУМАКОВА.

ПЛЕННИЦЕ 
МАНЬЯКА 
ЗАВЕЩАЛИ 
ДОМ

c 1-й стр.
Пробный шар — наказание за 
«склонение к искусственному 
прерыванию беременности». 
Сразу возникает вопрос: кого 

наказывать и как?
Как выявлять? К примеру, пришла бере-

менная женщина на прием к психологу (это 
сейчас обязательная опция), плачет, что меч-
тает родить третьего, но муж против. 

Кстати, про «родить третьего» — не фи-
гура речи. Согласно исследованиям, аборты 
в России совершают не легкомысленные не-
замужние девицы, а женщины от 30 до 39 лет, 
ожидающие третьего малыша. 

Причин много: нет денег, нет жилья, глава 
семьи не хочет всех кормить, у него кредит, 
ипотека, он не знает, где сам через месяц бу-
дет, — не то что распланировать жизнь семьи 
еще на 18 лет.

Женщина жалуется на мужа и его доводы, 
а в ответ ей предлагают написать на супруга 
заявление, что он ее «склонял к аборту».

Чтобы что? 
Чтобы супруга оштрафовали из их общего 

семейного бюджета? Отличный выход! 
Или писать заявление в правоохрани-

тельные органы должен психолог, узнавший 
о готовящемся правонарушении?

Самое простое — привлекать к ответ-
ственности медиков, которые не смогли убе-
дить женщину оставить ребенка. Или косо на 
нее посмотрели. Или выписали направление 
на аборт, когда она попросила, вместо того 
чтобы костьми лечь, но не допустить. 

То есть вместо того, чтобы заниматься 
прямыми обязанностями, гинекологам еще 
и придется оправдываться за свое действие 
или бездействие. Им проще вообще не давать 

такие направления, чем ждать, что их потом 
накажут рублем или выговором. Кто здесь 
окажется крайней? Опять-таки женщина. И 
только не надо говорить, как государство 
холит и лелеет будущих матерей.

Да, сейчас в РФ дают материнский ка-
питал даже на первого ребенка, есть льготы 
и пособия многодетным, но статистика все 
более удручающая. Значит, дело не только 
в деньгах. 

Но до чиновников эта простая мысль не 
доходит. 

Если не рвутся рожать желанных и за-
планированных, добьемся того, чтобы рожали 
даже тех, кого не хотят. 

По примерным подсчетам (на самом деле 
этим никто не заморачивался), ежегодно по-
рядка 500 тысяч зачатых в России детей так и 
не появляются на свет. «Вот бы все они вдруг 
родились», — видимо, пришло в чью-то свет-
лую голову, которой надо как-то отчитываться 
за демографическую политику. 

Осталось одно. Уговорить или заставить 
россиянок родить этих детей.

Кстати, по официальным сведениям, ко-
личество абортов год от года в нашей стране 
сокращается. В том числе и потому, что под-
росло и вступило в период фертильности 
поколение миллениалов, которое любит себя, 
свое здоровье и с детства знает такие умные 
слова, как «контрацепция» и «планирование 
семьи».

В отличие от молодежи чиновники, веро-
ятно, не в курсе про «второй демографический 

переход», который коснулся абсолютно всех 
цивилизованных стран первого и даже второ-
го мира. Много рожают сегодня либо богатые 
люди, финансово обеспеченные и знающие, 
что способны дать детям все самое лучшее, 
в том числе хорошее образование, стар-
товый капитал и безопасный мир вокруг, 
либо граждане, которым просто нравятся 
большие семьи, — это тоже своего рода та-
лант, поэтому таких уникумов единицы. Либо 
маргиналы, кому вообще на все пофиг. Но 
таких тоже мало.

Еще рожают много в странах с критически 
низким уровнем жизни и медицины. Как раз 
там, где второго демографического перехода 
не было. Вот уж «нравится — не нравится». Из 
10–15 детей до совершеннолетия доживут, 
дай бог, трое, кто-то не переживет инфекции и 
голода, кого-то съест крокодил, кто-то умрет 
от СПИДа, потому что про презервативы там 
не слышали. 

Самая большая рождаемость сейчас, 
например, в небезызвестном Нигере (6,59 
ребенка на женщину). Далее идут наши афри-
канские партнеры — Сомали (6,42) Чад (6,35) 
и Конго (6,21). В принципе, Россия рожает в 
среднем не много и не мало — 1,4 ребенка 
на женщину. Мы твердые хорошисты среди 
европейцев.

Беда в том, что убыль российского на-
селения по разным причинам идет катастро-
фическими темпами. Гораздо быстрее, чем 
удается воспроизводиться.

Чем тут поможет ограничение абортов?

В той же католической Польше даже ка-
тегорический запрет ничего не дал. Там на 
женщину приходится 1,38 ребенка. Меньше, 
чем в России. Хотя избавляться от плода в 
Польше можно только в случае изнасило-
вания, инцеста и серьезных патологий. И то 
не всегда. И все равно в апреле 2023 года 
в Польше родилась всего 21 тысяча детей. 
Минимальный показатель за всю историю 
этой страны.

Тем не менее криминальных абортов в 
Польше действительно мало. Но это только 
потому, что близки Германия и Чехия. Туда 
всегда можно взять билет и поехать на про-
цедуру. Это проще, чем трепать нервы. 

Получается, любой запрет можно обойти. 
Тогда зачем вот это все? Все эти без конца 
внедряемые законы, которые ничего на самом 
деле не изменят и не улучшат. Особенно впе-
чатляет пояснение к закону: «идеологическое 
и психологическое воздействие на граждан 
насаждает чуждую российскому народу си-
стему ценностей». 

И что виноваты, оказывается, те, кто 
формирует у будущей матери «страх перед 
вынашиванием и воспитанием ребенка». 

Вы это серьезно?
Пропаганды абортов в стране и так нет. 

Я не вижу плакатов, развешанных по главным 
улицам, призывающих к убийству нерожден-
ных детей. Любых других плакатов как раз 
много, в том числе и прославляющих много-
детные семьи. Вот только это почему-то не 
работает.

Когда же чиновники, наконец, включат 
мозги? Уже рожденных детей берегите! И 
будет нам счастье.

Екатерина САЖНЕВА.

РОЖАТЬ, НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ
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«Любимый герой — 
Штирлиц, он же полковник 
Исаев»

Россию с КНДР связывает общая граница 
длиной… 17 километров и богатая история 
сотрудничества.

— Первое соглашение об экономическом 
и культурном сотрудничестве между Корей-
ской Народно-Демократической Республикой 
и Советским Союзом было подписано еще 
в марте 1949-го, за год с лишним до начала 
Корейской войны, — говорит Александр Же-
бин. — Северокорейцы очень ценят и дорожат 
этим соглашением. Ведь костяк индустрии в 
КНДР к концу 80-х годов был создан в основ-
ном при техническом содействии СССР. С 
нашей помощью в Северной Корее было 
построено около 70 крупных промышлен-
ных предприятий. Взять, например, такой 
гигант, как металлургический комбинат 
имени Ким Чака в городе Чхонджин на 
северо-востоке КНДР. 

В Северной Корее работали 
сотни советских специали-
стов, в том числе и те, кто 
поднимал здесь легкую 
промышленность, — тех-
нологи, обувщики. 

— Мы поставляли в КНДР тка-
ни, фурнитуру, а на местных швейных 
фабриках шили разного рода одежду. 
Северокорейцы помогали нам избе-
гать дефицита, а мы им — безрабо-
тицы. Швейные производства распола-
гались в основном в средних и небольших 
городках. Советский Союз был крупнейшим 
торговым экономическим партнером Север-
ной Кореи, к концу 80-х годов товарооборот 
между нашими странами составлял около 2 
миллиардов долларов в год. 

Александр Жебин вспоминает, что в кон-
це 80-х была достигнута договоренность о 
техническом содействии в строительстве 
атомной электростанции на побе-
режье Японского моря. 

— Но не был решен во-
прос с финансированием. 
Наша сторона пошла на то, 
чтобы в кредит подобрать пло-
щадку под АЭС. Это была до-
вольно дорогая, сложная работа, 
площадка должна была соответ-
ствовать очень многим требовани-
ям, в том числе и в плане сейсмоу-
стойчивости. Она была подобрана, 
но тут распался Советский Союз, все 
работы были приостановлены. 

Вспоминает эксперт также о ши-
роком взаимодействии наших народов 
и стран в области культуры. 

— В Северной Корее я видел полные 
залы, когда приезжали с выступлениями 
хор имени Пятницкого, хореографический 
ансамбль «Березка», ансамбль народного 
танца имени Моисеева. У кинотеатров, когда 
шли наши фильмы, стояли очереди. В конце 
80-х по местному телевидению в Северной Ко-
рее показывали по 150 наших художественных 
и документальных фильмов в год. 

Кстати, мы даже снимали вместе с корей-
цами кино. Картина «Секунда на подвиг» была 
посвящена подвигу лейтенанта Советской 
армии Якова Новиченко, который на митин-
ге в Пхеньяне 1 марта 1946-го перехватил 
гранату, брошенную на трибуну, где стояли 
руководители КНДР. Нашего офицера спасла 
книга, которую он положил под шинель. Яков 
Новиченко был тяжело ранен, потерял правую 
руку, но врачам удалось его спасти. В финале 
фильма спустя годы он приезжает с визитом 
в Северную Корею. Произошло это, как го-
ворится, и наяву: во время поездки в СССР в 
1984 году Ким Ир Сен встретился с героем и 
пригласил его приехать в КНДР.

— Другой фильм совместного производ-
ства «Берег спасения» был снят по реальным 
событиям, которые произошли в Русско-
японскую войну. Русские моряки с подби-
того крейсера «Светлана» с приключениями 
пробивались через корейское побережье на 
север, к своим.

Как говорит Александр Жебин, у севе-
рокорейцев есть два любимых советских 
фильма, которые не теряют популярности 
по сей день. 

— Это телесериал «Семнадцать мгно-
вений весны». Военную драму о советском 
разведчике, внедренном в высшие эшелоны 
власти нацистской Германии, мои корейские 
друзья могут смотреть снова и снова. Жите-
ли КНДР буквально умоляли приехать к ним 
Вячеслава Тихонова, который исполнил роль 
разведчика-нелегала Штирлица — полков-
ника Максима Исаева; но он до Пхеньяна так 
и не добрался. Фильм настолько полюбился 
северокорейцам, что они сняли свою картину 
«Неизвестные герои». Там уже действовал их 
разведчик во время Корейской войны. 

Также огромной популярностью в КНДР, 
по словам эксперта, пользуется наш фильм 
«Ирония судьбы, или С легким паром». 

— Его традиционно, как и у нас, показыва-
ют на Новый год. Как-то я 31 декабря вечером 
приехал к одной из наших делегаций в отель в 
Пхеньяне. Все было брошено, весь персонал 
сидел перед телевизором — все взахлеб, не 
отрываясь, смотрели историю зарождающей-
ся любви врача Жени Лукашина и учительницы 
Нади Шевелевой. 

Как говорит наш собеседник, в киосках на 
улицах Пхеньяна продают диски с фильмами, 
среди которых очень много наших картин, 
в большинстве своем советские, но есть и 
российские. 

«С КНДР 
нет автомобильного 
сообщения, только 
железнодорожное»

В лихие 90-е, когда распался Советский 
Союз, отношения между нашими странами 
были существенно свернуты. 

— В прессе КНДР были публикации, где 
Горбачева прямо называли предателем. Не-
одобрительно высказывались и о Ельцине, 
при котором российско-северокорейские 
контакты сильно ослабли. В Северной Корее 
считали, что отказ от руководящей роли пар-
тии, особенно в отношении армии, привел к 
тому, что Советского Союза не стало. 

В 1995 году российско-северокорейский 
товарооборот упал до 83 миллионов долларов, 
а в 2012 году составил 81 миллион. 

По мнению эксперта, большое напряже-
ние в наших отношениях возникло, когда Рос-
сия в 2016–2017 годах проголосовала в Совете 

Безопасности ООН за не-
сколько резолюций, вводивших 

санкции против Северной Кореи в ответ 
на проведение Пхеньяном ракетно-ядерных 
испытаний.

— Мы же еще в 2000 году заключили до-
говор о дружбе, добрососедстве и сотруд-
ничестве, где обязались не предпринимать 
каких-то недружественных действий в от-
ношении друг друга. Поддержку санкций 
в отношении КНДР Россия объяснила тем, 
что выступает за сохранение режима нерас-
пространения ядерного оружия. Для нас это 
считалось приоритетной задачей. 

Александр Захарович отмечает, что у 
России и КНДР были трудные периоды в от-
ношениях. Но сейчас все начало меняться. 

— Владимир Путин направил лидеру КНДР 
Ким Чен Ыну телеграмму с поздравлением по 
случаю 70-летия окончания Корейской войны. 
Российский лидер впервые поздравил Пхе-
ньян с праздником «победы в Отечественной 
освободительной войне» — таково офици-
альное название этой даты, 27 июля 1953 
года, когда было подписано Соглашение о 
перемирии в Корее. В послании он призвал 
беречь и приумножать «славные традиции 
дружбы, добрососедства и взаимовыручки». 
А также продолжать противостоять коллек-
тивному Западу.

Еще один сигнал Западу, как считает 
наш собеседник, Путин послал на встрече с 
африканской миссией по Украине в рамках 
саммита Россия — Африка. Российский лидер 
заметил, что страны Запада вспоминают о 
международном праве только тогда, когда 
хотят использовать его как инструмент против 
кого-то, в том числе против России. И «плевать 
они хотели на Устав ООН». 

— На мой взгляд, это предупреждение о 
том, что, если Запад не будет соблюдать Устав 
ООН и международные законы, мы оставляем 
за собой право на действия, которые обеспе-
чат защиту наших интересов. Например, мо-
жем отойти от какого-то санкционного режима. 
Ведь в резолюциях СБ ООН прямо записано, 
что предпринимаемые санкционные меры не 
должны привести к ухудшению жизни рядовых 
граждан. Доклады международных органи-
заций, неправительственных гуманитарных 
организаций говорят о том, что санкции на 
самом деле привели к заметному ухудшению 
жизни населения Северной Кореи, так как 
поставили под угрозу работу целых отраслей 
экономики КНДР. Это же касается и невозмож-
ности закупать медицинское оборудование, 
лекарства и многое другое. 

Прежний миропорядок меняется, причем 
бешеными темпами. Если жесткое соблюдение 
санкций будет терять приоритетность, можно 
рассматривать варианты расширения сотруд-
ничества между Россией и КНДР. 

Северная Корея, например, может постав-
лять нам рабочих, квалифицированных специ-
алистов, которые умеют быстро строить граж-
данские объекты. Раньше северокорейские 

строители были важным тру-
довым ресурсом на Даль-
нем Востоке. Например, в 

2017 году они составили 
в Приморье одну треть от 

всех рабочих, занятых 
на стройках. А сейчас 
их можно было бы при-

влечь к восстановитель-
ным работам на Донбассе. По 

крайней мере вице-премьер РФ Марат 
Хуснуллин в августе 2022-го не исключил такой 
возможности. 

Россия, в свою очередь, по оценкам спе-
циалистов, может помочь Северной Корее 
с продовольствием. В случае расширения 
торговли между нашими странами нужно 
подумать о строительстве трансграничного 
автомобильного моста. 

Помнится, в пандемию коронавируса, 
когда были закрыты границы, сотрудникам 
российской дипмиссии в КНДР пришлось вы-
езжать из страны на дрезине. Граница России 
и Северной Кореи проходит по реке Туманная. 
Выяснилось, что там нет ни автомобильных, ни 
пешеходных мостов, а есть только железно-
дорожный. Вот и пришлось нашим диплома-
там, чтобы пересечь реку, толкать по рельсам 
нагруженную чемоданами тележку больше 
километра. 

— Где-то 5–6 лет назад речь шла о строи-
тельстве понтонного моста, но он так и не был 
возведен. Сейчас можно было бы заняться 
этим вплотную. 

По мнению нашего собеседника, надо 
расширять образовательное сотрудничество 
между Россией и КНДР, возобновлять обмен 
группами студентов. 

— Есть также такая совершенно не за-
тронутая санкциями область, как туризм. В 
Северной Корее есть прекрасное побережье 
Японского моря с пляжами, на которые во вре-
мена колониального господства приезжали 
даже члены японской императорской семьи. 
Настолько там чистое море и изумительный 
песок. Корейцы построили в районе Вонсана 
целый комплекс отелей. Но простые корейцы 
не могут поехать туда отдыхать, потому что 
из-за санкций корпуса не укомплектованы 
необходимой техникой и оборудованием. В 
перспективе там могли бы отдыхать жители 
наших дальневосточных регионов и Восточ-
ной Сибири. Там прекрасное море, я сам там 
купался, причем даже в начале октября. 

«Жить, никому не завидуя»

— Если говорить о ценностях, тради-
циях, взглядах на жизнь, в чем разница и 
сходство наших менталитетов? 

— Корейская культура, безусловно, само-
бытна. И в то же время она очень тесно была 
связана с китайской, хотя корейцы не очень 
любят об этом говорить. Ведь до конца XIX века 
вся официальная переписка в Корее велась на 
китайском языке. А корейский язык считался 
«языком женщин и детей», на нем говорили 
дома. Корейцы по своему культурному коду 
традиционно принадлежат к конфуцианству, 
где сильны коллективистские ноты. Там глав-
ное не единица, индивидуум, а семья, группа, 
общество. Это в известной степени роднит их с 
нашими общинными настроениями. Корейцам 
очень понятна наша классическая литература 
и наши фильмы, где проповедуется коллекти-
визм, цели, идеалы, массовый героизм людей 
на войне, защита родины. Многие корейские 
песни и мелодии напоминают наши. 

— Тяжело было выучить корейский 
язык? 

— Это очень непростой язык. Там довольно 

существенная разница между разговорными 
формами и письменными. Как во многих язы-
ках, там есть, например, несколько степеней 
вежливости. Есть определенные трудности 
при переводе. Дело в том, что смысл корей-
ского предложения нельзя понять, пока не 
услышишь его конца, где находится сказуемое. 
Поэтому синхронный перевод в корейском 
языке весьма условен. Все равно какая-то 
часть теряется, потому что не успеваешь все 
дословно перевести. Нужно также учитывать 
разное произношение, разные провинциаль-
ные говоры. Допустим, на юго-востоке говорят 
иначе, чем в столице, и так далее. Что касается 
письменности, то она довольно простая, это 
не иероглифы, это азбука. 

— Что вас до сих пор удивляет, когда 
вы приезжаете в Северную Корею?

— Тот порядок и дисциплина, которую мы 
уже подзабыли. Если сказано, что надо вы-
ходить на демонстрации — все выходят. Если 
надо после какого-то урагана или снегопада 
привести в порядок улицы и дворы, все занима-
ются уборкой. То есть определенный порядок 
и довольно жесткая дисциплина присутствуют. 
Это помогает стране решать поставленные 
задачи. Северная Корея практически на про-
тяжении всего своего существования живет 
под угрозой военной агрессии, а сейчас еще 
и под прессом жестких санкций. Американцы 
ведь ввели санкции против КНДР еще задолго 
до появления так называемой ядерной про-
блемы. Им то одно не нравилось, то другое. 
А вся суть сводилась к тому, что США рас-
считывали сломать северокорейский режим, 
особенно после распада Советского Союза. И 
выйти на сухопутные границы Китая и России, 
что дало бы американцам огромное военное 
стратегическое преимущество. США далеко, 
а американские войска стояли бы прямо на 
наших границах. В принципе, того же самого 
они сейчас добиваются и на Украине. 

— Жители КНДР считают себя счаст-
ливыми людьми? 

— В столице и крупных городах в по-
следние годы построено много нового жилья. 
Однако бытовые условия, особенно в про-
винции, очень непростые. Но корейцы, если 
с ними начинаешь разговаривать, говорят, 
что счастливы тем, что у них есть правильное 
партийное руководство. У них есть лозунг: 
жить, никому на свете не завидуя. Они счи-
тают, что живут по-своему. Делают что хотят, 
и никто им не указ. 

В таком подходе есть очень сильная исто-
рическая составляющая. Несколько веков 
страна была под сюзеренитетом — контро-
лем Китая. Потом пришли японцы с очень 
жестоким колониальным правлением. Ко-
рейцам даже запрещали говорить на родном 
языке, их заставили менять свои имена на 
японские. И вот наконец корейцы освободи-
лись. Во многом, конечно, благодаря Красной 
Армии, разгромившей в августе 1945 года 
японцев в Маньчжурии и на севере Корейского 
полуострова. 

Когда исчез СССР и перестал действовать 
договор, дававший им защиту, они, несмотря 
на угрозы и жесткое санкционное давление 
США, создали ядерное оружие и решили, 
что больше никто ими командовать не будет. 
И теперь очень этим гордятся, считают, что 
впервые за тысячелетнюю историю в воен-
ном отношении встали в один ряд с такими 
великими державами, как Россия, США, Ки-
тай. Наличие ядерного оружия, по их мнению, 
является гарантией их независимости и су-
веренитета, которые помогают руководству 
страны сплачивать правящую элиту. 

— Из чего состоит обед простых людей 
в Северной Корее? 

— Обычный обед состоит из риса или 
какой-то другой крупы, овощей, в первую оче-
редь особым способом приготовленной ква-
шеной капусты — кимчи. Также часто в рационе 
у северокорейцев присутствует рыба. Страна 
окружена морями — Желтым, Японским. Рыбу 
ловят, готовят свежую или сушат на зиму, до 
недавних пор ее экспортировали, пока не были 
введены запреты. Та же Япония охотно поку-
пала у КНДР морского ежа, кальмара и много 
других морепродуктов. Разнообразие в еде 
у северокорейцев присутствует. Самое рас-
пространенное мясо — свинина. В сельской 
местности и на окраинах небольших городов 
поощрялось домашнее свиноводство.

Эксперт вспоминает, как Ким Ир Сен как-
то сказал, что его идеал, чтобы корейцы жили 
в доме под черепичной крышей, ели суп с 
курицей, а во дворе их дома росла хурма. 
Хурма — это плод, которым в Северной Корее 
очень любят лакомиться. 

Также, по словам нашего собеседника, в 
КНДР широко используются в рационе травы 
и коренья. 

— Например, одно из моих любимых блюд 
— это салат из корня колокольчика. Его очень 
вкусно готовят местные повара. Корейский ко-
локольчик — чудесная остренькая закуска. Как, 
впрочем, и папоротник. Иные издания пишут, 
что в Северной Корее люди едят траву, наме-
кая на недостаток пищи. На самом деле это 
относится к традиции. Как и их предки, люди 
здесь собирают различные травы, знают об их 
целебных и питательных свойствах. Причем 
травы и коренья собирают не только на севере, 
но и на юге Кореи, особенно где-то в горах. Я 
неоднократно наблюдал, как женщины, сидя на 
корточках, выдергивали и собирали какие-то 
растения. Это традиционный элемент корей-
ской кухни, их в качестве приправ добавляют 
в ежедневный рацион.

— Что везут из Северной Кореи в ка-
честве сувениров?

— Различные ювелирные изделия с полу-
драгоценными камнями. Корея славится своим 
качественным так называемым красным зо-
лотом. Очень красивы изделия из корейского 
шелка и традиционная вышивка. Местные ру-
кодельницы так искусно научились вышивать 
картины известных мастеров, натюрморты, что 
их с трудом можно отличить от тех, что напи-
саны маслом. В КНДР есть хорошая керамика. 
Многие покупают и привозят в подарок водку 
на женьшене. Есть тонизирующие настойки на 
женьшене отдельно для женщин и для мужчин. 
Очень популярны женьшеневые кремы. Те, 
кому они подходят, остаются довольны. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Я Б УЕХАЛ ЖИТЬ В КОРЕЮ —

Недавний визит министра обороны РФ 
Сергея Шойгу в КНДР на празднование 
70-летия окончания Корейской войны дал 

богатую пищу для размышлений. О том, как могут 
развиваться отношения между Россией и Север-
ной Кореей при кардинальной смене миропо-
рядка, в чем разница и сходство наших мента-
литетов, что наши страны могут дать друг другу, 
мы поговорили с ведущим научным сотрудником 
Центра корейских исследований Института Китая 
и современной Азии РАН Александром Жебиным. 

За что в КНДР 

обожают 

Штирлица

ТАМ ТОЖЕ ХОРОШО

Решением Арбитражного суда Москов-
ской области по делу №А41-20222/20 от 
12.04.2021 г. Акционерное общество «ИНСТИ-
ТУТ «МОСГРАЖДАНПРОЕКТ» (ИНН 5005067209, 
ОГРН 1195081044652, 140205, ОБЛАСТЬ МОСКОВ-
СКАЯ, ГОРОД ВОСКРЕСЕНСК, УЛИЦА МЕНДЕЛЕЕ-
ВА, ДОМ 17, Должник) признано несостоятельным 
(банкротом) открыто конкурсное производство. 
Конкурсным управляющим утвержден Дени-
сов Роман Вячеславович (ИНН 500803836220, 
СНИЛС 120-385-42523; почтовый адрес: 143403 
Московская область, г. Красногорск, а/я 326), 
член Ассоциации «Саморегулируемая органи-
зация арбитражных управляющих Централь-
ного федерального округа» (ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209, адрес: 115191, г Москва, 
г. Москва, Гамсоновский пер., д. 2, стр. 1, пом. 
85-94). Конкурсное производство продлено до 
25.09.23 г, судебное заседание по рассмотре-
нию итогов процедуры назначено на 28.09.23 г. 
Конкурсный управляющий являющийся орга-
низатором торгов сообщает о результатах тор-
гов в форме публичного предложения: торги по 
лоту №5 признаны состоявшимися, победителем 
признан Морозова Екатерина Алексеевна (Астра-
ханская область, г. Ахтубинск, ул. Совхоз-16, 
д. 28, кв. 6, ИНН: 341101564168, Агент) действую-
щая от имени и за счет Копина Кирилла Анатолье-
вича (Принципал, г. Волгоград, пер. Демократиче-
ский, д.3 кв.3) на основании агентского договора 
б/н от 10.07.2023 г., который предложил цену: — 

158 495,72 руб. торги по лоту №7 признаны состо-
явшимися, победителем признан Грошков Сергей 
Михайлович (Московская обл, г. Бронницы, Са-
довый проезд, д. 3, кв. 56, ИНН 504013489439), 
который предложил цену: — 14 000,00 руб. тор-
ги по лоту №10 признаны состоявшимися, по-
бедителем признан Цимбал Денис Сергеевич 
(г.Москва, ул. Ивана Бабушкина, д.17, кор.2, кв.29), 
который предложил цену: — 18 825 руб. торги по 
лоту №11 признаны состоявшимися, победи-
телем признан Овчинников Сергей Васильевич 
(г. Нижний Новгород, ул. Красных Зорь, д. 18, кв. 
117), который предложил цену: — 32 873,72 руб. 
торги по лоту №13 признаны состоявшимися, 
победителем признан Овчинников Сергей Василье-
вич (г. Нижний Новгород, ул. Красных Зорь, д.18, 
кв. 117), который предложил цену: — 25 368,59 
руб. торги по лоту №6 и №14 признаны состояв-
шимися, победителем признано ООО «СИБИРЬ» 
(ОГРН: 5177746278353, Дата присвоения ОГРН: 
01.12.2017, ИНН: 7716880775, 127282, РОССИЯ, 
Г. МОСКВА, ВН.ТЕР.Г. МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ 
СЕВЕРНОЕ МЕДВЕДКОВО, ЗАРЕВЫЙ ПР-Д, Д. 2, 
ПОМЕЩ. 1, КОМ. 12), которое предложило цену: 
по лоту №6 — 111 000,00 руб., по лоту №14 — 
190 000,00 руб. Вышеуказанные лица не является 
заинтересованными по отношению к конкурсному 
управляющему, в капитале которого конкурсный 
управляющий и СРО арбитражных управляющих, 
членом которой является конкурсный управляю-
щий, участия не принимает.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий ООО «ПИКА» — Холбнева Екатерина Викторовна, 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12135; адрес электронной почты: konsau.p@gmail.com; 
тел./факс: +7(391)290-00-16, сообщает о проведении повторных открытых торгов в форме аукциона 
по продаже имущества Общества с ограниченной ответственностью «Первое ипотечное коллекторское 
агентство» (далее по тексту ООО «ПИКА») в электронной форме на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), которые состоятся 13 сентября 2023 г. в 10 часов 00 мин. 
(время московское). Предметом торгов является следующее имущество:

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от 
начальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок по следующим реквизитам: р/сч 
40701810538000009788 в ПАО «Сбербанк» г. Мо-
сква, БИК 044525225, к/сч 30101810400000000225. 
Получатель: ООО «ПИКА» ИНН 7702649896, КПП 
773301001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 07.08.2023 по 08.09.2023 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телевизор-
ная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложе-
нием необходимых документов осуществляется 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 
07.08.2023 до 23 час. 59 мин. 08.09.2023 по мо-
сковскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от 
начальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электронную 
почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задат-
ке и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер контакт-
ного телефона, адрес электронной почты, сведения 
о наличии или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в ка-
питале заявителя арбитражного управляющего, а 
также сведения о заявителе, саморегулируемой 
организации арбитражных управляющих, членом 
или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответ-
ствии с положениями ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 
23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения от-
крытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная в 
нотариальном порядке копия такой выписки (для 
индивидуального предпринимателя), копии до-
кументов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя, а 
также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов по 
продаже прав требования и до передачи права 
требования Покупателю должником будет про-
изведено частичное погашение задолженности, 
размер права требования, являющегося предметом 
торгов и его цена, определенная по результатам 
торгов, уменьшается Продавцом в одностороннем 
порядке пропорционально размеру удовлетво-
рённого требования. Разница между фактической 
стоимостью уступаемого права и произведенной 
оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых 
прав требований, или будут выявлены обстоя-
тельства, влекущие прекращение обязательств 
должника перед Продавцом в полном объеме 
(в том числе, если организация должник будет 
исключена из единого государственного реестра 
юридических лиц в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации), торги пре-
кращаются, задаток возвращается, поступившие 
заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определе-
ния победителя торгов будет установлено, что 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации), то победителю торгов будет 
отказано в заключении договора купли-продажи. 
Внесенный победителем торгов задаток подлежит 
возврату.

В случае заключения договора с Победителем 
торгов и до передачи права требования произойдет 
событие, прекращающие уступаемые обязатель-
ства Должника перед Покупателем, в том числе 
такие как полное погашение задолженности, ис-
ключение Должника из единого государственного 
реестра юридических лиц в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации и т.д. до-
говор подлежит расторжению путем уведомления 
Покупателя об отказе от договора (исполнения 
договора) в сроке и порядке, определенном в До-
говоре. В указанном случае задаток и сумма оплаты 
за уступаемое право требования возвращается 
Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, предста-
вившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, со-
держащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении 
счет на дату составления протокола об определении 
участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной 
площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение за-
ключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток ему 
не возвращается, и конкурсный управляющий впра-
ве предложить заключить договор купли-продажи 
имущества участнику торгов, которым предложена 
наиболее высокая цена по сравнению с ценой, 
предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-прода-
жи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим 
реквизитам: р/сч 40702810800010003422 в АКБ 
«Пересвет» (ПАО), к/сч № 30101810145250000275, 
БИК 044525275. Получатель: ООО «ПИКА» 
ИНН 7702649896, КПП 773301001.

Торги № 2804-ОАОФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несостояв-
шимися в связи с отсутствием заявок на участие.

ООО «ПИКА»: 125367, г. Москва, ул. Габричев-
ского, д. 5, к. 1, пом. I, комн. 10, ИНН 7702649896, 
КПП 773301001, ОГРН 1077759105357; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 13.09.2019 по делу 
№А 40-315071/2018; Конкурсный управляю-
щий Холбнева Екатерина Викторовна: ИНН 
246109085300, СНИЛС 125-221-035 97, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12210; Ассоциация СРО «ЦААУ»: 
ОГРН 1107799028523, ИНН 7731024000, 119017, г. 
Москва 1-й Казачий переулок, д. 8, стр. 1.
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Лот  Наименование дебитора Начальная цена
№  продажи (руб.) 

13 Право требования к Подлужный Станислав Юрьевич (ИНН 471202333017), 
 в размере 863 727,81 руб. 777 355,03
14 Право требования к ООО «Джеф» (ИНН 7725333627, ОГРН 1167746911420), 
 в размере 50 000 000,00 руб. 45 000 000,00
15 Право требования к ООО «Софийская» (ИНН 7703737270, 
 ОГРН 1117746085566), в размере 27 870 000,00 руб. 25 083 000,00
16 Право требования к Сафонов Виталий Александрович (ИНН 312824978935), 
 в размере 26 460 958,27 руб. 23 814 862,44
17 Квартира двухкомнатная, общей площадью 48,20 кв.м., расположенная на 3-м  2 026 800,00
 этаже в многоэтажном жилом многоквартирном доме в Самарской области, 
 г. Самара, Куйбышевский р-он, ул. Фестивальная, д. 4, кв.24. Кадастровый 
 номер: 63:01:0420010:592 (информация о проживающих отсутствует).

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
ООО «Якорь» (140000, Моск. обл., г.Люберцы, пр. 
Октябрьский, д.141, кв.37; ОГРН 1105003008780, 
ИНН/КПП 5003090107/502701001) Колмогоров 
Алексей Николаевич (эл/п torgikan@gmail.com, 
тел. 89516712403, адрес для корреспон-
денции: 190013, Санкт-Петербург, а/я 130, 
ИНН 420591047397, СНИЛС 073-597-804-06, 
№ СГР АУ: 13419, член Союза «СРО АУ СЗ», 
адрес: 191015, г.Санкт-Петербург, ВН.ТЕР.Г. 
МУН. ОКРУГ СМОЛЬНИНСКОЕ, ул. ШПАЛЕР-
НАЯ, Д. 51, ЛИТ.А, ПОМ.2-Н №572; рег. №СРО 
001-3 от 19.12.2002; ОГРН 1027809209471; 
ИНН 7825489593), действующий на основании 
Решения АС Мос. обл. от 25.02.2021 по делу 
№ А41-57894/20 сообщает о результатах 

проведения открытых электронных торгов по-
средством публичного предложения по про-
даже имущества ООО «Якорь» ИНН 5003090107 
(объявление № 12010337861 в газете «Коммер-
сантъ» №240(7441) от 24.12.2022, стр. 242): 
по Лоту № 1 победителем признан  Чебуков 
Дмитрий Александрович (23.06.1983 г.р.), 
предложение о цене составило 313781,84 руб. 
У победителя торгов отсутствует заинтересо-
ванность по отношению к должнику, кредито-
рам, конкурсному управляющему; конкурсный 
управляющий, саморегулируемая организация 
арбитражных управляющих, членом которой яв-
ляется конкурсный управляющий, в капитале 
победителей торгов не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном 
виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Александр 
Жебин.
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Лев Колодный. Имя этого по-
трясающего журналиста, 
москвоведа, биографа, ис-
следователя и писателя — на-

рицательно. Каждая его статья (а их 
тысячи) и каждая книга (более 20) ста-
новились событием и открывали но-
вые факты о, казалось бы, известных 
страницах современности и истории. 
Легкое перо, энциклопедические зна-
ния, пристальное внимание к деталям, 
штрихам и нюансам — все это делало 
его книги бестселлерами. Неоценим 
его вклад в литературоведение, ведь 
именно Леву Ефимовичу удалось най-
ти рукописи, которые подтвердили 
авторство главного романа Михаила 
Шолохова «Тихий Дон». Но для нас, 
журналистов «МК», Колодный — боль-
ше, чем мастер слова, он часть нашей 
большой семьи. О нем в редакции хо-
дят легенды. Многие годы Лев Ефимо-
вич, которому в августе исполнился бы 
91 год, оставался постоянным автором 
«МК» и не переставал удивлять своей 
энергией и хваткой. Перед купанием в 
Средиземном море, которое стало для 
него роковым, он как раз писал для га-
зеты новый текст.

— Мы снимаем квартиру на берегу моря в 
Бат Яме (город в Израиле), — с тяжелым серд-
цем, переводя дыхание от подкатывающих 
слез, говорит супруга Льва Ефимовича Фаина 
(в этом году они отметили 62 года в браке), — а 
хозяин дома начал ремонтировать кондицио-
нер. Лев как раз работал в своем кабинете, 
писал для «МК». Я не видела, как он вышел из 
дома. Пошел купаться. Он был после тяжелой 
болезни — пережил тяжелый тонзиллит: 24 дня 
провел в больнице, был в коме. Началось с того, 
что горло заболело как при ангине, но в итоге 
его спасли. Лев уже окреп после тонзиллита и 
стал даже сильнее, чем до больницы. Накануне 
пришла врач его навестить. Он спросил: «Когда 
я могу начать ходить на тренажеры, плавать?» 
Она ответила: «Пожалуйста, Лев, идите». У него 
не было старческих болезней. На следующий 
день после этого разговора с врачом начали 
сверлить над его кабинетом, и он решил пойти 
искупаться. Причем мне не сказал, хотя всегда 
говорил. Я всегда следила, чтобы он брал с 
собой телефон и воду, потому что тут жара. 
А он всегда сопротивлялся. Тут он сам взял 
воду и телефон и ушел. Я не слышала, как 
дверь хлопнула, иначе бы одного не отпусти-
ла. Когда хозяин перестал сверлить, я пошла 
позвать Льва есть. Его нет. Оказалось, как он 
мне потом сам рассказал, пошел купаться, и 
почти сразу его накрыла волна. Его вытащи-
ли, но он сильно нахлебался. Вода оказалась 
с какой-то инфекцией, грязная... Увезли по 
«скорой» в больницу и вернули к жизни. Он 
прожил после этого восемь дней. Он начал по-
правляться. Казалось, врачи сотворили чудо. 
Он слушал новости, разговаривал. Как-то по-
просил белого вина, хотя в горле была трубка. 
Шутил. Он был на искусственном дыхании, его 
уже собирались снимать… Но потом вдруг в 
один день произошло обострение, и вечером 
он перестал дышать... Чудо, что после этого 
утопления его спасли, и казалось, что все обо-
шлось, но вот…

✭✭✭
Лев и Фаина долго собирались в Москву из 

Израиля, где живут их дочь и внучки, но по раз-
ным обстоятельствам все время откладывали 
возвращение. Недавно купили билеты в Москву, 
собирались вылетать 15 августа. Сидели на 
чемоданах. 23 августа у Льва Колодного день 
рождения, ему исполнился бы 91 год. Хотели 
отметить дома. Но не случилось... 

— Так вышло, что почти год мы никак не 
могли уехать из Бат Яма, — рассказывает Фаи-
на. — Недавно у нас родился правнук. У Льва 
не было старческих болезней, но последний 
год происходило то одно, то другое. Год назад 
он упал, и после этого в Израиле ему поста-
вили кардиостимулятор. Кстати, первое, что 
он сделал после операции, — начал ходить 
на тренажеры и плавать. Он всю жизнь это 
делал. Мы приехали в Израиль в середине октя-
бря. И начались одна за другой напасти. Лев 
поднимался в дом, а там какой-то архитектор 
построил странное крыльцо без поручней и 
декорировал его дикими камнями. Лев спот-
кнулся и упал на эти глыбы. Был сильный ушиб. 
Несколько месяцев лечили. Но с этой травмой 
мы покончили. Он начал ходить на море. Не-
сколько раз сходил — и тут тонзиллит: 12 июня 
он попал в больницу. Пришлось сделать три 
операции, чтобы снять отеки в горле. Вылечил 
и это, все было нормально. Врачи поражались, 
как он быстро восстанавливается. Один док-
тор пришел, чтобы научить его заново ходить, 
когда он уже прекрасно и сам передвигался. 
Врач сильно удивился. Мы мечтали вернуться в 
Москву, думали, что будем ходить на концерты, 
в оперу, как обычно. И вот пошел просто ис-
купаться в море, и тут такое…

✭✭✭
Лев Колодный прожил большую и насы-

щенную жизнь, привык много работать и не 
сдаваться перед самыми сложными темами. В 
этом ему помогали спорт и плавание. А еще он 
всегда принимал холодный душ, может быть, 
поэтому быстро шел на поправку после про-
исшествия с ногой и горлом. 

Большая часть его жизни связана с Мо-
сквой, которой он посвятил немало книг. Среди 
них — «Замоскворечье», «Хождение в Москву», 
«Переулки Арбата», «Москва у нас одна», серия 
«Москва в улицах и лицах». 

Лев Колодный родился 23 августа 1932 
года в городе Днепропетровске и после школы 
приехал в Москву. В 1956 году окончил факуль-
тет журналистики МГУ имени М.В.Ломоносова, 
в 1960-м — музыкальное училище имени Гнеси-
ных. Публиковаться начал еще студентом. Пер-
вое время в многотиражке одного из столичных 
предприятий, потом — в газете «Московская 
правда», где работал более 40 лет. Более 20 
лет Лев Колодный пишет для «Московского 
комсомольца».

Есть несколько тем помимо москвовед-
ческой, которые стали особенными для Льва 
Ефимовича. Одна из них связана с целитель-
ницей Джуной. Именно Колодный был первым 
журналистом, который написал о ней, и сыграл 

в дальнейшем важную роль в ее судьбе. В со-
ветское время таких, как Джуна, преследовали и 
сажали. Считали шарлатанами. Колодный изучал 
дар Джуны вместе с ведущими медиками и ви-
дел своими глазами, как она помогла вылечиться 
многим известным людям. Джуна спасла и его 
дочь, которой неудачно взяли кровь и занесли 
инфекцию. Из-за этого у девочки вдвое увели-
чилась печень, врачи говорили, что орган может 
не выдержать. Решил дело случай. 

В 1980 году Колодный собирался к Джуне, 
чтобы написать репортаж, и взял жену и дочь 
с собой. Джуна посмотрела на девочку и, не 
касаясь ее, определила недуг. Целительница 
сказала, что вылечит ее за семь сеансов. Так 
и случилось. С тех пор никаких проблем с пе-
ченью не было, даже спустя много лет, когда 
она носила под сердцем двойню, а это большая 
нагрузка для всего организма. 

Одна из важнейших страниц в исследо-
вательских изысканиях Колодного связана с 
именем писателя Михаила Шолохова. Долгое 
время многие не верили, что 27-летний юноша 
мог написать роман-эпопею, который стал од-
ним из центральных произведений в русской 
литературе. Колодный годами собирал сви-
детельства друзей и знакомых Шолохова и 
в итоге нашел рукописи первого и второго 
томов романа, черновики, варианты, на-
писанные рукой Шолохова. Лев Колодный 
раз и навсегда развеял все сомнения по 
поводу авторства «Тихого Дона».

✭✭✭
Журналист, радиоведущий, педа-

гог и колумнист «МК» Владимир Шахиджанян 
подружился с Львом Колодным еще в 1960-х 
годах, когда оба были совсем молодыми людь-
ми. Много лет они поддерживали отношения, 
Шахиджанян часто бывал в гостях у Колодного, 
а тот приходил на факультет журналистики МГУ, 
где Владимир Владимирович вел семинар. 
Однажды, в 1986 году, Лев Ефимович выступал 
перед студентами, и сейчас этот момент осо-
бенно ярко всплыл в памяти друга. 

«Поразительное имя — Лев! Тут и хра-
брость, и рискованность с раскованностью, 
и сила, и жажда первенства, и уверенность (с 
неуверенностью!) в своих силах. Одновременно 
с этим мягкость, легкость, импровизационность 
и непредсказуемость. И все это подходит ко 
Льву Колодному. Он классик советской и рос-
сийской журналистики. 

Однажды Лев пришел на встречу к моим 
студентам факультета журналистики МГУ.

— В чем секрет вашей успешности? — 
спросили студенты.

— А все просто. Во-первых, относитесь 
иронично к себе и серьезно к другим. Во-
вторых, пишите о том, чего другие не знают. 
В-третьих, помните: каждый журналист — это 
солист, а у нас все больше хористы. Редак-
ция — это не академический хор. Редакция 
— это сообщество (так должно быть) умных, 
размышляющих и умеющих отстаивать инте-
ресные идеи и защищать талантливых людей. 
Помните слова поэта Бориса Слуцкого: «Та-
ланту надо помогать, бездарности пробьются 
сами». А самое главное, — добавил Лев Ко-
лодный, — надо интересно жить и рассказы-
вать о том, что действительно любопытно и 
увлекательно. Все очень просто. — И тут он 
выдержал длинную актерскую паузу (не зря 
учился вокалу в музыкальном училище име-
ни Гнесиных), а через паузу добавил: — Все 
очень трудно (пауза еще длиннее), а порой и 
невозможно. Но ведь живем! И для настоя-
щего журналиста, запомните это, нет ничего 
невозможного. — И потом, взглянув на сту-
дентов, сказал: — Мы умрем, а вы останетесь. 
Принимайте эстафету!»

Мария МОСКВИЧЕВА.

Начало Яузского бульвара с точки зре-
ния истории и архитектуры не представляет 
интереса. О них авторы путеводителей по 
Москве не рассказывают. Под номером 9/6 
«объектом культурного наследия региональ-
ного значения» считается городская усадьба 
конца XIX века. Ее, состоящую из нескольких 
строений, обустраивали три известных архи-
тектора XIX–ХХ вв. 

Усадьба детально исследована историка-
ми архитектуры. После освобождения Москвы 
в 1812 году участок земли между Яузским 
бульваром и Николоворобинским переулком 
купил сенатор Матвей Спиридов. Он был сы-
ном адмирала Григория Спиридова, коман-
дующего эскадрой, наголову разгромившего 
турецкий флот в Чесменской битве. По вспо-
минанию современника, «Спиридов каждое 
воскресенье приезжал к матери обедать в 
мундире и ленте через плечо. Он любил после 
обеда выкурить трубку; матушка табачнаго 
запаха не жаловала; он после обеда уходил в 
лакейскую, отворял форточку и, окруженный 
двадцатью и более лакеями, почтительно 
стоявшими пред ним, выкуривал трубку». 

При сенаторе Спиридове появились 
особняк в стиле ампир и все необходимое 
в усадьбе: служебные строения, корпус с 
конюшней и сараем и сторожка, служившая 
дворницкой. Матвей Спиридов считается 
одним из зачинателей русской генеалогии. 
Тридцать лет он собирал сведения об истории 
дворянских родов. Он автор книг «Российский 
родословный словарь», «Краткий опыт истори-
ческого известия о дворянстве российском» 
и «О старинных чинах в России».

    
В середине XIX века усадьба перешла 

в руки немецких предпринимателей Георга 
Рюхардта и его жены Фанни Вогау. В конце 
1870-х флигель усадьбы Спиридова пере-
строил архитектор Виктор Коссов. Как пишут 
историки архитектуры: «Фасады получили 
объемный декор — профилированные карни-
зы и наличник, рустованные пилястры, лепной 
фриз. Коссов руководил ремонтом здания, 
тогда же были построены новые ворота с 
пилоном на кирпичном цоколе».

Виктор Коссов, обучаясь в Академии ху-
дожеств, награждался малыми, большими се-
ребряными и золотыми медалями, заслужил 
право на поездку в Европу. В Москве работал 
помощником главного архитектора храма Хри-
ста Спасителя Константина Тона, занимался 
интерьерами. Построенные в Москве по его 
проекту в стиле эклектики доходные дома 

поныне у всех на виду на Кузнецком Мосту, 12 
и 19, Мясницкой, 17. Его последний шедевр в 
Москве — кафедральный собор Петра и Павла 
в Старосадском переулке.

В конце XIX века усадьбу занял врач 
Оскар фон Шиман. По его заказу архитектор 
Сергей Воскресенский перестроил в стиле 
эклектики главный дом, служебный корпус и 
сторожку. Шатровую крышу особняка покрыл 
медью. В интерьере применил метлахскую 
плитку, дубовый паркет и мрамор. В обнов-
ленном особняке открылась «лечебница по 
всем специальностям» фон Шимана вмести-
мостью на 50 коек.

Сергей Воскресенский строил в центре 
Москвы доходные дома на Покровке, 35, Пречи-
стенке, 33, Покровском бульваре, 4, — называю 
самые заметные здания. В одном из постро-
енных им особняков в Малом Харитоньевском 
переулке открылся первый в городе Дворец 
бракосочетаний. (В нем оказался в числе мно-
гих и я, с превеликим трудом купивший на Цен-
тральном рынке и на другом конце города, в 
питомнике Измайлова, 21 розу, по числу лет 
невесты. Все цветы в Москве понадобились 
открывшемуся в Кремле съезду партии.)

При советской власти Воскресенский 
ремонтировал Большой и Малый театры. 

Но вернемся к усадьбе. Перед мировой 
войной вблизи особняка появился жилой 
флигель — он числился по Большому Ни-
коловоробинскому переулку. Его выкупила 
Джейн Мак-Гил. К флигелю по ее заказу сде-
лал пристройку архитектор Траугот Бардт. 
После выпуска из Высшего художественного 
училища Академии художеств в Петербурге 
он работал в Москве. В ней сохранились его 
фабричные корпуса на Саввинской и Дербе-
невской набережной, дома дешевых квартир 
для служащих Казанской железной дороги 
в Давыдовском переулке. Бардт построил 
огромный дом дешевых квартир для оди-
ноких на улице Гиляровского. Он же пере-
строил здание на Большой Дмитровке, где 
располагалась Частная опера Зимина, пел, 
собиравший полный зал, Федор Шаляпин. А 
сейчас выступает Театр оперетты. 

Судьба занесла архитектора Бардта в 
Новосибирск, где он после ареста отбы-
вал по приговору коллегии ОГПУ пять лет 
ссылки. Там много работал до тех пор, пока 
его, очевидно, за немецкую фамилию не 
арестовали вторично «по подозрению в под-
готовке взрыва железнодорожного моста 
через Обь». Приговаривали к расстрелу, но 
после пересмотра дела «за шпионаж в пользу 

Германии» сослали в Казахстан, где он, не-
счастный, умер. 

    
В лечебницу Шимана в 1918 году, еще 

не национализированную, тайно поместили 
ушедшего в подполье известного революцио-
нера, бывшего члена Совнаркома правитель-
ства Ленина Проша Прошьяна. На архивной 
фотографии заседания Совета народных ко-
миссаров справа от сидящего в центре стола 
Ленина сидит Прошьян, а слева от него стоит 
вставший из-за стола Сталин. 

Сын известного армянского писателя 
Прош Прошьян поступил на юридический 
факультет Новороссийского университета в 
Одессе. Учился три года, но началась рево-
люция 1905 года, и студент, подобно множе-
ству сверстников, отложив занятия, вступил 
в партию социалистов-революционеров и 
занялся борьбой с самодержавием. За по-
пытку освобождения заключенных товарищей 
из Одесской тюрьмы его приговорили к шести 
годам каторги. Прош попал в Зернтуйскую и 
Акатуйскую тюрьму, ту самую, про которую 
поминал в песне «Славное море, священный 
Байкал» бежавший из нее каторжник:

Долго я звонкие цепи носил;
Худо мне было в норах Акатуя.
Старый товарищ бежать пособил;
Ожил я, волю почуя.
После побега Прошьян жил в разных го-

родах России. В Москве его снова арестовали 
и присудили три года каторги. Тогда его по-
местили в Бутырскую тюрьму и Ярославский 
централ, затем Прошьян снова оказался в Вос-
точной Сибири, откуда бежал за границу. 

После Февральской революции Про-
шьян возглавил левых социалистов-
революционеров — партию, им созданную, 
близкую большевикам. Вместе с ними левые 
эсеры свергли Временное правительство. 
Прошьян вошел в правительство Ленина нар-
комом по делам почты и телеграфов. На этом 
посту убедил служащих прекратить саботаж, 
повысил зарплату низшим служащим. 

Когда немцы после перемирия начали 
наступление на Петроград, Прош вошел с 
большевиками Лениным, Сталиным Троцким 

и эсером Карелиным в Исполнительный коми-
тет, взявший всю власть в стране. Его назна-
чали одним из двух политических комиссаров 
в Высший военный совет во главе с царским 
генералом Бонч-Бруевичем. 

Так продолжалось до заключения уни-
зительного для РСФСР, но вынужденного 
Брестского мира с Германией, «похабного», 
как говорил Ленин. В знак протеста Прошьян 
и члены его партии вышли из правительства 
в Кремле. 

6 июля 1918 года в номере гостинцы 
«Националь», где Прошьян занимал номер и 
жил Ленин после переезда правительства из 
Петрограда в Москву, бывший нарком пере-
дал бомбы двум левым эсерам. Они убили 
посла Германии в РСФСР, чтобы сорвать 
Брестский мир. 

Попытка левых эсеров взять власть со-
рвалась. После подавления мятежа Прошьян 
ушел в привычное подполье. Ревтрибунал за-
очно приговорил его к трем годам тюрьмы. За-
болевшего тифом вождя под чужой фамилией 
левые эсеры поместили в клинику Шимана. 
Спасти революционера не удалось.

Смерть бывшего наркома побудила Лени-
на опубликовать в «Правде» некролог «Памяти 
тов. Прошьяна». Хочу процитировать его с 
сокращениями, чтобы показать, кем был и 
мог стать Прошьян, не случись 6 июля, когда 
в Москве заговорили пушки. 

«Мне пришлось познакомиться с тов. Про-
шьяном и оценить его во время совместной 
работы в Совнаркоме в конце прошлого и 
в начале текущего года, когда левые эсе-
ры шли в союзе с нами. Прошьян выделялся 
сразу глубокой преданностью революции и 
социализму. По-своему, не через марксизм, 
не от идей классовой борьбы пролетариата, 
этот человек сделался социалистом, и мне не 
раз доводилось наблюдать, при совместной 
работе в Совнаркоме, как тов. Прошьян стано-
вился решительно на сторону большевиков-
коммунистов против своих коллег, левых 
социалистов-революционеров…

Особенно запомнился мне разговор с 
тов. Прошьяном незадолго до Брестского 
мира. Тогда казалось, что разногласий между 

нами сколько-нибудь существенных уже не 
осталось. Прошьян стал говорить мне о не-
обходимости слияния наших партий…

Полное расхождение принес Брестский 
мир, а из расхождения, при революционной 
последовательности и убежденности Про-
шьяна, не могла не произойти прямая, даже 
военная борьба. 

И все же таки Прошьяну довелось до июля 
1918 года больше сделать для укрепления 
Советской власти, чем с июля 1918 года для 
ее подрыва. И в международной обстановке, 
создавшейся после немецкой революции, 
новое — более прочное, чем прежде, — сбли-
жение Прошьяна с коммунизмом было бы 
неизбежно, если бы этому сближению не по-
мешала преждевременная смерть...»

    
Во второй половине 30-х годов в усадьбе 

на Яузском бульваре, 9/6, жил известный врач 
Вольф Хольцман. Выпускник медицинского 
факультета Московского университета на-
чал службу в клинике университета, откуда 
перешел в туберкулезный санаторий «Вы-
сокие горы». Там лечил больных и стал фти-
зиатром, возглавлял Институт социальных 
болезней — Московский областной тубер-
кулезный институт и Центральный институт 
туберкулеза. 

Вернувшегося в СССР из эмиграции Мак-
сима Горького окружили вниманием лучшие 
врачи. Его лечили доктора, чьими пациентами 
состояли Ленин, Сталин и другие высшие 
руководители государства.

Когда Максим Горький после тяжелой 
болезни умер, в его смерти обвинили про-
фессора Дмитрия Плетнева, консультанта 
Лечсанупра Кремля, лечившего Ленина и 
Крупскую. А также других невинных профес-
соров, включая доктора Хольцмана. 

Арестованных по так называемому делу 
«контрреволюционного правотроцкистского 
блока» подвергли пыткам, показательному 
суду. В последнем слове профессор Плетнев 
отверг все обвинения: «…Весь обвинительный 
акт против меня — фальсификация. Насилием 
и обманом у меня вынудили «признания»… 
Допросы по 15–18 часов подряд, вынужденная 
бессонница… привели меня к расстройству 
психики, когда я не отдавал отчета в том, что 
совершал… Я ни в каких террористических ор-
ганизациях не участвовал и ни в какой мере не 
повинен. За что я сейчас погибаю? Я готов кри-
чать на весь мир о своей невиновности. Тяжело 
погибать, сознавая свою невиновность…» 

На исход суда эти безутешные слова ни-
как не повлияли. 

То же самое могли сказать в последнем 
слове другие «садисты в белых халатах», ко-
торым вынесли смертный приговор. Профес-
сору Плетневу присудили 25 лет тюрьмы, но 
отсидеть срок ему не дали, расстреляли в 1941 
году. Годом раньше казнили замечательного 
доктора Вольфа Хольцмана. 

Продолжение следует...
Лев КОЛОДНЫЙ.
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ОТ СЕНАТОРА СПИРИДОВА 
ДО ВРАЧА ХОЛЬЦМАНА

бульльваварра с точчкики з зре-
туры не представляет 
ры путеводителей по

Лев Ефимович Колодный 
оставил богатейшее 
наследие — уникальные 
исследования старой 
Москвы. Мы продолжаем 
их публиковать и после 
смерти автора. Сегодня 
— вторая часть истории 
Яузского бульвара.

Три архитектора: следы 
на бульваре

ХОЖДЕНИЕ В МОСКВУ

M
O

S.
RU

Архитектор Траугот Бардт. Врач Оскар фон Шиман. Врач Дмитрий  Плетнев.

Усадьба Спиридова.

ПРОЩАИ, 
НАШ ДЯДЯ ГИЛЯИ!

Не стало 
легендарного  
журналиста 
Льва Колодного

— Для меня смерть Льва Колодного — 
большая потеря. Со Львом — я его называл 
всегда без отчества, хотя он на три года 
старше, — мы были знакомы, пожалуй, 
дольше многих других. С середины 1970-х. 
Он тогда работал в редакции газеты «Мо-
сковская правда», а я был заместителем 
начальника Главмосинжстроя.

Все, что интересовало в Москве мо-
сквичей, он описывал с блеском: рас-
сказывал о строительстве набережных, 
мостов, памятников, об озеленении, об 
инженерной подготовке новых районов, 
об олимпийских объектах, которые на-
чали делать в конце 1970-х. Где-то Лев 
соглашался, где-то критиковал. Он — че-
ловек с характером, и главное — всегда 
был категорически против уничтожения 
памятников архитектуры. 

Как журналист Лев был моей «правой 
рукой» — по способностям, знанию дела, 
положению и уважению. Лев болел душой 
за состояние жилищного фонда, за уборку 
дворов. В свое время в Москву-реку прекра-
тили сброс сточных вод, я стал лауреатом 
Государственной премии благодаря этому. 
А настоял на очищении Москвы-реки имен-
но Лев. Я прислушивался к его советам. 
Бывали случаи, когда мы, правительство 
Москвы, стройкомплекс, принимали реше-
ния благодаря советам Льва и даже вопреки 
сложившемуся мнению.

Лев принимал активное участие и в 
написании моих книг — «Москва в лесах», 
«Дороги московского строителя». У него 
был богатейший архив!

После перестройки Лев работал в «Мо-
сковском комсомольце» — эта газета всегда 
была для меня родной, и в молодые годы, 
и сейчас. Много писал на страницах газеты 
о строительстве Москва-Сити. Тогда мы с 
Лужковым, Орджоникидзе сами приняли ре-
шение о возведении высотного комплекса. 
Никаких решений Политбюро на эту тему 
не было.

Лев Колодный — незаурядная личность, 
одаренный Богом человек, все пропускаю-
щий через себя. Прекрасный публицист, 
историк. Знал город досконально, настолько 
хорошо, как будто ничем другим и не зани-
мался. Никто из моих знакомых так не знал 
Москву, как Лев: каждый переулок, каждую 
улочку, каждый дом!

Можно ли сравнить Льва Колодного с 
Владимиром Гиляровским? Для нас, может 
быть, Лев Ефимович — даже больше, чем 
Гиляровский, поскольку он жил с нами в одну 
эпоху. Но вообще я бы не стал их сравнивать. 
Каждый — выдающаяся личность.

В последний раз я встречался со Львом 
почти год назад, накануне его отъезда в 
Израиль. Он обещал вернуться в Москву 
через год и заняться формированием архива 
— фотографиями, публикациями с 1960-х 
годов. Но, к великому сожалению, не успел. 
Пусть земля ему будет пухом...

Владимир РЕСИН,
депутат Государственной думы.

✭✭✭
— Это горькая потеря для отечественной 

культуры. Ушел из жизни выдающийся исто-
рик и литературовед, писатель и журналист, 
неутомимый исследователь и открыватель 
новых горизонтов российской гуманита-
ристики. Именно он своей поразительной 
находкой в конце ХХ века навсегда разрешил 
пресловутый «шолоховский вопрос» и своими 
трудами дал импульс для развития мирового 
шолохововедения. 

Ученые Московского педагогического 
государственного университета, в струк-
туру которого вошел Московский государ-
ственный гуманитарный университет имени 
М.А.Шолохова, дорожили дружбой со Львом 
Колодным, щедро делившимся своими идея-
ми и открытиями, заражавшим своим энту-
зиазмом студентов и преподавателей. 

Человек энциклопедически образован-
ный, Колодный на протяжении долгих лет вел 
хронику Москвы, пополняя сокровищницу 
русской культуры новыми и давно забытыми 
именами, составляющими славу Отечества. 
Он  был из плеяды лириков и физиков одно-
временно, органично соединяя интерес к ли-
тературе с ракетостроением. Его «Повесть 
о «Катюше» и книги о Москве давно стали 
достоянием русской культуры, в которую на-
всегда вошло имя Льва Колодного.

Елена ЧЕРНЫШЕВА, 
директор Института филологии.

✭✭✭
Ушел Лев Колодный — настоящая 

легенда советской и российской журна-
листики. Всю свою творческую жизнь он 
писал об уникальных людях, удивительных 
современниках, которые, в свою очередь, 
любили и ценили Москву, знали, хранили и 
практически писали ее историю.

Лев — дотошный собиратель уникаль-
ных, неизвестных фактов, которые легли в 
основу его многочисленных книг о Москве 
и москвичах.

Без сомнения, он был настоящим писа-
телем, знатоком русского слова.

Ему была бесконечно близка тема за-
щиты исторических памятников, старины 
глубокой, памятных уголков и закоулков, ко-
торыми полон его любимый город, — в этом 
смысле он был абсолютно неравнодушным 
человеком, подчас даже сверхэмоциональ-
ным, когда дело касалось спасения истори-
ческой памяти и справедливости, потому что 
Лев видел то, что можно сохранить именно 
сейчас, чтобы не восстанавливать потом. И 
добивался своей благородной цели.

Лев дружил со многими знаковыми 
людьми, руководителями города, страны, 
известными художниками, архитекторами, 
писателями, творческими личностями, ко-
торые многое сделали для формирования 
нашей культурной столицы.

Безмерно горжусь тем, что у меня на 
полке стоит все собрание книг Льва, и каж-
дая — подписана им, часто с шутливым на-
путствием, он был большой оптимист по 
жизни и человек с тонким юмором.

И, конечно, горжусь тем, что основные 
его работы, включая легендарное рассле-
дование о найденной им рукописи шоло-
ховского «Тихого Дона», были опубликованы 
на страницах нашей газеты, с которой Лев 
долгие-долгие годы сотрудничал, до самого 
своего последнего дня.

Светлая память Журналисту и Человеку.
Павел ГУСЕВ, 

главный редактор «МК» .

И ЭТО ВСЕ О НЕМ

Лев и Фаина.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лыжник, взявший 
олимпийское «золото». 4. Тяжеленный горшок 
в тисках ухвата. 10. Ни одной мысли в голове 
двоечника. 11. Останки обглоданного каран-
даша. 13. Ограда, разделяющая зрителей и 
хоккеистов. 14. Патронус Лили Поттер и Се-
веруса Снегга в книгах про Гарри Поттера. 15. 
Одежда священника во время богослужения. 
16. Представитель конфликтующей стороны. 
18. Стихи, пронизанные чувствами поэта. 20. 
Прозвище героя Сухорукова в фильме «Брат». 
22. Грузовик, лишающий грузчиков работы. 
23. Твердая конфетка с повидлом внутри. 
24. Салат из свеклы и всякой всячины. 27. 
Почтительное отношение к старикам. 30. 
«Пробел» в зубном ряду. 32. Прическа панка 
в виде гребня. 34. Скрипучая повозка с горой 
сена. 35. Античный прототип современного 
стадиона. 36. Мини-фильм к новой песне. 
38. «Яблочный сок» среди алкогольных на-
питков. 39. Кусочек хлеба на крючке рыбака. 
40. Выпуск в свет очередного бестселлера. 
41. «Увесистое» философское сочинение. 42. 
Густой кустарник малины.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Страна, оставшаяся маче-
хой для эмигранта. 2. Хитрый слуга, водящий 
господина за нос. 3. Тюрьма, охлаждавшая 
пыл бунтарей. 5. Обдуманное заранее дурное 
намерение. 6. Место за столом, запретное 
для холостых. 7. Головоногий моллюск, по-
резанный кольцами. 8. Паук, «научивший» ита-
льянцев плясать. 9. Бордюр вдоль питерского 
тротуара. 10. Реализация квартиры с помощью 
риелтора. 12. Сумма, вложенная в собствен-
ное дело. 17. Действие в таблице Пифагора. 
19. Удивление с круглыми глазами. 20. Обра-
щение к гражданину Страны Советов. 21. Бла-
женство достигшего просветления буддиста. 
25. Дуб, в кроне которого застревают облака. 
26. Платежный автомат с купюроприемником. 
27. Прилюдный выговор с оскорблениями. 28. 
«Одна штука» заводской продукции. 29. На-
копительная скидка постоянного покупателя. 
31. Бродящий по улицам отряд полиции. 33. 
Миссия адвоката на судебном процессе. 34. 
Мафия, орудующая в китайском квартале. 
37. Ловец мух, плетущий сети по углам. 38. 
Кружка, «пропускающая» муку в тесто.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Боржоми. 4. Обводка. 10. Прорубь. 11. Участок. 13. Дыра. 14. Зола. 
15. Арендатор. 16. Сигнал. 18. Опилки. 20. Глухота. 22. Извилина. 23. Демонтаж. 24. Ба-
калавр. 27. Бардачок. 30. Арсенал. 32. Камера. 34. Рябчик. 35. Вагонетка. 36. Паек. 38. 
Юнга. 39. Золушка. 40. Колонна. 41. Тяжесть. 42. Вакцина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Буддист. 2. Жара. 3. Маршал. 5. Бистро. 6. Обоз. 7. Алфавит. 8. Пьян-
чуга. 9. Гуманоид. 10. Прогноз. 12. Коллега. 17. Аллигатор. 19. Плантация. 20. Гримаса. 21. 
Адмирал. 25. Анамнез. 26. Ресторан. 27. Банкетка. 28. Обочина. 29. Эксперт. 31. Укладка. 
33. Август. 34. Работа. 37. Кофе. 38. Юнец.
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куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

предлагаю

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

3 августа на 82-м году жизни умер-
ла актриса Ирина Мирошниченко. 
Почти сорок лет она проработала в 
Московском художественном теа-
тре, так и оставшись звездой той, 
ефремовской поры. С Олегом Еф-
ремовым их связывали понимание 
и долгие годы совместной работы. 
24 июля — в свой день рождения — 
Ирина Петровна почувствовала себя 
плохо, но к помощи врачей реши-
ла не прибегать. Однако через не-
сколько дней поднялась темпера-
тура, пришлось вызывать «скорую 
помощь». Увы, врачи не смогли по-
мочь актрисе.

Два года назад Ирине Петровне удалось 
победить тяжелейшую пневмонию. Тогда 
прогнозы врачей не внушали надежды, но она 
сумела вернуться к активной жизни. Ирина 
Мирошниченко всегда выглядела как звезда, 
не позволяла себе быть будничной. Всегда 
была нарядная, очень яркая, с распущенны-
ми белыми волосами, поэтому и печальные 
сводки о состоянии ее здоровья казались 
такими неожиданными. А ведь Мирошни-
ченко многое пережила: взлеты и забвение, 
смерть трех прекрасных мужей — драматурга 
Михаила Шатрова, литовского режиссера Ви-
таутаса Жалакявичюса (их брак был кратким, 
полугодовым), актера Игоря Васильева.

В последние годы Ирина Мирошниченко 
не снималась, иногда выступала в концер-
тах, изредка появлялась на кинофестива-
лях, зато присутствовала на всех значимых 
мероприятиях в своем театре — на сборе 
труппы, премьерах. Чувствовала ли себя 
чужой? Скорее всего, да. Всегда старалась 
быть рядом со старшим поколением. У мо-
лодых — отдельная жизнь, к которой она 
уже не имела никакого отношения. Ирина 
Петровна неизменно выходила на звездную 
дорожку Московского международного кино-
фестиваля. Никита Михалков, с которым они 
вместе дебютировали в фильме «Я шагаю 
по Москве» Георгия Данелии, постоянно во-
влекал ее в разные мероприятия. На любом 
киносъезде должна же была сказать свое 
слово женщина и актриса. Вот Мирошничен-
ко и была уготована эта роль. Ей приходилось 
участвовать в дебатах, где ее оппонентами 
выступали Алексей Герман-старший и Алек-
сандр Сокуров, настроенные решительно на 
борьбу с проблемами в кинематографе. А 
она была как сказочная Белоснежка на таких 
ристалищах, подставлялась, растрачивала 
репутацию, но кого это волновало. Она часто 
спасала самые безнадежные мероприятия 
— выходила и пела, просто что-то сердечно 
говорила, неизменно нежная и доброжела-
тельная, словно оторванная от жизни. Ее 
время беспощадно уходило. 

Последние дни своей жизни Ирина Пе-
тровна провела в реанимации. Ее ввели в 
медикаментозную кому, в какой-то момент 
хотели перевести в палату, но вдруг остано-
вилось сердце. Врачам удалось справиться 
и с этим, вернуть к жизни, но смерть взяла 
свое. 

Ирина Мирошниченко родилась на Ал-
тае в 1942 году, но была все-таки москвичкой. 

Ее отца — младшего политрука — в самом 
начале войны отправили в Барнаул в соста-
ве запасного стрелкового полка. В 1944-м 
она с мамой вернулась в Москву, пока отец 
продолжал нести службу вплоть до авгу-
ста 1945-го. Ирина была музыкальным ре-
бенком, занималась в школе при Гнесинке 
на скрипке. Театром заинтересовалась с 
ранних лет, ходила в студию при Театре 
им. Ленинского комсомола, подавала на-
дежды и была необыкновенно хороша. Ее 
дивную и нежную красоту навеки зафикси-
ровала кинопленка. Благодаря «Ленкому» 
Ирина Петровна встретилась с Михаилом 
Шатровым, который со временем станет 
ведущим театральным драматургом страны. 
Она сыграла в его пьесе «Глеб Космочев 
принимает бой», и вскоре они поженились. 
А уже через год, в 1961-м, Ирина поступила 
в Школу-студию МХАТ. У нее все проис-
ходило рано. Третьекурсницей она снялась 
у Георгия Данелии в фильме «Я шагаю по 
Москве», и о ней заговорили. 

Все складывалось идеально. Сразу 
после окончания института она поступила 
в труппу МХАТа, где сыграла лучшие роли 

мирового репертуара: Машу в чеховской 
«Чайке», Машу в «Трех сестрах», Аркадину 
в «Вишневом саде», Дашу в легендарном 
«Соло для часов с боем» Анатолия Васильева, 
выйдя на сцену с великим поколением мха-
товских «стариков» — Яншиным, Грибовым, 
Прудкиным, Андровским. С теми, кто стал 
иконами советского театра, она работала, 
играла в их спектаклях, блистая красотой и 
талантом. Она работала с большими и даже 
великими режиссерами в кино. Сыграла 
в «Андрее Рублеве» Тарковского Марию 
Магдалину, Елену Андреевну в «Дяде Ване» 
Кончаловского, запомнилась по картинам 
«Вам и не снилось...» Ильи Фрэза, «Зимняя 
вишня-2-3» Игоря Масленникова, «Это слад-
кое слово — свобода!» Витаутаса Жалакя-
вичюса... Жизнь, в которой было больше 60 
киноролей, десятки прекрасных образов 
на одной из главных сцен мира, окончилась 
одиночеством и тяжелой болезнью. 

Прощание с Ириной Петровной Ми-
рошниченко пройдет в МХТ им. Чехова 
7 августа. Похоронят ее на Троекуровском 
кладбище. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Премьер-министр Канады Джастин Трюдо 
и его жена Софи разводятся. Об этом глава 
правительства Страны кленового листа 
объявил в своем аккаунте в соцсетях. 

«Как всегда, мы остаемся дружной семьей, 
с глубокой любовью и уважением друг к другу и 
ко всему, что мы построили и будем продолжать 
строить», — написал Джастин Трюдо и попросил 
уважать их частную жизнь ради благополучия 
детей пары.

В заявлении, опубликованном в среду, кан-
целярия премьер-министра Канады сообщила, 
что супружеская чета подписала юридическое 
соглашение о раздельном проживании.

Шокирующее заявление положило вне-
запный конец считавшейся на протяжении 

последних восьми лет чуть ли не образцовой 
паре. Теперь многие наблюдатели гадают, бу-
дет ли 51-летний Трюдо баллотироваться на 
четвертый срок в 2025 году.

История распавшегося брака уходит в на-
чало XXI века, когда проработавший несколь-
ко лет преподавателем в Ванкувере Джастин 

Трюдо вернулся в Монреаль, где и встретился со 
своей будущей женой. Согласно официальной 
биографии канадского премьер-министра, в 
2002 году Джастин вернулся домой в Монреаль, 
где познакомился с Софи Грегуар. На самом 
деле знакомы Джастин и Софи (она младше 
его на три года) были и раньше — она была 
подругой детства и одноклассницей старшего 
брата Трюдо Мишеля, который в возрасте 23 лет 
погиб в результате схода лавины в 1998 году. 
Встречаться же они действительно стали уже 
после «воссоединения» во взрослом возрасте. 
Пара поженилась в 2005 году, и у них родились 
трое детей — Ксавье, Элла-Грейс и Адриан. 
Младшему из них всего девять лет.

Даже таблоиды пока могут только гадать, 
что же послужило триггером распада семьи. 
Но еще без малого десять лет назад Джастин 
и Софи были вынуждены опровергать слухи 
о внебрачных связях. В интервью Канадской 
телерадиовещательной корпорации в октябре 
2014 года Трюдо спросили о его браке и о том, 
изменял ли он или его жена.

«Наш брак не идеален, и у нас были трудные 
взлеты и падения, но Софи остается моим луч-
шим другом, моим партнером, моей любовью, 
— признавал тогда политик. — Мы честны друг 
с другом, даже когда это причиняет боль».

А когда интервьюер поинтересовался, 
являются ли «взлеты и падения» кодовым 
обозначением внебрачных связей, Трюдо 
ответил: «Нет». И пояснил, что имел в виду 
«трудности, с которыми сталкивается любой 
настоящий брак».

Джастин Трюдо поведал, что времена-
ми его жена «ненавидит» его работу: «У меня 
очень трудная работа, требующая большого 
напряжения. Все знают, как сложно совме-
щать семейные обязанности с работой, из-за 
которой я мотаюсь по всей стране и работаю 
чрезвычайно усердно. Бывают моменты, когда 
она ненавидит мою работу, и она ненавидит 
меня за то, что я люблю свою работу».

А Софи в интервью, которое она дала в 2015 
году изданию Globe and Mail, была менее откро-
венна: «Спросите, произошло ли что-нибудь в 
нашей жизни, — я не скажу, произошло это или 
нет, — как будто мы ответим на это». «Я могу 
вам сразу сказать, что ни один брак не бывает 
легким, — добавила она. — Я почти горжусь тем 
фактом, что у нас были трудности, да, потому что 
мы хотим аутентичности. Мы хотим правды. Мы 
хотим сблизиться как личности на протяжении 
всей нашей жизни, мы оба мечтатели и хотим 
быть вместе как можно дольше. Я счастлива, 
что нам пришлось пройти через это».

И еще — из сегодняшнего дня можно уви-
деть намек на грядущее расставание в высту-
плении Софи Грегуар-Трюдо в прошлогоднем 
подкасте у Меган Маркл. Первая леди Канады 
рассказала там о желании отказаться от тради-
ционных женских домашних ролей. Она гово-
рила о том, что все женщины «стремятся быть 
свободными», поскольку они несут «большую 
часть ответственности» по дому и с детьми.

«Женщины по всей планете по-прежнему 
являются ядром семьи, они по-прежнему несут 
большую часть нагрузки по дому, внося свой 

вклад в благополучие семьи и принимая боль-
шинство решений, касающихся детей, — гово-
рила Софи. — Но я думаю, что все мы львицы, 
у всех это есть внутри нас, и все мы стремимся 
быть свободными в том, кто мы есть».

И хотя во время примерно часового под-
каста Софи ни разу не упомянула о каких-либо 
супружеских разногласиях, не стоит забывать, 
что она многим пожертвовала ради карьеры 
своего мужа. Она отказалась от карьеры на 
телевидении, чтобы взять на себя более офици-
альную роль спутницы Джастина Трюдо, когда 
тот начал предвыборную кампанию.

В нынешней ситуации с распадом казав-
шейся такой крепкой ячейки канадского обще-
ства есть и семейно-исторический аспект.

Джастин Трюдо стал первым канадским 
премьер-министром, пережившим развод 
на своем посту, с тех пор как его отец Пьер 
Трюдо, также возглавлявший правительство, 
неожиданно для окружающих расстался с его 
матерью Маргарет в 1977 году. Пьер Трюдо 
тайно женился на Маргарет в 1971 году, когда 
ей было только 22 года, а ему — уже 51. Вскоре 
после свадьбы у пары родился Джастин, кото-
рый через 40 лет впервые пойдет по стопам 
своего отца, также став премьер-министром 
Канады. Но брак продолжался недолго — шесть 
лет спустя канцелярия главы правительства 
официально сообщила: «Пьер и Маргарет Трюдо 
объявляют, что в соответствии с пожеланиями 
Маргарет они начнут жить раздельно. Марга-
рет отказывается от всех привилегий жены 
премьер-министра и желает расторгнуть брак 

и продолжить независимую карьеру».
После этого внезапного объявления многие 

предположили, что к расставанию их подтол-
кнула 29-летняя разница в возрасте. Позже в 
интервью канадскому изданию The Globe and 
Mail в 1982 году Маргарет подтвердила эту 
версию, добавив, что у нее были проблемы с 
адаптацией к жизни в премьерском доме, где, 
по ее словам, она оказалась отрезана от своих 
друзей и своих интересов из-за безопасности. 
Женщина также призналась, что испытывала 
разочарование по отношению к своему тог-
дашнему мужу из-за его постоянной работы на 
посту главы канадского правительства. Через 
шесть лет после их раздельного проживания 
с Пьером Трюдо Маргарет, которой на ту пору 
было 35 лет, подала на развод, сославшись на 
длительную разлуку. Их развод был официально 
оформлен в апреле 1984 года. 

Но вернемся в 2023 год, к разводу нынеш-
него канадского премьера, — расставание роди-
телей, видимо, оставило отпечаток на личности 
Джастина Трюдо. Еще в 2014 году, рассуждая о 
том, что его собственный брак «не идеален», он 
размышлял о родительском разводе, который 
был завершен, когда он был еще мальчиком. «Я 
почувствовал чувство пониженной самооценки, 
— вспоминал политик. — Какая-то часть меня 
думала, что я должен был стать достаточной 
причиной для того, чтобы она осталась».

И, как показывают последние события, 
история с крушением семьи Трюдо повторилась 
спустя десятилетия.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Премьер Страны 
кленового листа Джастин 
Трюдо расстался с женой

ОСОБЕННОСТИ 
КАНАДСКОГО 
РАЗВОДА

Смерть Ирины Мирошниченко по-
трясла актерский мир. Друзья ак-
трисы до последнего верили, что 
она сможет побороть недуг. Врачи 
предприняли все усилия, но спасти 
звезду театра и кино не удалось. О 
замечательной актрисе вспоминают 
ее коллеги по сцене.

Владимир Долинский о смерти Миро-
шниченко узнал от корреспондентов «МК». 

— Что вы говорите, скончалась Ира? Мы 
с ней вместе и снимались часто, и в ток-шоу 
участвовали. Последняя наша встреча была 
как раз на телевидении. Она жила для себя, 
для своей карьеры. Очень любила театр. Ира 
была очень одаренным человеком. Но она 
знала себе цену, «строила» на съемочной 
площадке всех режиссеров. Мы с ней вместе 
снимались в продолжении «Зимней вишни». 
Я помню, режиссер Игорь Федорович Золо-
товицкий «плакал» и очень сердился на нее. 
Ира пока в 2–3 комиссионных магазина не 
заедет с утра, на съемочную площадку не 
является. Она очень уважительно относилась 
к себе. Но оно и понятно: большая артистка. 
Очень жаль, что ее больше нет с нами. 

— Подруг у нее не было, — вспоминает 
заслуженный деятель искусств России, кино-
режиссер Аким Салбиев. — Просто Ирина 
Петровна всегда была всеядной: очень много 
играла в театре, кино. Ближе к 50 годам она 
начала активно петь и выступать с большими 
концертными программами. Одно время даже 
была заместителем департамента культуры 
в Москве, по сути — замминистра культуры. 
Пела в клубах, давала большие концерты. 
Почти 30 лет назад, когда в Россию впервые 
приехал певец Хулио Иглесиас, его встречу с 
деятелями культуры Москвы вела Ирина Ми-
рошниченко. Она любила такие масштабные 
проекты, не щадила себя. Когда нет семьи, 
детей, а мужья меняются, то для чего щадить 
себя? Работала наотмашь и вдребезги.

— В нее влюблялись многие известные 
артисты, — вспоминает художник Никас 
Сафронов. — Мы с ней познакомились в на-
чале 90-х годов. Валя Гафт выпускал книгу, в 
которой были эпиграммы на разных артистов. 
Эпиграмма на Мирошниченко получилась 
не слишком лестная, но Ира была довольна, 
что Гафт взял ее в качестве одной из героинь 
своей книги. Мы встретились в ресторане, а 
потом поехали ко мне в мастерскую сделать 
набросок, который потом вошел в эту книгу. 
С Ирой мы сразу нашли общий язык. А потом 
очень часто встречались на разных меро-
приятиях, фестивалях. Она жила работой. Во 
время наших встреч Ира часто рассказывала 
разные веселые истории, связанные с кино и 
театром. С кино, правда, в последнее время 
отношения у нее не слишком складывались, 
потому что не было режиссеров ее уровня, 
который смог бы раскрыть все ее грани та-
ланта. Несколько лет назад Ира снялась в 
продолжении «Зимней вишни». Но фильм не 
был закончен. А спустя несколько лет скон-
чался режиссер Игорь Масленников. Не знаю, 
какая судьба этого фильма. Но Ира очень 
хотела, чтобы картина вышла на экраны, это 
было ее мечтой. Переживала, что этого до 
сих пор не случилось. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ, 
Анатолий САЛУНОВ.

«РАБОТАЛА 
НАОТМАШЬ 

И ВДРЕБЕЗГИ»

«Угощала вареньем из яблок» 

Воспоминаниями о последних встре-
чах с Ириной Мирошниченко поделились 
ее соседи по 1-й Тверской-Ямской улице. 
По словам жильцов дома №18, проводить 
время в квартире в центре Москвы актриса 
не любила — уже давно вся ее жизнь, когда 
случались перерывы в работе, протекала в 
основном на даче в Опалихе. 

Мирошниченко любила чувствовать 
себя в некотором смысле отшельницей, 
когда уезжала в загородный дом. Он рас-
положен на самой опушке леса и окружен 
старыми деревьями. Работу по созданию 
уютного интерьера знаменитость в свое 
время доверила своей подруге-дизайнеру, 
а потом стала прорабатывать детали сама. 
Она выбрала для гостиной плетеную мебель 
и собирала предметы интерьера преимуще-
ственно желтого цвета, который обожала.

По словам соседей, Ирина Петровна 
даже нередко угощала их вареньем соб-
ственного приготовления. Больше всего 
она любила варенье из яблок.

Алена КАБАЕВА.

В XXI веке Ирина Мирошниченко 
очень мало снималась в кино. Одна 
из ее последних ролей — в фильме 
«Прощальное эхо», который вышел 
в 2004 году. Рассказывает режис-
сер Игорь Черницкий. 

— Когда я ей позвонил и предложил 
роль, случилась история, подобная той, что 
была с «Мастером и Маргаритой», когда к 
Твардовскому в редакцию прилетела, слов-
но на метле, Елена Сергеевна Булгакова. Так 

и Ирина Петровна оказалась на «Мосфиль-
ме». Мы с ней очень заинтересованно и по 
делу поговорили. Она трепетно отнеслась 
к роли, еще в машине делала какой-то мас-
саж, маски. На голове были бигуди. Она до 
этого долго не снималась, поэтому очень 
нервничала. Все-таки главная роль, мно-
го текста. Она так тщательно готовилась 
к роли, что в кадре буквально молодела. 
Если вы посмотрите фильм, то увидите, 
какая она там обаятельная и красивая. Мы 
планировали определенное количество 
сцен, но она могла сказать, что устала. 
Меня это напрягало, конечно, но она так 
внимательна была к моим замечаниям, что 
в каждой сцене точна. У нее роль матери, у 
которой сын попал в сложную ситуацию и 
оказался в тюрьме. И она именно та мать, 

какая должна быть. Ее партнерами были 
Светлана Крючкова, Юрий Назаров, Нина 
Усатова. Но были и дебютанты. Ныне из-
вестная актриса Светлана Иванова тогда 
только окончила первый курс ВГИКа и нигде 
еще не снималась. Для нее работа с актри-
сой такого класса, как Мирошниченко, — это 
все равно что несколько ВГИКов. 

Мне Ирина Петровна как актриса всег-
да нравилась. Не было ни одной проходной 
картины с ее участием. Везде она разная 
и точная. Я не знал, что у нее сложный ха-
рактер. Но сложность была лишь в том, что 
она была требовательной в первую очередь 
к себе и, естественно, к группе. Помню, 
как придумала что-то с цветком, а потом 
сказала: «Это зажим. Переснимаем». Но в 
результате — успех. Можно назвать каприз-
ностью то, что я ей предлагаю одно, а она 
настаивает на другом. Но это актерский 
профессионализм, заложенный театром, 
он воспитал в ней внимание к режиссеру. 
Она понимала, что фильм делает режиссер 
и надо услышать и понять, чего он хочет. 
Не помню ни одного момента, когда бы 

мы схлестнулись в непримиримом споре. 
Всегда было понимание. Ей было трудно, 
потому что она не привыкла к телевизион-
ному ритму с нормой 14 часов в день. Что 
такое телевизионное кино? Репетировать 
некогда, снять надо много. В результате 
мы все успели. 

Когда прошла премьера на телеви-
дении, она мне позвонила, сказала, что 
картина ей понравилась. Мирошничен-
ко, Крючкова, Назаров — это те опоры, 
паровозики, которые тянули вагоны. Мне 
очень горько было узнать, что она ушла. 
Она же скрывала, что болеет. Уход такого 
масштаба актеров — большое потрясение. 
Это уход того кино, на котором я вырос, — 
советского кино мирового уровня. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Ушла из жизни актриса Ирина Мирошниченко
УСКОЛЬЗНУВШАЯ КРАСОТА

ПРОЩАЛЬНОЕ ЭХО ИРИНЫ
Режиссер вспоминает 
об одной из последних 
больших ролей 
Мирошниченко 

Кадр из фильма 
«Прощальное эхо».

«Вам и не снилось».

«Это сладкое слово — свобода».

«Я шагаю по Москве».

«Зимняя вишня-2».

«Старый Новый год».

«Дядя Ваня».
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОЙ ДНЯ

СПОРТСАТИРА И ЮМОР

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 4.08.2023:
1 USD — 93,779; 1 EURO — 102,5310.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
4 АВГУСТА
Луи Армстронг (1901–1971) — амери-
канский джазовый музыкант, лидер джаз-
бэндов, композитор
Евгений Бобров (1978) — юрист и право-
защитник, руководитель рабочей группы 
СПЧ — Минстроя России по реализации 
права граждан на доступное жилье
5 АВГУСТА
Василий Лебедев-Кумач (1898–1949) — 
советский поэт-песенник
Юлианна Шахова (1968) — телеведущая, 
журналист, певица и композитор
6 АВГУСТА
Сергей Гончаров (1948) — президент Ас-
социации ветеранов подразделения анти-
террора «Альфа»
Сергей Миронов (1948) — медик-ортопед, 
академик РАН, почетный президент ЦНИИТО 
им. Н.Н.Приорова
Энди Уорхол (1928–1987) — американский 
художник, продюсер, дизайнер, писатель, 
издатель

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве 
17…19°, днем 28…30°. Переменная облач-
ность. Преимущественно без осадков. Ветер 
южный, юго-западный, 6–11 м/c. Восход 
Солнца — 4.39, заход Солнца — 20. 30, 
долгота дня — 15.51. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
4 АВГУСТА
День рождения шампанского
День качания на качелях
День одиноких работающих женщин
Международный день пива
1983 г. — скончался Юрий Левитан, дик-
тор Всесоюзного радио, народный артист 
СССР
5 АВГУСТА
Международный день светофора
1943 г. — произведен первый победный 
салют в честь освобождения Орла и Бел-
города в ходе Курской битвы
1948 г. — Григорий Федотов стал первым 
футболистом, забившим сто мячей в чем-
пионатах СССР
6 АВГУСТА
Всемирный день борьбы за запрещение 
ядерного оружия
День железнодорожника
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Когда чужой муж спускает последние 1000 
рублей на шампанское и петарды, он — 
романтик, когда свой — бестолочь.

Лето, солнце, жара... Мyжик идет из бани 
с канистрой пива. Предвкушает, как дома 
попьет холодного пивка... Hа доpоге ле-
жит бyтылка, котоpyю мyжик пинает, и 
та pазбивается о камень. Как водится 
— джин, желание.
Мyжик заказывает:
— Хочy, чтобы в канистpе пиво никогда 
не заканчивалось.
Джин, поколдовав, исчезает. А мyжик до 
сих поp пытается канистpy откpыть.

Сегодня утром, после слов жены: «Я бы-
стренько, сейчас спущусь», сидел в ма-
шине, ждал, когда она оденется, чтобы 
поехать по магазинам.

Так вот: диаметр руля моей машины — 32 
см! Светофор мигает 4 раза перед тем, 
как переключить цвет! Я могу не дышать 
52 секунды!

Два машиниста едут в кабине поезда, один 
с тоской смотрит в окно и говорит:
— Всё, Вась, пойду в путейцы работать.
— Зачем???
— А вот посмотри на них. Как ни проезжаем, 
они все время курят и больше ничего не 
делают. Работа мечты!
Ну, сказано — сделано, уволился он с рабо-
ты, устроился в путейцы. Там ему выдали ку-
валду — и он ей машет. Час, второй, третий, 
четвертый... На пятый он и говорит:
— Слышь, бригадир, а курить-то когда 
будем?
— А сейчас поезд поедет, мы все и 
покурим...

Маленькая девочка так сильно раскачалась 
на качелях, что увидела, почему родители 
отправили ее погулять...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

День города — ежегодный общего-
родской праздник, который стал от-
мечаться с 1947 года. А в предстоя-
щую субботу отметит свой 346-й день 
рождения город Талдом. Газета «Мо-
сковский комсомолец», как и всегда, 
встречает этот день вместе со своими 
подписчиками.

В рамках празднования гостей и жи-
телей города будут ждать фотозоны, бату-
ты, пенная вечеринка, гастрономический 

фестиваль, арт-пространство и, конечно же, 
праздничный концерт, на котором выступит 
певица, телеведущая и автор песен Ирина 
Кольба. Закончится празднование незабы-
ваемым фейерверком. Мероприятие откры-
то для посетителей любого возраста.

Кроме того, в день праздника с 
10.00 до 14.00 в парке Победы можно 
будет оформить льготную подписку на 
газету «Московский комсомолец» на 1-е 
полугодие или на весь 2024 год.

Ведущий рубрики 
Джангули 

Гвилава, e-mail: 
satira@mk.ru

Осенило В рифму
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ПОДПИШИСЬ НА «МК» НА ДНЕ ГОРОДА ТАЛДОМ!
На празднике любой желающий сможет 
оформить льготную подписку на газету

• Нас время лечит… правда, без лицензий…
•  И червячок не всегда попадает в самое 

яблочко.
•  Работает на совесть, а повышения зарплаты 

ждет от шефа.
• Иногда и ферзю хочется спешиться…
• Невыносимому сносу нет…

Владимир БУТКОВ.

ПЕСИК
В мире нет умильней рожиц,
Улыбается братишка —
Мой горбатый «Запорожец»,
Хоть неси его под мышкой!

Мы с ним ходим на прогулку,
Словно он домашний песик,
Тарахтит моторчик гулко
В самом маленьком из мосек.

Никакой он не горбатый —
Полукруглый, симпатичный!
Путь бульварами к Арбату,
«Пес» ведет себя прилично...

Сергей ЧЕПЕЛЕВ.

В пятницу, 4 августа, стартует 3-й тур 
РПЛ. Московское дерби между ЦСКА и «Ло-
комотивом», проверка «Зенита» в матче с 
«Динамо», а также возможное определение 
единоличного лидера в таблице.

«Краснодар» — «Нижний 
Новгород»

Первый матч тура пройдет в Краснодаре, 
где действующий лидер чемпионата примет 
«Нижний Новгород», который в предыдущих 
турах не забил ни разу (0:0 с «Уралом» и 0:2 
с «Зенитом»). «Быки» выглядят очевидным 
фаворитом этого противостояния, тем более 
что у них есть шанс выйти в единоличные 
лидеры РПЛ (если «Спартак» потеряет очки). 
«Нижний», вероятнее всего, будет бороться 
за стыковые матчи по итогам сезона, и любое 
очко для них ценно, но «Краснодар» — слиш-
ком неуступчивый соперник.

«Крылья Советов» — 
«Ростов»

У обеих команд на данный момент по 4 
очка, хотя в перспективе их вряд ли можно 
назвать прямыми конкурентами. «Крылья» в 
прошлом сезоне в последнем туре избежали 
стыков, а «Ростов» до последнего боролся за 
медали. От матча точно можно ждать голов 
— самарцы в этом сезоне еще не забивали 
меньше двух мячей, а «Ростов», известный 
высоким прессингом, может поймать защит-
ников хозяев поля на ошибке.

«Оренбург» — «Урал»

«Урал» удивил абсолютно всех, когда в 
первом же матче сезона победил ЦСКА на 

своем поле со счетом 2:1. Интересно отме-
тить, что именно «Оренбург» стал командой, 
на которой армейцы отыгрались за поражение 
в Екатеринбурге. В матче Кубка России «Орен-
бург» дома проиграл ЦСКА со счетом 0:6. 
Сможет ли коллектив Иржи Ярошика замкнуть 
круг мести и обыграть дома «Урал»?

«Рубин» — «Спартак»

Непобежденный в этом сезоне «Спартак» 
едет на выезд в Казань к «Рубину», который 
вернулся в РПЛ. Казанцы уже успели ото-
брать очки у «Локомотива» на выезде и даже 
были близки к победе, но гол Исидора все 
испортил. Конечно, и в матче с красно-белыми 
футболисты «Рубина» будут биться за каждый 
метр поля.

К тому же «Спартак» исторически плохо 
играет с «Рубином». Из последних 5 матчей с ка-
занской командой спартаковцы выиграли всего 
2 (еще 2 победы у «Рубина» и одна ничья). 

Коллективу Гильермо Абаскаля необхо-
димо побеждать именно сейчас, пока конку-
ренты теряют очки. И все этому способствует: 
новичок Бонгонда разрывает, Промес как 
всегда хорош, а у команды лучший старт со 
времен Массимо Карреры.

ЦСКА — «Локомотив»

Субботний игровой день завершится пер-
вым московским дерби в сезоне. На старте 
«Локо» выглядит стабильнее, чем ЦСКА, не-
смотря на то что армейцы добыли «серебро» 
в прошлом сезоне, а железнодорожники фи-
нишировали аж на 8-м месте. 

«Локомотив», в отличие от ЦСКА, не про-
игрывал в этом сезоне (ничья с «Рубином», 
победы над «Уралом» и «Факелом»). Также 
у команды одна из самых ярких атакующих 
линий в лиге — Пиняев, Дзюба и Тикнизян.

Однако команде Владимира Федотова 
просто необходимо побеждать московских 
соседей — команда слегка потеряна на стар-
те сезона, а победа над «Локо» явно улучшит 
настроение в раздевалке. Никуда не делись 
проблемы ЦСКА с составом — трансферов 
все еще нет, и команде приходится играть с 
очень короткой скамейкой.

«Балтика» — «Факел» 

У обеих команд пока что нет очков, и матч 
невероятно принципиален с точки зрения 
турнирного расположения. «Балтике» как 
новичку РПЛ не терпится доказать, что она 
не хуже команд из нижней части таблицы. А 
«Факелу», наоборот, необходимо подтверж-
дать статус клуба премьер-лиги и обыгрывать 
новичка на выезде.

По первым матчам можно сказать, что 
«Балтика» выглядит более организованной, 
но «Факел» под руководством Евсеева умеет 
«зажигаться» в нужные моменты.

«Зенит» — «Динамо»

Питерцы оступились в прошлом туре, 
сыграв вничью с «Ростовом». Конечно, это 
никакая не трагедия, но чемпион пока что не 
показывает привычной чемпионской игры. 
Потеря Малкома, Кузяева и Вендела явно 
сказалась на сине-бело-голубых. Последний 

хоть и вернулся в расположение «Зенита», 
но с лишним весом и явным недостатком 
мотивации, игрок почти месяц отказывал-
ся ехать в Санкт-Петербург. Он однозначно 
не поможет команде в матче с московской 
командой. 

«Динамо» под руководством Марцела 
Лички все еще не побеждало ни в РПЛ, ни в 
Кубке. Сделать это на выезде с «Зенитом» 
— тяжелая задача, но и четвертый матч под-
ряд без побед точно не улучшит репутацию 
чешского специалиста, несмотря на внешний 
оптимизм тренера.

«Сочи» — «Ахмат»

Тур закроется матчем двух южных ко-
манд в Сочи. Оба клуба — крепкие середняки 
РПЛ, которые периодически прыгают выше 
головы. «Ахмат» забрался в топ-5 в прошлом 
сезоне, а «Сочи» и вовсе взял «серебро» в 
сезоне 2021/22.

Однако в этом сезоне грозненцы прои-
грали все 3 своих матча («Крыльям» и ЦСКА 
в РПЛ, «Зениту» — в Кубке). «Сочи» обыграл 
«Балтику» и «Факел», но уступил «Красно-
дару». Скорее всего, обе команды постара-
ются сыграть закрыто, без особых рисков. 
Поэтому от противостояния можно ждать 
минимальной победы одной из команд или 
вовсе безголевой ничьей.

Дмитрий ГЛУХОВ.

Грузины Диана Дэвис 
и Глеб Смолкин 
завоевали золотую 
медаль в танцах на 
льду ежегодного 
турнира Ice Dance 
International в 
американском Лейк-
Плэсиде. 

Они снова выступили в 
роли дебютантов. И снова мы о 
них говорим. Или не стоит? Это 
плохо? Что мы сейчас вновь го-
ворим и следим за теми, кого нет 
уже в сборной России? Да еще — 
оставившими нехороший шлейф 
слухов, утаиваний, принятого ре-
шения? Или надо сделать вид, что 
теперь, после смены спортивного 
гражданства, такого дуэта на льду 
не существует вовсе? Что смогли 
танцоры сделать за время без вы-
ступлений, а мы их не видели после 
Олимпийских игр, интересно многим. 
Только спорт, ничего личного. И сле-
дить за ними втихаря просто нелепо.

Другой вопрос, что российских зрите-
лей, переживающих за Диану и Глеба на меж-
дународных стартах, теперь будет меньше. 
Впрочем, мировой лед, к которому фигуристы 
стремились, как раз этой потери абсолютно 
не заметит. Как не будет он и разбираться 
с вопросами морали и этики, которые все 
же возникли в создавшейся ситуации: а по 
чесноку сказать нельзя было? Чего тянули-то, 
хотели все же остаться в сборной России? 
Или прямо сразу и не хотели?

Но и это теперь уже, что называется, без 
разницы. У Дэвис и Смолкина пошел новый 
отсчет в карьере, базой для которой стано-
вится российское прошлое. Фанаты фигур-
ного катания не очень долго, но зато в самый 
ответственный момент олимпийского цикла 
— перед Играми и непосредственно во вре-
мя Пекина-2022 — разбирали катание тогда 
еще дебютантов взрослого льда буквально с 
лупами. Кому-то нравилось: задорные ребята, 
рвущиеся доказывать свое право на место 
под ледовым солнцем. Кому-то не заходило 
совсем: середняки, которых, что называется, 
и за хвост, и за гриву тащат в олимпийскую 
сборную по блату.

Но танцы на льду — они вообще такие: 
замысловатые для оценки. Да еще судейство, 
которое не просчитать порой никому: ни в 
мире самого фигурного катания, ни вне его 
пределов. Посвященные, конечно, есть, но 

узок их круг. Объективность восприятия ката-
ния Дианы и Глеба подтачивал еще и совсем 
житейский фактор: великая мама партнерши 
Этери Тутберидзе была, есть и будет раз-
дражителем общественности. И в хорошем, 
и в негативном смыслах.

Фигуристы в том сезоне боролись за ме-
сто в сборной, ведомые искусным тренером 
Игорем Шпильбандом. Программы увлека-
ли, цепляли, обещали будущее. А после них 
танцоры усилиями Глеба оттачивали умение 
разговаривать с журналистами (знаменитое 

«да, мы блатные!»). 
Тренер их хвалил. 
Они — гордились 
тренером. Спе-
циалист не скры-
вал: «Считаю, что 
лучше сделать ту 
работу, которую 
я с ними провел, 
я не мог. Думаю, 
они благодарны 
за наш совмест-
н ы й  п у т ь ». 
Но вместе с 
Олимпийски-
ми играми 
закончилось 
и эффектив-
ное сотруд-
ничество. И 

дальше, не 
выезжая из США, они продол-

жили (и продолжают) свой путь с тренерами 
Еленой Новак и Алексеем Киляковым.

А потом в разгар сложного для нашей 
сборной сезона прямым текстом прозвучало: 
«Кататься годами внутри России звучит, на-
верное, не очень для нас привлекательно». 
Хотим, мол, кататься с лучшими, понять в их 
среде, какое же место на льду занимаем. И 
да: родители очень много всего вкладывают в 
то, чтобы фигуристы тренировались у лучших, 
в лучшей обстановке, в лучшей среде, и «это 
должно куда-то выливаться».

В принципе, кроме последнего, о роди-
телях, такие слова мог бы сказать сегодня 
любой член сборной. Это ведь правда: от-
странение — не отпуск. А потеря конкуренции 
во всем мировом объеме — серьезная угроза 
движению вперед. И это всем понятно. А вот 
какой выбор следует за подобным понимани-
ем — вопрос уже другой. Диана Дэвис и Глеб 
Смолкин теперь — грузины.

В США на дебютном для себя турнире 
танцоры победили с одним из лучших резуль-
татов в карьере. Лишь два раза в прошлом 
они показывали более высокий результат. 
Сначала на вызвавшем шквал обсуждения 
Кубке Варшавы в ноябре 2021 года (199,90 по 
сумме двух программ). Тогда все умеющие 
считать, например, увидели, что судейский 
результат лишь на 0,39 балла меньше, чем 
на параллельном французском Гран-при у 
маститого дуэта Александра Степанова и 
Иван Букин.

Затем — на предолимпийском чемпиона-
те России (207,70), принесшем им «серебро». 

То «серебро» национального чемпионата от-
правило дуэт на главный старт Европы, там 
танцоры стали седьмыми. На Олимпийских 
играх в Пекине заняли 14-е место. Сража-
лись и на льду, и за его пределами. Родство 
с Этери Тутберидзе вновь шумно и мерзко 
играло против них: скандал вокруг допинг-
теста Камилы Валиевой был в самом разгаре. 
Мы им сочувствовали, да и любили.

В следующем сезоне Дэвис и Смолкин 
пропустили все старты в России. Не выступа-
ли на нашем льду даже в материально увле-
кательных шоу, как это делали некоторые 
фигуристы. И все это время готовились. И, в 
отличие от членов сборной России, вернулись 
сразу на международный лед. Федерация 
фигурного катания на коньках России против 
смены флага не возражала. Случилось это 
в июне, а в июле дуэт даже компенсировал 
Центру спортивной подготовки сборных ко-
манд России средства, потраченные на их 
подготовку в прошлом сезоне. Диана и Глеб, 
можно сказать, создали прецедент. Такого в 
нашем фигурном катании еще не было.

Абсолютно цифровые итоги выступления 
таковы: отрыв от соперников в одиннадцать 
баллов. Дэвис и Смолкин: 191,82 балла (74,35 
балла за ритм-танец, 117,47 балла за произ-
вольный танец). Американцы Уна и Гейдж Бра-
ун: 180,66 (75,26 и 105,40). Американцы же Ева 
Пейт и Логан Бай: 177,95 (72,78 и 105,17).

Что можно сказать о конкуренции в 
Лейк-Плэсиде? Не было на турнире ни участ-
ников чемпионата Европы, ни мира, как и 
Олимпийских игр. Серебряные Уна и Гейдж 
Браун, которые обыграли Диану и Глеба в 
ритм-танце, — чемпионы мира-2022 среди 
юниоров, на взрослом льду выступают уже 
второй сезон. Диана и Глеб после победы 
констатировали: дебютом довольны, был 
большой перерыв, было необходимо начать 
где-то выступать, Лейк-Плэсид оказался под-
ходящим турниром.

Вот — да. Так к этому турниру, о кото-
ром никто бы вообще ничего не стал рас-
сказывать, а уж тем более ради которого стал 
копаться в Сети, выискивая информацию, и 
надо относиться. На льду — начало августа. 
Это совсем не время для серьезных обсуж-
дений. Как и любительская съемка того же 
ритм-танца. Потеряли себя танцоры, кото-
рые в олимпийском сезоне набирали темп, 
или поразят чем-то новым, будет очевидно 
позже. Но первое «золото» есть. «Рады, что 
удалось победить и успешно начать сезон 
под грузинским флагом».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Фигуристы завоевали 
«золото» на дебютном 
турнире после смены 
спортивного гражданства

СОБЫТИЕ

«МК» анонсирует матчи 3-го тура Российской премьер-лиги

В Челябинске в легкоатлетическом 
комплексе имени Елены Елесиной 
стартовал чемпионат России по 
легкой атлетике. Он продлится до 
6 августа. В турнире принимают 
участие сильнейшие спортсмены 
из России и Белоруссии. В 
первый день соревнований было 
разыграно семь комплектов 
наград, которые специально к 
этому турниру были изготовлены 
из латуни златоустовскими 
мастерами. 

В женской ходьбе на 10 000 метров свое 
тотальное превосходство над остальными 
соперницами продемонстрировала Эльвира 
Чепарева. Лидер отечественной спортивной 
ходьбы этого сезона сразу же захватила ли-
дерство и никому так и не дала приблизить-
ся к себе. 23-летняя россиянка показала на 
финише лучшее время сезона в мире на этой 
дистанции — 43,14 секунды.  

«Очень настраивалась на личный ре-
корд, чуть-чуть не получилось. Тем не менее 
время показала очень неплохое — лучшее в 
сезоне. Считаю, это очень достойно, так как 
тяжело показать серьезный результат без 

острого соперничества на дистанции. Главное 
было хорошо начать и достойно финиширо-
вать», — поделилась своими впечатлениями 
Чепарева. 

«Серебро» взяла Рейхан Каграманова, 
замкнула тройку призеров Дарья Голубечкова. 
Отметим, что все три девушки — представи-
тельницы мордовской школы ходьбы. 

На аналогичной дистанции у мужчин зо-
лотую медаль завоевал Василий Мизинов. 
Спортсмен из Челябинска уверенно опередил 
всех остальных конкурентов и, к огромной 
радости местных болельщиков, финишировал 
в гордом одиночестве. Его время — 38,27. 

● ● ●
Открывали же главный легкоатлетический 

турнир сезона женщины в беге на дистанцию 
5000 метров. Победительницей забега стала 

Светлана Аплачкина, представляющая Во-
ронежскую область. 31-летняя опытная спор-
тсменка уверенно выиграла эту дисциплину, 
опередив ближайшую преследовательницу 
Любовь Дубровскую почти на шесть секунд. 
Время чемпионки — 15.31,80 секунды. «Бронза» 
досталась Светлане Ерофеевой из Рязани. 

На таком же отрезке у мужчин победил 
Владимир Никитин. 30-летний атлет-стайер 
признался, что забег получился непростым: 
«Начало было очень быстрым, поэтому немного 
не хватило сил на концовку. Но главное — мне 
удалось сохранить свое лидерство», — сказал 
победитель после финиша «Матч ТВ». Второе и 
третье места разделил между собой братский 
дуэт Анатолия и Евгения Рыбаковых. 

● ● ●
В толкании ядра у женщин победу одер-

жала Алена Дубицкая. В лучшей своей попытке 
она метнула снаряд на 19,06 метра. Вслед за 
ней на пьедестале почета расположились 
Снежана Трофинец и Алена Гордеева.

Завершали первый соревновательный 
день толкатели ядра и спринтеры на «коро-
левской» стометровой дистанции. Результаты 
стали известны вечером в четверг, уже после 
подписания номера в печать. 

Павел САВЧИК.

Чепарева — новая королева
Легкоатлетка показала 
лучшее время сезона в мире 
в ходьбе на 10 000 метров

До закрытия трансферного окна чуть меньше месяца — Российская 
премьер-лига тем временем набирает обороты. Первое московское 
дерби в сезоне, первый выезд «Спартака» и битва «Зенита» с «Динамо». 
Превью 3-го тура РПЛ от «МК».

ФУТБОЛ

ПЕРВОЕ ДЕРБИ, ПЕРВЫЙ ВЫЕЗДОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2024 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

 8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2024
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
5 августа с 8.30 до 19.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», 
ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
6 августа с 8.30 до 18.00
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5, 
на автостоянке
7 августа с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «СуперЛента»

р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
8 августа с 8.30 до 19.00
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
9 августа с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Лес», 
на автостоянке
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Чертановская», ул. Чертановская д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
5 августа с 10.00 до 14.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, у КДЦ «Бронницы»
ТАЛДОМ, в парке Победы
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